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ЭКСПЕРТИЗА Почему не бывает 
подсолнечного масла 
с холестерином и соли с ГМО 

Рекламный трюк

Марина Гусенко

В ПОСЛЕДНЕЕ время на эти-
кетках товаров все чаще стали по-
падаться надписи, вводящие по-
требителей в заблуждение. Но с 
их помощью производители рас-
считывают увеличить продажи. 

Сегодня «РГ» вместе с эк-
спертами Роскачества знакомят 
с самыми «популярными» из 
них.

Первое. Растительное масло. 
Ряд производителей подсолнеч-
ного масла заявляют об отсутст-
вии в нем холестерина, консер-
вантов и красителей и о высоком 
содержании витамина Е.  На эти-
кетке рафинированного масла 
часто уточняют: «без запаха». 

На самом деле  не бывает ра-
стительного масла, которое бы 
содержало холестерин. Он встре-
чается только в продуктах жи-
вотного происхождения. 

Как не бывает и масел с до-
бавлением искусственных кра-
сителей и консервантов, так как 
ни те ни другие с маслом не сме-
шиваются. Кроме того, они и не 
нужны, ведь из-за отсутствия в 
составе воды микробы в масле 
не заводятся. Что касается запа-
ха — рафинированное дезодори-
рованное масло проходит не-
сколько ступеней очистки, в ре-
зультате которых  он нейтрали-
зуется, как и вкус.  И витамин Е 
всегда содержится в любом под-
солнечном масле, так же как и 
витамины А, D и F.

Второе. Соль. На упаковках 
соли производители нередко   
наносят маркировку «Без ГМО».  
Но соль более чем на 99 процен-
тов состоит из кристаллов хло-
рида натрия. Разумеется, их не-
возможно «генно-мо-
дифицировать», ведь у 
них нет генов. 

МЕДИЦИНА В России станет легче 
проводить независимую 
медэкспертизу

Медиков проверят 
строже

Марина Гусенко

В РОССИИ будет определен по-
рядок проведения независимой 
медицинской экспертизы. Сей-
час готовятся поправки в зако-
нодательство, рассказал прези-
дент Национальной медицин-
ской палаты Леонид Рошаль.

Комиссии по независимой 
медицинской экспертизе рабо-
тают с 2014 года в десяти пилот-
ных регионах, в том числе — Смо-
ленской, Московской, Липец-
кой, Свердловской, Омской об-
ластях.  

Запустить проект было не-
просто, рассказывает председа-
тель правления Врачебной пала-
ты Московской области Сергей 
Лившиц, поскольку в законода-
тельстве были противоречия в 

вопросах независимой медэк-
спертизы. В итоге Нацмедпалата 
для эксперимента восполнила 
пробел, разработав необходи-
мые документы, в том числе ре-
гламентирующие деятельность 
центров независимой эксперти-
зы при профессиональных обще-
ственных организациях.

По его словам, в основу рабо-
ты комиссий по независимой эк-
спертизе заложены два главных 
принципа: анонимность (доку-
менты рассматриваются в обез-
личенном виде) и экстерритори-
альность. 

Создан общероссийский ре-
естр экспертов, который все еще 
пополняется. Он включает в себя 
уже 217 экспертов раз-
личных клинических 
специальностей.
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Форум Дмитрий Медведев озвучил 
экономическую политику на пятилетие

Знак качества 
жизни

Владимир Кузьмин, Сочи

Э
кономическая  по-
вестка ближайших 
пяти лет будет ориен-
тирована на рост эко-
номики и улучшение 

жизни людей, заявил премьер-
министр Дмитрий Медведев. 
Это станет ответом власти на су-
ществующий в обществе запрос 
на реальное изменение эконо-
мической и социальной среды.

Глава правительства высту-
пил на пленарном заседании XV 
Международного инвестицион-
ного форума в Сочи, подробно 
рассказав о планах кабинета ми-
нистров на ближайшие годы. В 
этом году сочинский форум про-
ходит после выборов в Государ-

ственную Думу. «Люди вне вся-
кого сомнения выбирали, как 
они хотели бы жить дальше, 
кому доверят страну на ближай-
шие годы, — оценил премьер ито-
ги волеизъявления россиян. — И 
тот результат, который мы полу-
чили, это не только показатель 

политической стабильности, 
хотя это очень важно, не только 
победа для «Единой России», 
если говорить о той политиче-
ской силе, которую я представ-
ляю, но и большие возможно-
сти, и прежде всего это, конеч-
но, огромная ответственность 

перед людьми, которые нам по-
верили, которые нас поддержа-
ли».

— По сути это, как принято го-
ворить, это карт-бланш от мил-
лионов наших граждан на про-
должение большой и тяжелой ра-
боты по развитию страны, — под-
черкнул председатель прави-
тельства.

Заниматься этим приходится 
в непростых условиях: на собст-
венные внутренние экономиче-
ские проблемы наложи-
лись введенные в отно-
шении России санкции.

Октябрь. Вступает в силу

Глава правительства согласен 
с критикой в адрес системы 
государственного управления 
за ее недостаточную гибкость
и низкую эффективность.
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Австралийский доллар  48,2570
Азербайджанский манат  38,8147
Армянский драм**  13,3676
Белорусский рубль  32,9415
Болгарский лев  36,2594
Бразильский реал  19,4448

Венгерский форинт**  22,9405
Вон Республики Корея***  57,5799
Датская крона*  95,1849
Доллар США  63,3960
Евро  70,9338
Индийская рупия**  95,1820

Казахстанский тенге**  18,8946
Канадский доллар  48,1659
Киргизский сом**  93,3192
Китайский юань*  95,0422
Молдавский лей*  32,1318
Новый туркменский манат  18,1650

Норвежская крона*  78,8782
Польский злотый  16,4306
Румынский лей  15,9067
СДР  88,6466
Сингапурский доллар  46,4304
Таджикский сомони*  80,7078

Турецкая лира  21,0968
Узбекский сум***  21,0618
Украинская гривна*  24,4348
Фунт стерлингов  82,1359
Чешская крона*  26,2439
Шведская крона*  73,7789

Швейцарский франк  65,4714
Южноафриканский рэнд*  45,3885
Японская иена**  62,7373

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.10.16 

Указ Президента Российской Федерации 
О призыве в октябре — декабре 2016 г. 

граждан Российской Федерации 
на военную службу и об увольнении 

с военной службы граждан, проходящих 
военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 «О воинской обязанности и 
военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 октября по 31 декабря 2016 г. призыв на военную 
службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не 
пребывающих в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным 
законом от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 «О воинской обязанности и военной 
службе» (далее — Федеральный закон «О воинской обязанности и военной 
службе») призыву на военную службу, в количестве 152 000 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» увольнение с военной службы солдат, 
матросов, сержантов и старшин, срок военной службы по призыву которых 
истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям 
обеспечить выполнение мероприятий, связанных с призывом на военную 
службу граждан Российской Федерации.

4. Руководителям федеральных органов исполнительной власти 
обеспечить исполнение положений Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе» в отношении граждан Российской 
Федерации, не пребывающих в запасе, принятых на службу (работу) в 
подведомственные органы и организации этих федеральных органов 
исполнительной власти и подлежащих призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования. Президент Российской Федерации

В. Путин
Москва, Кремль
29 сентября 2016 года № 503

Комментарий к документу читайте на с. 5

Акцент

 Власти, считает премьер, 
получили карт-бланш 
на продолжение тяжелой 
работы по развитию страны
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В России вводятся новые 
правила выплаты зарпла-
ты: отныне работники 
должны получать ее стро-
го два раза в месяц. Иначе 
работодателя оштрафуют

Медицинские товары 
должны подешеветь. 
Компоненты для них, 
ввозимые из-за границы, 
освобождают от налога на 
добавленную стоимость

Получить бесплатный 
гектар земли на Дальнем 
Востоке жители этого 
региона смогут теперь 
на всей без исключения 
его территории

Банки, заманивающие 
вкладчиков сверхвысоки-
ми процентами по депо-
зитам, будут отчислять 
еще больше денег в Фонд 
страхования вкладов

Россиянам, собирающим-
ся в поездку в Боливию, не 
нужно заботиться о визах. 
Соглашение о безвизовом 
режиме с этой страной 
вступило в силу

Компании открываются. 
Расширился перечень 
информации, которую 
предприниматели долж-
ны вносить в Единый 
федеральный реестр
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ПРАВО

Верховный суд 
объяснил, 
как подавать 
коллективные 
иски

СУД 
ЗА КОМПАНИЮ

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует постановление пле-
нума Верховного суда России, 
которое разъясняет положения 
Кодекса административного су-
допроизводства. 

Напомним, что кодекс, при-
нятый год назад, прописывает 
порядок рассмотрения споров 
граждан с государственными ор-
ганами. Специальная процедура 
призвана уравнять шансы про-
стого человека во время судеб-
ного разбирательства с чиновни-
ками. Ведь у последних зачастую 
большие возможности. А за че-
ловеком подчас никто не стоит. 

Одно из новшеств, введенных 
кодексом, — возможность пода-
вать коллективные иски. Когда 
одна и та же проблема затраги-
вает большую группу людей, они 
могут объединиться и подать 
иск сообща. Не надо каждому хо-
дить в суд по отдельности: до-
биться правды можно в ходе од-
ного процесса.

Как пояснил Верховный суд, 
«лицо, ведущее административ-
ное дело в интересах группы лиц, 
действует в судебном процессе 
без доверенности, пользуется 
всеми правами и несет процессу-
альные обязанности админи-
стративного истца, в том числе 
пользуется правом отказаться от 
административного иска, заклю-
чить соглашение о примире-
нии». 

Проще говоря, суду будет до-
статочно только одного предста-
вителя из числа истцов. И у него 
будут все права. Если он решит, 
что с ответчиком можно поми-
риться, не надо решать вопрос 
голосованием среди всех истцов. 

Если же представитель кол-
лектива сам не входит в число 
истцов, он должен иметь адво-
катский статус. Так что если в 
группе истцов не нашлось чело-
века, готового взять на себя все 
тяготы процесса, они могут 
обратиться за помощью только к 
профессионалам. 

При этом любой из коллекти-
ва истцов вправе знакомиться с 
материалами дела, снимать ко-
пии. Но, поскольку присутствие 
сразу всех на судебном заседа-
нии не обязательно, то извеще-
ния будет получать только офи-
циальный представитель кол-
лектива. Остальных уведомлять 
о текущих заседаниях не будут.

— Постановление пленума 
Верховного суда России особо 
акцентирует внимание судов об-
щей юрисдикции на необходи-
мости соблюдения процессуаль-
ных прав лиц, обращающихся за 
защитой в порядке администра-
тивного судопроизводства, не 
лишая при этом суды возможно-
сти применять современные тех-
нологии в процессе, — говорит 
адвокат Вячеслав Голенев. На-
пример, участники процесса 
смогут получать смс-уведомле-
ния, если им так будет удобней.

Еще одно разъяснение: Вер-
ховный суд запретил рассматри-
вать по упрощенной процедуре 
дела по принудительной госпи-
тализации гражданина в психиа-
трическую лечебницу или на-
правлении в туберкулезную 
больницу.

При упрощенной процедуре 
дела рассматриваются судьей в 
тиши кабинета без вызова сто-
рон. Человек в мантии изучает 
материалы дела, взвешивает все 
«за» и «против» и выносит реше-
ние.

Подобная процедура хорошо 
зарекомендовала себя в арби-
тражных процессах. Она позво-
ляет быстро решать несложные 
дела. Таким образом разгружа-
ются суды, экономится время и 
сторон процесса. Однако, когда 
речь идет о принудительном на-
правлении человека на лечение, 
дело никак нельзя назвать про-
стым. Здесь судья должен лично 
увидеть человека. Закон запре-
щает рассматривать такие дела 
без присутствия ответчика или 
его представителя. Поэтому ре-
шаться такие вопросы должны 
по обычной процедуре.

Документ публикуется на с. 12, 13

Подать коллектив-
ный иск может 
группа не менее чем 
из двадцати человек. 
Проблема должна 
касаться всех

ДУМА-2016 Вячеслав Володин и министры провели тренинг 
с депутатами-«единороссами»

Погрузились в повестку
Татьяна Замахина

Ф
ракция «Единая Россия», 
у которой в новой Госдуме 
343 мандата, устроила 

для своих депутатов трехднев-
ный семинар в подмосковном 
Аносино. «Лекторами» на нем 
стали министры и главы ключе-
вых структур страны.

Как неофициально рассказа-
ли в партии, проведение семина-
ра — идея Вячеслава Володина, 
чья кандидатура была выдвинута 
партией на пост спикера Госду-
мы. Когда он курировал в Кремле 
управление внутренней полити-
ки, которое проводило такого 
рода семинары неоднократно — в 
частности для губернаторов.

В первый день работы — в пят-
ницу — Володин сам дал ряд реко-
мендаций однопартийцам. В 
частности, призвал коллег по 
парламентскому большинству 
прислушиваться к оппозиции. 
Только в этом случае, уверен Во-
лодин, парламент сможет прини-
мать сбалансированные реше-
ния. Нельзя уходить в бездумный 
«одобрямс», сказал он.

«Единороссам», предупредил 
парламентарий, предстоит отра-
ботать тот аванс доверия, кото-
рый население дало партии в 
ходе выборов. Чтобы понимать 
риски, нужно прислушиваться к 
обществу, к экспертам. Да и соби-
раться Володин предложил чаще 
— фракции, по его оценке, нужно 
заседать раз в месяц. Также он на-
звал необходимым внедрить пра-
ктику обучающих семинаров для 
депутатов на базе думских коми-
тетов — это поможет избранни-
кам-новичкам «погрузиться в 
повестку».

С этой же целью для общения 
с депутатами были приглашены и 
представители правительства. 
Такая партучеба полезна не толь-
ко новичкам, но и опытным на-
родным избранникам, сказал 
«РГ» замглавы фракции Андрей 
Исаев. Он напомнил, что депута-
ты нового созыва должны при-
ступить к работе «без раскачки».

Кстати, немаловажна и фун-
кция тимбилдинга — депутаты по-
знакомились как друг с другом 
(фракция обновилась на 60%), 
так и с членами правительства. 
Причем не только в ходе лекций, 
но и в более неформальной об-
становке — в перерывах все вме-
сте беседовали во время чаепи-
тий.

В Госдуму пришли немало од-
номандатников — «людей из дво-
ров», и им нужно набираться 
опыта парламентской работы, 
объяснил важность мероприятия 
глава комитета по бюджету в ше-
стом созыве Андрей Макаров 
(выдвинут фракцией на ту же 
должность). Он напомнил, что 
Госдуме придется практически с 
порога окунуться в работу над 
бюджетом.

Так что не случайно на семи-
наре был сделан упор на финан-
сово-экономическую тематику. 
Перед депутатами предстали 
профильные министры, а также 
главы Центробанка и Счетной 
палаты (СП). Глава СП Татьяна 
Голикова предупредила депута-
тов, с чем им придется стол-
кнуться при работе над бюдже-
том. По просьбе Андрея Макаро-
ва она посоветовала, где искать 
резервы средств, чтобы свести 
«концы с концами» в главном фи-
нансовом документе страны. В 

первую очередь назвала такие 
источники, как повышение эф-
фективности трат госкорпора-
ций и на стройки за счет бюджета 
(по поводу долгостроя депутаты 
позже «допросили» и главу мин-
строя Михаила Меня).

О бюджете говорили и с мини-
стром финансов Антоном Силуа-

новым. Он устроил настолько 
подробный «ликбез», что у слу-
шателей почти не осталось вре-
мени на вопросы. Среди прочего 
министр сообщил, что политика 
хранения денег страны в активах 
иностранных государств оказа-
лась оправданной. Так что зря 
критиковали минфин за такие 
«кубышки», сказал он.

Силуанов рассказал, что но-
вый бюджет правительство пла-
нирует внести в Госдуму до конца 
октября. И задачей будет его «от-
стройка к новым экономическим 
условиям». «Дисбаланс не мо-
жем долго держать. Резервы не 
безграничны», — предупредил он. 
На конец «трехлетки» все же 
надо будет оставить «небольшую 
подушку безопасности» — без нее 
совсем нельзя, сказал глава мин-
фина, напомнив, что санкции 
еще действуют. При этом «полу-

чить средства у МВФ сейчас про-
блематично».

В презентации к его выступле-
нию содержались и показатели 
будущего документа. Так, стало 
известно, что минфин прогнози-
рует доходы бюджета в 13 трлн 
руб. в 2017 г., 13,7 трлн руб. — 
2018 г. и 14,7 трлн руб. — в 2019 г.

Силуанов также заверил скеп-
тиков, что правительство не со-
бирается отказываться от выпла-
ты пенсий. Пенсионная тема ста-
ла одной из главных и в ходе об-
щения с главой минтруда и соц-
развития Максимом Топилиным. 
«Почему-то все думают, что сни-
жение  пенсионного возраста 
даст экономию. Хочу сказать от-
ветственно, что такой экономии 
повышение  пенсионного возра-
ста не дает. Это заблуждение», — 
отрезал министр. Однако со вре-
менем повышать его предстоит, 
предупредил он, иначе придется 
снижать пенсии.

Поговорили и о «тунеядстве». 
Министр сообщил, что выявить 
не платящих налоги неработаю-
щих граждан поможет передача 
администрирования страховых 
взносов в налоговую службу. 
«Мы всех видим», — предупредил 

Топилин, заверив, что инвали-
дов, матерей маленьких детей и 
прочие категории не будут запи-
сывать в число «тунеядцев».

Вот уж кого нельзя упрекнуть 
в тунеядстве, так это аграриев, 
следовало из выступления главы 
минсельхоза Александра Ткаче-
ва. Министр долго рассуждал об 
импортозамещении и резюмиро-
вал, что страна уже вполне обхо-
дится без иностранных стейков и 
сыров. «Надо становиться аграр-
ной державой, с которой все бу-
дут считаться и которая будет 
кормить полмира», — поставил 
задачу-максимум он.

Министр назвал зерно «валю-
той страны» и не исключил воз-
вращения экспортной пошлины 
на него. Но только, если упадет 
рубль до 80 за доллар или «будет 
страшный неурожай».

Пожалуй, самый эмоциональ-
ный и живой разговор получился 
с новым министром образования 
Ольгой Васильевой. Министр об-
ещала вернуть в школу трудовое 
воспитание — уборку помещений 
и двора, а в аграрных регионах — 
и сельхозбригады. Также она го-
ворила о возращении в школу 
кружков и предмета астрономии 
(«Дети должны знать, в какой га-
лактике они живут»). А вот на-
чальную военную подготовку 
возрождать Васильева пока не го-
това (ее элементы есть в курсе 
ОБЖ, напомнила она). Не уда-
лось депутатам убедить ее и от-
менить ЕГЭ. Чтобы повысить 
уровень школьного образования, 
должны вводиться дополнитель-
ные экзамены в вузах, рассудила 
министр. Особенно это актуаль-
но для медвузов, инженерных ву-
зов.

Акцент

 «Единороссам» предстоит 
отработать то доверие, кото-
рое население дало партии, 
предупредил Володин

Президент Владимир Путин выяснил планы освоения дальнего космоса

Марс-бросок
Татьяна Замахина 

Г
л а в а  « Р о с к о с м о с а » 
Игорь Комаров проин-
формировал президента 
РФ Владимира Путина о 
ходе выполнения Феде-

ральной космической програм-
мы. Среди обсуждаемых тем ста-
ли и проекты исследования даль-
него космоса, в том числе про-
грамма изучения поверхности 
Марса.

В начале встречи глава госу-
дарства напомнил о том, что 
власти долго спорили, как реор-
ганизовать работу в космиче-
ской области. И в конце концов 
решили (в мае прошлого года) ра-
ботать над созданием корпора-
ции. Напомним, что ранее «Ро-
скосмос» был федеральным 
агентством и целью его реорга-
низации стал вывод российской 
космонавтики из кризиса, избав-
ление от непрозрачных схем фи-
нансирования, а также расшире-
ние сферы деятельности.

«Формально многие вещи уже 
сделаны. Как идет работа по сути? 
Где мы сейчас находимся?» — по-
интересовался президент.

Его собеседник сообщил, что 
успели сделать за последний год с 
момента создания корпорации. 
Сформировали ее организацион-
ную структуру, набрали штат. И 
активно работали над переутвер-
ждением всех космических про-
грамм. На данный момент утвер-
дили основную программу — Фе-
деральную космическую. Летом 
откорректировали программу 
ГЛОНАСС. «Осталась программа 
космодромов, — рассказал Кома-
ров, — там есть проблема лими-
тов, но в ближайшее время мы ее 
тоже вынесем и утвердим».

В целом завершена и работа 
по передаче всех прав от Феде-
рального космического агентст-
ва новой структуре, сказал глава 
«Роскосмоса».

«Но надо сказать, что мы не 
останавливались и параллельно 
работали над текущими задача-
ми по организации первого пуска 
с космодрома Восточный, по 
формированию группировок», — 
добавил он. По его словам, они 
выросли с прошлого года на 8 ап-
паратов.

Принципиально новым мо-
ментом топ-менеджер корпора-
ции назвал создание ретрансля-
ционной группировки «Луч»: 
она позволит отслеживать траек-
торию и управлять полетами бо-
лее чем 70 космических аппара-
тов. «Кстати, эта система исполь-
зовалась на космодроме Восточ-
ный, позволяла контролировать, 
передавать телеметрию, переда-
вать управляющие сигналы на 
ракету-носитель», — пояснил со-
беседник Путина.

Впервые группировку высо-
кодетального дистанционного 

зондирования Земли увеличили 
до 8 аппаратов, сообщил также 
глава космической корпорации. 
Три аппарата «Ресурс-П» теперь 
позволяют с высоким разреше-
нием (до 0,7 метра) получить ин-
формацию с любой точки повер-
хности страны и за ее пределами. 
На это уходит не более суток.

Удалось стране и сохранить 
лидерство по пускам, обеспечив 
более трети в мировом масштабе. 
А если считать все пуски, кото-
рые обеспечивают наши двигате-
ли, то это уже более 40 процен-
тов. «Одновременно мы заклю-
чили за прошедший год рекор-
дное количество контрактов — 31 
контракт (21 — по «Союзам» с 
компанией OneWeb) — и сделали 
серьезный шаг по «Протону», — 
продолжил Комаров, — впервые 
за последние 3—4 года мы заклю-
чили контракт на 10 пусков». 
Они будут произведены в 2018—
2019 годах.

Еще одним знаковым событи-
ем глава «Роскосмоса» назвал 
мартовский пуск зонда «Экзо-

Марс». «Впервые более чем за 10 
лет мы успешно запустили экспе-
дицию на Марс, — сообщил он. — 
Уже в ближайшее время, 19 октя-
бря, «ЭкзоМарс» выйдет на ор-
биту Марса и начнет исследова-
ние поверхности, и дальше будет 
спуск десантного модуля».

Этой даты в «Роскосмосе» 
ждут вместе с Европейским кос-
мическим агентством — сейчас 
все идет штатно, заверил топ-ме-
неджер.

Владимира Путина особо за-
интересовал этап спуска десан-
тного модуля. Его собеседник 
уточнил детали: «Будет отрабо-
тана технология посадки, аппа-
ратура, которая будет обследо-
вать поверхность Марса». При 
этом с орбиты приборы будут ис-
следовать атмосферу планеты и 
давать важные результаты для 
ученых.

«Следующим этапом мы в 
2020 году планируем уже взлет-
но-посадочный модуль, — доба-
вил он. — Это как этап программы 
освоения Марса, который обес-

печит и посадку, и забор матери-
алов, и отработку технологий 
взлета, возврата полезной на-
грузки и образцов проб грунта с 
Марса».

Рассказал Комаров и о реше-
нии накопившихся проблемных 
вопросов по предприятиям, от-
носящимся к космической отра-
сли. «На начало года сумма про-
блем, так сказать, дыр в балансе 
предприятий была около 100 
миллиардов, — напомнил он, — и я 
докладывал по ситуации в Цен-
тре Хруничева, «Энергии», ЦЭН-
КИ, которые выглядят наиболее 
проблемными».

После нескольких лет перего-
воров удалось подписать кон-
тракт по покупке плавучего кос-
модрома «Морской старт» с рос-
сийским инвестором — компа-
нией S7, сообщил он. Это закроет 
существенную часть убытков, 
которые сейчас есть у «Энер-
гии», — убытки в размере 19 мил-
лиардов рублей.

Однако контракт по «Морско-
му старту» оказался под угрозой 

из-за проблем, связанных с 
иском Boeing от 2013 года на сум-
му 330 млн долларов. Но эту про-
блему удастся решить благодаря 
соглашению, которое подписала 
РКК «Энергия». «Средства будут 
возвращаться не деньгами, а из 
будущего совместного бизнеса», 
— пояснил глава корпорации. 
Кроме того, было подписано со-
глашение с Boeing о стратегиче-
ском сотрудничестве в сфере пи-
лотируемой космонавтики, орга-
низации коммерческих полетов, 
исследования дальнего космоса, 
в сфере стыковочных систем, 
солнечных батарей и т.п.

«Есть уверенность, что до 
конца года мы закроем эту про-
блему без дополнительного фи-
нансирования, за счет дополни-
тельных контрактов и развития 
бизнеса, которое обеспечит в том 
числе и развитие технологий», — 
резюмировал глава «Роскосмо-
са».

Глава «Роскосмоса» рассказал 
президенту об организационной 
работе внутри корпорации.

Акцент

 Впервые более чем за 10 лет 
Россия успешно запустила 
экспедицию на Марс
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МЕЖДУ ТЕМ
Глава государства поздравил российских евреев с праздником Рош ха-
Шана — Новым годом. Президент отметил важность работы еврей-
ских организаций по поддержанию мира и противодействию проявле-
ниям антисемизма и ксенофобии в обществе, а также усилия еврейских 
объединений в продвижении образовательных, просветительских и бла-
готворительных инициатив.

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ
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Читайте также: Налог на рекламу в газетах снизят 
в 2017 году 
rg.ru/art/1313238

ПРЕССА В России 
стартовала программа 
в поддержку газет и книг

Читаем с Почтой

Татьяна Шадрина

ВПЕРВЫЕ в России во всех почтовых отделениях стар-
товала акция «Читаем с Почтой».

«РГ» участвует в этой общефедеральной программе в 
поддержку печатной индустрии. К ней присоединились 
издательства, дистрибьюторы прессы и книг. 

В октябре—ноябре в отделениях «Почты России» мож-
но купить нашу газету и получить за это небольшой по-
дарок — световозвращающий брелок. Подарок полагает-
ся при покупке газет и журналов на сумму свыше 100 ру-
блей. Если купить книг более чем на 500 рублей, можно 
рассчитывать еще на одну книгу. 

«Акция «Читаем с Почтой» направлена не только на 
поддержку розничных продаж, для нас не менее важно 
обеспечить доступ людям к хорошей, качественной лите-
ратуре по всей стране. Многие почтовые отделения рас-
положены в таких местах, где нет ни газетных киосков, 
ни книжных магазинов, и почта оказывается единствен-
ным местом, где можно все это приобрести», — рассказа-
ла заместитель генерального директора «Почты России» 
по почтовому бизнесу Инесса Галактионова.

ГОСЗАКУПКИ Отечественные 
телефоны и компьютеры 
получили преференции 

Третий 
будет лишним

Ирина Жандарова

ПРАВИТЕЛЬСТВО ввело ограничения на закупки для го-
сударственных нужд иностранной радиоэлектронной 
продукции.  

В список товаров, на которые распространяется огра-
ничение, попали клавиатуры, принтеры, ноутбуки, си-
стемные блоки, телефоны, сканеры, мониторы, телеви-
зионные камеры, радиоприемники,  интегральные схе-
мы, кассовые терминалы и даже банкоматы.

Организаторы конкурса на закупку могут отклонить 
заявки всех поставщиков иностранной продукции, если 
на конкурс заявились два и более участников, которые 
предлагают поставку отечественного товара. При этом 
они не должны представлять одного производителя.

Государство с начала 2014 года последовательно рас-
ширяет круг товаров, при госзакупках которых предпоч-
тение отдается продукции российского производства. 
Правило «третьего лишнего» недавно введено в отноше-
нии закупок рыбы, мяса, молока и другого продовольст-
вия, в достаточном объеме производимого в России. 
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РАКУРС Глава
минобрнауки
провела
прием
граждан

ЭКЗАМЕН 
ДЛЯ 
МИНИСТРА 

Ирина Ивойлова 

В ПРОХОДИВШЕЙ в стенах пра-
вительства встрече участвовали 
ректоры и преподаватели вузов, 
родители детей-инвалидов, сту-
денты. Естественно, что пришед-
шие воспользовались этой воз-
можностью и задавали в основ-
ном острые вопросы. Так, Дании-
ла Терентьев из-за конфликтной 
ситуации отчислен с 5-го курса 
медвуза и не может получить ди-
плом. Министр разъяснила: «Вы 
можете пойти по пути экстерната 
или поступить в любой медвуз, 
где для вас составят индивидуаль-
ный план и перезачтут дисципли-
ны. Через год сможете получить 
диплом».

Следующий на приеме папа 
девочки с синдромом Дауна, ко-
торая ходит в обычный детсад. 
Питание здесь не подходит по ме-
дицинским показаниям, но кор-
мить ребенка едой из дома не по-
зволяет администрация сада. 
«Мы решим этот вопрос, вам 
должны разрешить приносить еду 
с собой», — сказала Ольга Василь-
ева. Президент Фонда поддержки 
реабилитации и оздоровления де-
тей Илья Егорычев готов постро-
ить реабилитационный центр для 
детей-инвалидов, передать его, но 
везде получает отказы. Для такого 
проекта нужно государственное 
поручительство. Министр пообе-
щала взять этот вопрос под осо-
бый контроль.

Бывший первый проректор 
Нижегородской академии МВД 
Сергей Радачинский считает, что 
его без оснований лишили ученой 
степени доктора наук, обвинив в 
плагиате. Министр посоветовала 
ученому доказать свои авторские 
права в суде. Тогда у министерст-
ва будет основание для проверки. 
Сотрудники столичного вуза 
МАДИ рассказали о скандале из-
за планов по возможному объеди-
нению. Васильева отметила, что 
министерство разбирается в этой 
ситуации и будут приняты реше-
ния, чтобы она разрешилась.

ПЕРСПЕКТИВЫ Экономические итоги форума для «Российской газеты» подвел 
Владимир Мау

Сочи: дела — в гору
Тарас Фомченков

Р
оссийская экономика сей-
час будет стабилизиро-
ваться, и Центробанк по-

степенно начнет снижать про-
центную ставку, уверен глава 
постоянного представительства 
МВФ в РФ Габриэль Ди Белла.

Такой же прогноз и у предсе-
дателя совета фонда «Центр 
стратегических разработок» 
Алексея Кудрина: «Начиная со 
следующего года Россия будет 
переживать постепенный эко-
номический рост, а пик нынеш-
него кризиса пройден». Об этом 
шла речь на Международном ин-
вестиционном форуме «Сочи-
2016». Специально для «РГ» его 
экономические итоги подвел  
ректор Российской академии 
народного хозяйства и госслуж-
бы при президенте РФ Владимир 
Мау.

Владимир Александрович, есть 
какое-то главное условие, чтобы 
рост все-таки состоялся? 
ВЛАДИМИР МАУ: Для всех органов 
власти важнейшей задачей сей-
час является привлечение инве-
стиций, точнее — частных инве-
стиций. Экономический рост 
будет зависеть именно от них. 

И для федеральной власти, и 
для региональной — главная за-
дача состоит в создании макси-
мально благоприятных условий 
для развития частного бизнеса. 
Именно в этом важнейшее по-
слание этого форума, которое 
прозвучало и на пленарном за-
седании, и на панельных дискус-
сиях — убедить частных инве-
сторов в том, что в Россию стоит 
инвестировать. И убедить орга-
ны власти, что привлечение ин-
вестиций — их важнейшая зада-
ча: если нужен экономический 
рост, то нужны инвестиции.

Задача достаточно стандар-
тная, но очень непростая, при-
чем она остро стоит в настоящее 
время не только для России, но 
практически для всех развитых 
стран. Везде налицо превыше-
ние сбережений над накоплени-
ями (инвестициями). Отличие в 
том, что у нас эти проблемы 

проявляются в условиях ста-
гфляции, а не дефляции. Инве-
стиции — это, пожалуй, первый и 
главный посыл Международно-
го форума в Сочи. Что совер-
шенно естественно — ведь это и 
по названию инвестиционный 
форум.

Второй — впервые публично 
декларированы приоритетные 
сектора, и они выбраны вполне 
справедливо: человеческий ка-
питал и инфраструктура.

К счастью, никаких ради-
кальных переворотов с фору-

мом не связано. И более того, 
даже не хотелось бы попасть в 
ситуацию, когда какое-либо ме-
роприятие приводит к револю-
ционной смене экономико-по-
литического курса.

На форуме много говорили о 
бюджете на ближайшую трех-
летку. Какие риски вы здесь ви-
дите для следующего года, мож-
но ли как-то их предотвратить? 
ВЛАДИМИР МАУ:  Если говорить о 
бюджетном дефиците, то прави-
тельство за последние несколь-
ко лет показало, что оно способ-
но контролировать макроэко-
номические параметры.

Тот же дефицит у нас гораздо 
меньше, чем, например, в 2009 
году — и это очень важно. Тогда 
мы как бы предполагали, что 
цены на нефть вырастут, и они 
действительно выросли. Теперь 
кабинет министров считает, что 
этого не произойдет и, соответ-
ственно, проводит соответству-
ющий бюджетный маневр. 

Впрочем, при любой конъюн-

ктуре цен на нефть подобный 
структурный маневр необхо-
дим, поскольку он снижает за-
висимость ситуации России от 
непредсказуемых и  некон-
тролируемых колебаний внеш-
неэкономической конъюнкту-
ры. Кроме того, надо отдать дол-
жное правительству, за прошед-
шие два года тяжелейших шоков 
оно не сделало практически ни 
одной ошибки популистского 
характера, типичной для боль-
шинства стран, оказывающихся 
в схожей ситуации.

И что это за ошибки? 
ВЛАДИМИР МАУ: Поддержание ва-
лютного курса путем траты зо-
лотовалютных резервов, что 
всегда оборачивается потерей 
резервов и неуправляемой де-
вальвацией. Не произошло раз-
дувания дефицита бюджета, 
фиксации цен. Все это, напри-
мер, уже привело к катастрофе в 
СССР или в современной Вене-
суэле.

Получается, что на эти экономи-
ческие грабли многие страны, 
несмотря на опыт соседей, на-
ступают уже не раз? 
ВЛАДИМИР МАУ: Да, это часто проис-
ходит. Причем нередко с упорст-
вом повторяют свои же ошибки. 
Например, сейчас очень часто 
раздаются советы по бюджетно-
му и денежному стимулирова-
нию, которые строго повторяют 
политику «ускорения» 1986—
1989 годов. Результат известен: 
темпы роста в течение двух лет 
действительно росли, а затем 
наступила катастрофа, сопрово-

ждавшаяся спадом на протяже-
нии десяти лет.

 Еще один актуальный вопрос, 
мимо которого форум не мог 
пройти, — это реформа пенсион-
ной системы. А какой вы ее види-
те? 
ВЛАДИМИР МАУ:  Скажу сразу — это 
очень сложная и комплексная 
проблема. В отличие от пенсион-
ных систем ХХ века, которые 
преимущественно решали соци-
альные задачи, в современной 
пенсионной системе переплета-
ются социальные, фискальные и 
инвестиционные функции. Фор-
мируя современную пенсионную 
систему, надо учитывать все три 
эти фактора. И здесь возникает 
множество непростых вопросов.

Прежде всего социальный — 
как не допустить ситуации, когда 
выход на пенсию ведет к резкому 
падению уровня жизни. Особой 
темой здесь является положение 
людей старших пенсионных воз-
растов, когда человек уже точно 
не может работать и ему нужны 
средства не только для текущего 
потребления, но для медицин-
ского и иного обслуживания. А у 
нас сегодня пенсия не адаптиро-
вана под потребности старших 
пенсионных возрастов.

Вторая проблема фискальная 
— Пенсионный фонд в дефиците, 
требует все больших трансфер-
тов из государственного бюдже-
та.

И третья проблема — инвести-
ционная. Пенсионные накопле-
ния, если действует накопитель-
ная система, являются важным 
источником «длинных денег», и 
эту ее функцию нельзя игнориро-
вать. Именно поэтому вопрос о 
формате и перспективах накопи-
тельной системы является столь 
важным. Между тем одним из по-
следствий современного гло-
бального кризиса является кри-
зис накопительных пенсионных 
систем по всему миру. 

А государственные пенсион-
ные системы в кризисе еще и по-
тому, что население стареет и все 
больше экономически активных 
граждан работают на тех, кто на-
ходится на пенсии.

И как быть со всем этим?
ВЛАДИМИР МАУ: Здесь надо разде-
лить долгосрочные и краткос-
рочные задачи. С долгосрочной 
точки зрения надо понять, что 
пенсионная система лет через 
20—25, скорее всего, будет воз-
растным пособием по бедности 
или инвалидности. Государст-
венная пенсия будет адресная. 
Вы же не собираетесь жить на 
пенсию?

 Да, наверное, следуя поговорке, 
что на пенсию не особо прожи-
вешь.
ВЛАДИМИР МАУ: Все меньше людей 
всерьез рассчитывают на госу-
дарственную пенсию как на ос-
новной источник жизни в старо-
сти. Меняется модель поведе-
ния. И мы должны уже приучать 
более юные возраста к тому, что 
они сами должны заботиться о 
своем благосостоянии в старо-
сти. И это благосостояние мо-
жет выступать как комбинация 
из четырех источников.

Это государственная пенсия 
как пособие. Это накопления в 
пенсионных фондах. Это вложе-
ния в недвижимость и другие 
финансовые инструменты. И, 
наконец, вложения в семью.

Каждый из этих сегментов 
несет некоторые риски — и госу-
дарство может стать банкротом, 
и пенсионные фонды лопнуть, и 
рынок недвижимости рухнуть к 
моменту, когда вам всерьез по-
надобятся доходы от него, и се-
мья может не сложиться. Но все-
таки их комбинация повышает 
возможность обеспечить себе 
достаток в старости.

А вот если говорить о крат-
косрочных задачах, то это ско-
рее имеет смысл делать, по-
скольку позволит усилить адре-
сность пенсионной системы — 
сконцентрировать пенсионные 
выплаты на старших пенсион-
ных возрастах. По-моему, это 
было бы справедливо со всех то-
чек зрения.

Знак качества жизни
«Но даже в таких усло-
виях умение конверти-
ровать политическую 

стабильность внутри страны в 
эффективное развитие нацио-
нальной экономики — это пря-
мая обязанность власти, — счи-
тает Дмитрий Медведев. — И при-
няв властные полномочия, мы 
взяли на себя обязательства сде-
лать все необходимое в текущем 
политическом цикле для роста 
экономики, возобновления ее 
роста, скажем так прямо, а глав-
ное — для улучшения жизни лю-
дей. И экономическая повестка 
ближайших пяти лет будет ори-
ентирована именно на это».

Власти и раньше концентри-
ровали на этом внимание, но 
сейчас, отметил глава кабмина, 
речь идет о большем, чем просто 
о мерах стимулирования эконо-
мики или о проведении качест-
венной социальной политики. 
«Сегодня в России существует 
запрос на реальное изменение 
экономической и социальной 
среды. Ну а задача власти — на 
все это ответить, ответить по 
возможности быстро и результа-
тивно», — заявил Медведев.

На государственном уровне 
определено 11 приоритетных на-
правлений развития, затрагива-
ющих самые разные сферы соци-
альной и экономической жизни. 
Чтобы добиться эффективности, 
вся работа по ним, как известно, 
переведена на проектный под-
ход. Потребуется четкая реали-
зация всех принятых решений на 
местах, а это напрямую от испол-
нительной власти в регионах. 
«Надо признаться, что критика, 
которая раздается в адрес систе-
мы государственного управле-
ния за недостаточную гибкость, 
низкую эффективность, абсо-
лютно справедлива, — подчер-
кнул глава правительства. — Госу-
дарственная машина действи-
тельно неповоротлива и несет в 
себе черты переходного перио-
да: сохраняет и часть советских 
управленческих механизмов, и 
какие-то черты, которые появи-
лись в 1990-е годы, и наши по-
следующие новации. Но надо 
прямо сказать, что ее коэффици-
ент полезного действия остается 
низким». А в нашей огромной 
стране с ее многоступенчатой 
системой управления работа го-
сударственного аппарата долж-
на быть на порядок более качест-
венной, добавил премьер.

— За каждым неудачным, не-
продуманным или затянутым 

решением стоят люди, их судь-
бы, их жизнь, идет ли речь об от-
крытии нового бизнеса или 
просто о выдаче какой-то эле-
ментарной справки, о принятии 
новых законов или об элемен-
тарном разрешении на перепла-
нировку квартиры, — указал 
Медведев. — Очевидно и то, что 
низкая эффективность системы 
государственного управления — 
один из ключевых факторов, ко-
торый сдерживает развитие 
страны.

Хорошие инициативы порой 
остаются нереализованными из-
за барьеров, которые наставил 
сам государственный аппарат. 

«Идеи, которые могли бы дви-
нуть страну вперед в самых раз-
ных областях, просто разбива-
ются об административные сте-
ны, а законы, которые принима-
ются, нередко не работают в дол-
жной мере, — заявил глава каби-
нета министров. — Именно поэ-
тому мы сегодня, конечно, не без 
труда и не без проблем, но все-
таки стараемся переходить от 
модели управления по поруче-
ниям к управлению по результа-
там, то есть к вот этому самому 
проектному подходу».

— По сути, результат этой дея-
тельности и станет проверкой 
нашей способности обеспечить 

новое качество государственно-
го управления. Это большая, 
очень сложная задача, — сказал 
премьер-министр.

Планы на ближайшие не-
сколько лет выглядят амбициоз-
но, особенно с учетом непро-
стых времен. «Но именно в та-
кие времена и требуются не-

стандартные решения, чтобы 
принципиально улучшить и эко-
номическую, и социальную, и 
управленческую среду», — за-
ключил Дмитрий Медведев. На 
это есть шансы, уверен он, кото-
рые, как показали сентябрьские 
выборы, подкреплены доверием 
граждан.

Членам кабинета министров и всей исполнительной системе придется переходить от модели управления по поручениям к управлению по результатам.

Акцент

 Низкая эффективность 
системы госуправления — 
один из факторов, сдержива-
ющих развитие страны

Акцент

 За два года шоков 
правительство не сделало 
практически ни одной 
ошибки, типичной 
для большинства стран

Перечень земельных участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м

16:18:200201:181 143787

16:18:140401:1689 6171

16:18:200201:175 2066

16:18:200201:176 721

16:18:200201:180 53

16:18:200201:194 6157

16:18:200201:200 1950

16:18:200201:202 3866

16:18:200201:203 760

16:18:200201:229 3851

16:18:200201:238 16682

16:18:200201:299 44765

16:18:000000:650 90127

16:18:200201:374 159536

16:18:200201:381 176940

16:18:200201:439 20398

16:18:200201:441 19304

16:18:200201:443 19488

16:18:140401:2380 28000

16:18:200201:493 20000

16:18:200201:504 181

16:18:060401:318 109

16:18:060401:317 109

16:18:060401:316 296

16:18:060401:315 322

16:18:200201:530 638

16:18:200201:526 1227

16:18:200201:529 487

16:18:200201:531 805

16:18:200201:525 4831

16:18:200201:521 3474

16:18:200201:520 1251

16:18:200201:542 877

16:18:200201:564 9

16:18:200201:565 9

16:18:200201:566 9

16:18:200201:567 9

16:18:200201:568 9

16:18:200201:569 9

16:18:200201:549 9

16:18:200201:570 9

16:18:200201:571 9

16:18:200201:552 9

16:18:200201:559 9

16:18:200201:556 9

16:18:200201:553 9

16:18:200201:554 9

16:18:200201:555 9

16:18:200201:557 9

16:18:200201:558 9

16:18:200201:544 9

16:18:200201:545 9

16:18:200201:546 9

16:18:200201:548 9

16:18:200201:550 9

16:18:200201:551 9

16:18:200201:547 9

16:18:000000:1058 383030

16:18:200201:615 1101

16:18:200201:643 423

Перечень земельных участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м

16:18:200201:696 4731

16:18:200201:697 1995

16:18:200201:698 4132

16:18:140401:2832 18338

16:18:060401:350 208445

16:18:200201:728 383

16:18:200201:729 2266

16:18:200201:726 38842

16:18:200201:724 459

16:18:200201:730 3170

16:18:200201:387 194131

16:18:200201:777 3187

16:18:200201:783 505

16:18:200201:784 773029

16:18:140401:2913 161466

16:18:200201:773 111977

16:18:200201:776 210592

16:18:200201:780 8902

16:18:200201:775 606

16:18:140401:2912 1814

16:18:140401:2194 2160000

16:18:140401:2293 2586

16:18:140401:2297 430013

16:18:140401:2294 506761

16:18:140401:2295 1570518

16:18:140401:2001 1620000

16:18:140401:2296 212056

16:18:140401:1970 540000

16:18:060401:290 1507452

16:18:140401:2193 90000

16:18:140401:336 941935

16:18:140401:338 990261

16:18:140401:2167 912783

16:18:060401:267 3785780

16:18:060401:271 10215

16:18:060401:272 8292

16:18:060401:273 285390

16:18:060401:274 31450

16:18:140401:2365 41550

16:18:140401:2362 38432

16:18:140401:2366 1165

16:18:140401:2206 133542

16:18:140401:2427 437643

16:18:140401:2423 20262

16:18:140401:2426 475838

16:18:140401:2424 35004

16:18:140401:2428 47924

16:18:140401:2422 340544

16:18:140401:2241 54664

16:18:140401:2242 832566

16:18:140401:2252 91969

16:18:140401:2441 152

16:18:140401:2444 11005

16:18:140401:2442 15749

16:18:140401:2440 12052

16:18:140401:2439 1513

16:18:140401:2443 2446

16:18:140401:2438 674

16:18:200201:793 38077

16:18:200201:792 41923

Сведения  о земельных участках, 
находящихся в собственности Республики 

Татарстан, расположенных в границах 
ОЭЗ ППТ на территории Елабужского 
муниципального района Республики 

Татарстан и не сданных в аренду 
Информацию о порядке оформления прав 

на земельные участки можно получить: 
АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»  
На сайте: www.alabuga.ru,  

по телефону: +7 (85557) 59018

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Гостями стенда «РГ» на форуме в Сочи стали Михаил Мень, Денис 
Мантуров, Сергей Донской и другие министры. Интервью с ними 
смотрите на сайте «РГ» и читайте в ближайших номерах газеты. 
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КСТАТИ
В школах не будут вводить на-
чальную военную подготовку. По 
словам министра, программа 
основ жизнедеятельности содер-
жит ряд элементов военной под-
готовки.

Видеорепортажи 
с форума смотрите 
на сайте 
rg.ru/mifsochi2016

РАКУРС

В Мособлдуме 
осталось всего 
6 женщин

МУЖСКОЕ 
НАЧАЛО

Ирина Рыбникова

ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ Мособлду-
мы вновь стал Игорь Брынцалов. 
За его кандидатуру на первом за-
седании нового созыва област-
ного парламента депутаты про-
голосовали единогласно.

Брынцалов, который теперь 
будет возглавлять еще и дум-
скую фракцию «Единой Рос-
сии», поблагодарил коллег за до-
верие: «Уверен, я, опираясь на 
свой опыт, его оправдаю». 

Напомним, шестой созыв Мо-
соблдумы представлен четырь-
мя фракциями. 38 мандатов по-
лучила «Единая Россия», по 5 — у 
КПРФ и ЛДПР, два достались 
представителям «Справедливой 
России». На 50 депутатов нового 
созыва приходится всего 6 жен-
щин — раньше их было 9. По зако-
ну, принятому областью в апре-
ле этого года, 25 депутатов будут 
работать на освобожденной ос-
нове — то есть без зарплаты. 20 
оплачиваемых мандатов уже 
распределены между руководя-
щим составом парламента — 
председателем, его замами и ру-
ководителями комитетов. «Оста-
ется пять вакантных позиций, 
кому они достанутся, мы будем 
обсуждать со всеми фракциями 
на совете Думы», — рассказал 
«РГ» Игорь Брынцалов.

Число комитетов в Мособлду-
ме выросло с 11 до 12. «Мы доба-
вили комитет по экологии, — от-
метил спикер областного парла-
мента. — Считаем это важным, 
поскольку следующий год по 
указу президента объявлен Го-
дом экологии в России и реше-
ние экологических проблем 
нужно поднимать на более высо-
кий уровень».

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Печатный станок 
под стратегические 
проекты не включат

Без купюр

Сергей Белов

ПЕРВЫЕ результаты от реализации приоритетных про-
ектов премьер-министр Дмитрий Медведев ожидает уже 
через год-полтора.

Глава кабинета министров провел в Сочи расширен-
ное заседание президиума Совета при президенте по 
стратегическому развитию и приоритетным проектам с 
участием губернаторов. Первые результаты реализации 
приоритетных проектов глава правительства рассчиты-
вает увидеть через год-полтора. «Это не задача до 2025 
года», — предупредил он.

Для губернаторов нет сомнений в пользе приоритет-
ных проектов. Куда острее стоит вопрос со средствами. 
«Если мы с вами договариваемся, что это приоритеты, а 
мы договорились, то, значит, нужно перераспределять 
деньги», — заявил глава кабмина, пояснив, что это озна-
чает оптимизацию. «Здесь вас никто ругать не будет», — 
заверил он.

— Тут ничего не сделать. Новых денег мы с вами не со-
здадим, и допечатывать их мы не собираемся, чтобы ин-
фляцию не разгонять, — добавил премьер.
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СЛУЖБА Более 20 тысяч 
призывников отправятся 
в строй с армейской профессией

Очередь в десант

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ «РГ» публикует указ 
президента РФ о призыве гра-
ждан на военную службу. Согла-
сно этому документу в ближай-
шие три месяца армейскую и 
флотскую форму примерят на 
себя 152 тыс. молодых людей в 
возрасте от 18 до 27 лет.  В ка-
зармы и матросские кубрики 
они отправятся на год — никаких 
изменений в сроке их службы с 
весеннего призыва не произош-
ло.

Серьезно не изменился и 
масштаб солдатского набора. 
Он даже несколько меньше ве-
сеннего призыва. В минобороны 
это объясняют существенным 
пополнением военного строя за 
счет контрактников. В результа-
те переоснащения частей ору-
жейными новинками воинские 
арсеналы получили столь слож-
ные боевые системы, что дове-
рить их вчерашним школьникам 
командиры не решаются. Более 
того, армейское руководство 
прямо признает:  за год или даже 
за два подготовить призывни-
ков к грамотному использова-
нию столь грозного оружия 
просто нереально. Поэтому наи-
более технологичные должно-
сти достаются военным профи.

Впрочем, для солдат-призыв-
ников на службе тоже найдется 
дело. Тем более что немало та-
ких новобранцев успели осво-
ить на гражданке ту или иную 
армейскую специальность. По 
данным начальника Главного 
организационно-мобилизаци-
онного управления Генштаба 
Василия Тонкошкурова, нынеш-
ней осенью и зимой на службу 
придут более 20 тыс. таких спе-
цов. Начальную военную подго-
товку они получили либо в орга-

низациях ДОСААФ, либо в учре-
ждениях среднего профессио-
нального образования. 

О том, что новобранец имеет 
представление о военной про-
фессии и некоторый опыт рабо-
ты на армейской технике, его 
командир узнает из персональ-
ной электронной карты призыв-
ника. За счет того, что большин-
ство военкоматов России обору-
довали автоматизированной си-
стемой «Паспорт», такие карты 
практически всему молодому 
пополнению выдадут на сбор-
ных пунктах. Помимо сведений 
о здоровье, образовании, семей-
ном положении и военной под-
готовке новичка этот электрон-
ный носитель также содержит 
его биометрические данные че-
ловека и другую информацию о 
человеке. На сборном пункте ре-
бят переоденут в новенькую по-
левую форму. Между прочим, по 
статистике Генштаба, самая во-
стребованная у молодежи — 
служба в спецназе, морской пе-
хоте и научных ротах. А  канди-
даты в десантники выстраива-
ются в военкоматах в особую 
очередь.

Больных, студентов, других 
официальных льготников никто 
в строй загонять не собирается. 
Более того, с нынешней осени 
даже несколько ужесточили 
требования к здоровью буду-
щих солдат. А имеющийся в За-
коне  «О воинской обязанности 
и военной службе» перечень от-
срочек от армии еще летом до-
полнили новой строкой. Она ка-
сается граждан, поступивших в 
войска национальной гвардии 
России по окончании вуза и по-
лучивших на этой службе спе-
циальное звание. Отправка в ка-
зарму им не грозит до момента 
нахождения в Росгвардии.

ДИСКУССИЯ В Санкт-
Петербурге обсудили 
безопасность на дорогах

Гражданский 
патруль

Виталий Петров, Владимир Баршев, Санкт-Петербург

ПОВЫШЕНИЕ безопасности дорожного движения те-
сно связано с активностью общественных объединений. 
К такому выводу пришли участники пленарного заседа-
ния шестого Международного конгресса «Безопасность 
на дорогах ради безопасности жизни».

В этом году форум, который прошел в Санкт-Петербур-
ге под эгидой Совета Федерации и министерства внутрен-
них дел, объединил две тысячи участников из двадцати 
пяти стран, в том числе девяти государств—участников 
СНГ. Ключевая тема обсуждения — роль гражданского об-
щества в организации дорожной безопасности.

Зампред Совфеда Воробьев обратил внимание на то, 
что повышение безопасности дорожного движения тесно 
связано с активностью общественных объединений. «Се-
годня мы все чаще видим положительные примеры само-
организации людей в этой сфере. Общественные объеди-
нения выступают с интересными инициативами. Гражда-
не все чаще информируют полицию о нарушениях Пра-
вил дорожного движения, нетрезвых водителях, незакон-
ных парковках, плохом состоянии дорог», — отметил се-
натор.

Законодатели отдают себе отчет в том, что одним лишь 
ужесточением наказаний не обойтись. Необходимо вести 
постоянную информационно-разъяснительную работу. 
Например, задействовать молодых людей в специализи-
рованных пропаган-
дистских кампаниях, 
социальной рекламе, 
конкурсах творче-
ских работ. Юрий Во-
робьев также предло-
жил начинать обуче-
ние правилам без-
опасного поведения 
на дорогах букваль-
но с детского сада. 
«Что касается школ, 
то крайне важно вне-
дрять единые стан-
дарты и методики об-
учения не только правилам поведения на дорогах, но и на-
выкам оказания первой медицинской помощи», — добавил 
вице-спикер Совета Федерации. Крайне важно стимули-
ровать и различные формы гражданского участия в дея-
тельности ГИБДД.

Продолжая эту тему, министр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев отметил, что ООН предлагает снизить 
смертность на дорогах к 2020 году в 2 раза. Без привлече-
ния граждан этот вопрос решить невозможно. Например, 
когда обсуждались предложения по введению в Правила 
дорожного движения термина «опасное вождение», авто-
мобилисты приняли самое активное участие в оттачива-
нии правильной формулировки. Теперь предстоит при-
нять закон, предусматривающий введение ответственно-
сти за данное нарушение.

В целом же потенциал граждан в борьбе с правонаруше-
ниями, при продолжающемся росте количества транспор-
тных средств, используется не в полной мере. «При этом 
мы понимаем, что главным звеном системы обеспечения 
безопасности дорожного движения является человек — во-
дитель, пассажир, пешеход. А значит, именно участники 
дорожного движения в первую очередь заинтересованы в 
том, чтобы окружающая их среда была безопасной и ком-
фортной», — отметил Колокольцев.

Министр напомнил, что Москва и Татарстан разработа-
ли специальные программы для смартфонов, которые по-
зволяют снять на видео нарушение с привязкой к месту его 
совершения и отправить его в соответствующие органы, 
которые примут соответствующее решение. На сегодняш-
ний день получено более 100 тысяч таких обращений, по 
80 тысячам из которых возбуждены административные 
дела. Сейчас подобная программа разрабатывается для 
федерального приложения, и воспользоваться ей сможет 
любой человек, зарегистрированный на портале госуслуг. 
Эта мера входит в число тех, которые могут существенно 
повысить и личное участие граждан в борьбе с беспреде-
лом на дорогах.

По окончании пленарного заседания участники петер-
бургского конгресса приняли итоговую резолюцию, кото-
рая станет руководством к действию на ближайшие два 
года. Прежде всего отмечается необходимость проведе-
ния мониторинга национального законодательства и пра-
воприменительной практики государств — участников 
СНГ по вопросам обеспечения безопасности дорожного 
движения.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Минздрав 
поддержал 
идею «налога 
на тунеядцев»

В ТЕНИ СЕБЕ 
ДОРОЖЕ

Игорь Зубков

МИНЗДРАВ против вывода из 
системы обязательного меди-
цинского страхования граждан, 
которые годами нигде официаль-
но не работают.

Об этом заявила министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова. По ее словам, это бы 
нарушило Конституцию. Однако 
Скворцова поддержала предо-
ставление регионам права вво-
дить налог, который журналисты 
уже окрестили «налогом на ту-
неядство». Речь идет как раз о 
тех, кто трудится в поте лица, но 
не платит ни копейки на содер-
жание бесплатных поликлиник и 
больниц, выплаты пенсий и так 
далее.

«Если это взрослые, здоровые 
люди, они же явно на что-то жи-
вут, работают, но не платят нало-
ги, а пользуются бесплатно тем, 
что дает государство. Это абсо-
лютно несправедливо и прини-
жает права тех, кто честно рабо-
тает и честно платит налоги», — 
уверена Вероника Скворцова. 

Ранее вице-премьер Ольга Го-
лодец сказала, что разрабатыва-
ется законопроект, по которому 
неработающие граждане долж-
ны будут платить за фактиче-
ское использование социальной 
инфраструктуры. Тема прораба-
тывается, подтвердил глава мин-
труда Максим Топилин. Он рас-
считывает, что выявить не пла-
тящих страховые взносы, но 
фактически работающих гра-
ждан поможет передача админи-
стрирования взносов из соци-
альных фондов в Федеральную 
налоговую службу.

Минэкономразвития высту-
пило против «налога на тунеяд-
ство». «Потому что очень слож-
но отделить реальных безработ-
ных, потерявших связь с рынком 
труда и тех, кто формально рабо-
тает, но не платит деньги в стра-
ховые фонды», — объяснил пози-
цию ведомства статс-секретарь 
— заместитель министра эконо-
мического развития Олег Фоми-
чев. По его словам, более пра-
вильным решением этой пробле-
мы должны стать меры и стиму-
лы по выводу предпринимателей 
из «тени».

По данным Росстата, офици-
ально не состоят в трудовых от-
ношениях, но на самом деле ра-
ботают около 14,5 миллиона че-
ловек, а по экспертным оценкам, 
их гораздо больше — до 22 милли-
онов. Только Пенсионный фонд 
РФ оценивает свои потери от те-
невой занятости в полтора трил-
лиона рублей ежегодно — этого 
достаточно, чтобы полностью за-
крыть тему пенсионной рефор-
мы, отмечает проректор Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы при президен-
те РФ Александр Сафонов. «По-
лучается, что мы, то есть офици-
ально работающие граждане, не-
сем ответственность не только 
за пенсионеров, инвалидов, де-
тей, но и за тех, кто работает, но 
ничего не платит, — говорит эк-
сперт. — Причем зачастую у этих 
людей доходы гораздо выше, чем 
у тех же бюджетников. Это нес-
праведливо».

Так что идея заставить пла-
тить за социальную инфраструк-
туру тех, кто получает зарплату 
в конвертах, абсолютно здравая, 
но нужно учесть нюансы, преду-
преждает Александр Сафонов. 
Прежде всего речь не должна 
идти о лишении гарантий досту-
па к экстренной медицинской 
помощи. Она будет оставаться 
бесплатной всегда и для всех. 
Весь остальной объем медпомо-
щи в рамках ОМС неработаю-
щим гражданам в трудоспособ-
ном возрасте должен предостав-
ляться бесплатно только при 
условии, что они будут делать 
специальные ежегодные плате-
жи, предлагает Александр Сафо-
нов. 

Исключения из этого правила 
надо предусмотреть для офици-
ально зарегистрированных без-
работных и для тех, кто ухажива-
ет за нетрудоспособными члена-
ми семьи — за детьми или инва-
лидами. Администрировать эту 
систему могли бы органы соцза-
щиты и занятости, уверен эк-
сперт. 

Рекламный трюк

А распространенную 
надпись «морская» 
тоже стоит подвергнуть 

сомнению. В реальности морская 
соль — это та, что добыли садоч-
ным или самосадочным спосо-
бом, о чем должно быть написано 
на упаковке. Все остальное — фан-
тазия производителей. Есть миф, 
что в морской соли больше раз-
ных микроэлементов, на самом 
деле она мало отличается от об-
ычной поваренной соли. А быва-
ет и менее полезной, ведь многие 
производители, чтобы избавить-
ся от горчинки, удаляют из нее 
магний.

Третье. Икра. Начнем с того, 
что лосось — это собирательное 
название семейства пресновод-
ных и морских рыб. Получить ло-
сосевую икру можно из нерки, 
кижуча, горбуши, кеты. Она от-
личается и внешне, и по вкусу. Но 
в банках с названием «лососевая 
икра» часто встречается «каша» 
из разных видов этой самой 
икры. В связи с этим лучше поку-
пать продукт, промаркирован-

ный надписью «ГОСТ»: тогда 
производитель обязан указать 
вид рыбы, из которой взята икра. 

Четвертое. Яйца. Мы часто чи-
таем на их этикетках надписи 
«деревенские», «с йодом», «с ви-
тамином А», «с селеном», «яркий 
желток». Но для того, чтобы яйца 
получились с «особыми» свойст-
вам, курицы получают специаль-
ные добавки в еду. Например, яр-
кий желток свойственен яйцам 
деревенских кур, растущих на 
воле. У фабричных кур, питаю-
щихся комбикормами, желток 
светло-желтый. И некоторые про-

изводители просто вводят в их 
рацион добавки, окрашивающие 
желток. Также не стоит обращать 
внимание на такие надписи, как 
«био», «эко». В нашей стране нет 
сертификации яиц, нет и гаран-
тии, что они «экологические». За 
границей же это бы означало, что 
куры выращивались на свобод-
ном выгуле и натуральном кор-
ме.

Пятое. Макароны. Покупая 
их, тоже следует крайне внима-
тельно читать, что написано на 
этикетке. На упаковке могут сто-
ять буквы А, Б, В. Если первая, 

это значит, они из муки твердых 
сортов пшеницы. Вторая — из 
муки из мягкой пшеницы. Третья 
— из хлебопекарной пшеничной 
муки. Таким образом, если на 
упаковке с макаронами группы В 
вы видите надвись «высший 
сорт», это значит, что они дейст-
вительно сделаны из муки выс-
шего сорта, но хлебопекарной, 
лишенной почти всех полезных 
веществ. 

Шестое. Бамбуковые одеяла. 
Как показали исследования Ро-
скачества, на самом деле в под-
ушках и одеялах, промаркиро-
ванных как «бамбуковые», во-
локна из стеблей этого растения 
найдены не были. Вместо них они 
были заполнены самой обычной 
традиционной смесью полиэ-
фирного и вискозного волокон. И 
содержание последнего в основ-
ном не было выше 30 процентов, 
отметили специалисты Роскаче-
ства.

По словам руководителя НИЦ 
«ШЕЛК» Юлии Севостьяновой, 
конечно, содержащееся в таких 

одеялах вискозное волокно мо-
жет быть получено из бамбука, 
но скорее всего оно из более 
близкой нам древесины сосны 
или ели. 

Кроме того, материал с внеш-
ним видом и свойствами вискоз-
ного волокна, не имеющий до-
полнительных свойств древеси-
ны, должен маркироваться как 
«вискозное волокно», а не «изго-
товлено из бамбука». Таковы тре-
бования российских и европей-
ских стандартов по определению 
химических волокон. «Проблема 
условного «бамбука» шире. Не-
редко производители указывают 
на упаковках, например, «эвка-
липт», хотя никакого отношения 
он к составу не имеет», — добав-
ляет она.

Акцент

 Ряд производителей яиц 
для получения яркого желтка 
кормят кур специальными 
добавками 

Граждане все чаще 
информируют поли-
цию о нарушениях 
правил дорожного 
движения, нетрез-
вых водителях

Глава МВД считает, что именно участники дорожного движе-
ния заинтересованы в безопасности и комфорте на дорогах.

Часто надпись на упаковке товара — 
только «маска», за которой скрыва-
ется совершенно иная реальность.1
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Экстренная медпо-
мощь останется бес-
платной для всех, за 
остальную помощь 
неработающих 
заставят платить 

Какие товары подорожают 
в России в ближайшее 
время — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1311811
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Ариадна Рокоссовская

В 
минувшие выходные в 
Польше продолжился «чер-
ный протест»: акции про-

тивников ужесточения законода-
тельства в отношении прерыва-
ния беременности, которое и так 
является самым строгим в Евро-
пе, идут уже вторую неделю. На 
этот раз у здания парламента 
Польши прошел митинг, в кото-

ром участвовалиот 3 до 5 тысяч 
человек. Участники планируют 
устроить забастовку и не выйти 
на работу в понедельник.

Аборты в современной Поль-
ше запрещены за тремя исключе-
ниями: когда существует угроза 
жизни матери, когда у плода кон-
статированы значительные от-
клонения от нормального разви-
тия, и в тех случаях, когда бере-
менность наступила вследствие 
противозаконных действий, та-
ких как изнасилование. При этом 
здесь существуют движения, свя-
занные с католической церко-
вью, которые уже много лет до-
биваются полного запрета абор-
тов. Сейчас, когда у власти в 
стране партия, своей победой на 
выборах обязанная, в том числе, 
неофициальной поддержке мно-
гих представителей церкви, эта 
перспектива впервые может 
стать реальностью.

По данным опроса центра ис-
следования общественного мне-
ния CBOS, проведенного весной 

текущего года, 70—80 процентов 
опрошенных считают допусти-
мым прерывание беременности в 
исключительных случаях. Од-
новременно большая часть поля-
ков не считает, что женщины мо-
гут сами решать, делать ли им 
аборт. 78 процентов респонден-
тов уверены, что нежелание жен-
щины иметь ребенка — это не по-
вод для аборта, а 81 процент 
опрошенных считает, что преры-

вание беременности из-за труд-
ной материальной ситуации не-
допустимо. Мнения разделились, 
в основномв зависимости от 
того, является ли респондент ве-
рующим человеком. Во всех 
польских католических храмах 
было зачитано письмо Епископа-
та, в котором церковь призвала к 
полной защите жизни человека. 
Одновременно близкая к Косте-
лу общественная организация «В 
защиту жизни» начала сбор под-

писей под соответствующей ини-
циативой. В середине сентября 
активисты передали в нижнюю 
палату парламента 450 тысяч 
подписей под инициативой о пол-
ном запрете прерывания бере-
менности, в том числе при выяв-
ленных тяжелых пороках разви-
тия плода, и наказании за аборт 
вплоть до тюремного срока. Тем 
временем инициативу, прелага-
ющую разрешение абортов по 
желанию женщины до 12 недель 
беременности, то есть уравнива-
ющую полек в правах с женщина-
ми большинства европейских 
стран, поддержанную подписями 
225 тысяч поляков, к рассмотре-
нию не приняли. А вот о полном 
запрете — собираются рассма-
тривать, но, возможно, без нака-
зания женщин, поскольку этот 
пункт церковь не поддерживает.

По данным CBOS, каждая чет-
вертая женщина в Польше хотя 
бы один раз делала аборт. В доку-
ментальном фильме «Подполь-
ная страна женщин» приводятся 
данные неправительственных 
организаций, согласно которым 
в год в Польше делают не более 
тысячи «официальных» абортов 
и несколько сот тысяч нелегаль-
ных, в том числе с помощью ку-
пленных в Интернете препара-
тов, вызывающих выкидыш, а 
также за взятку в клиниках. 

МИНЗДРАВ РЕШИТ

КАК ДЕЛАТЬ АБОРТЫ 
Специальная рабочая группа минздрава разработает взвешенное решение по 

абортам до конца 2016 года. Об этом сообщила глава министерства Вероника 

Скворцова.

«Мы разрабатываем механизмы, которые позволили бы, с одной стороны, госу-

дарству показать свое негативное отношение к абортам, — передает слова ми-

нистра ТАСС, — а с другой — не нарушать репродуктивное здоровье женщины. У 

нас есть рабочая группа, куда входят представители РПЦ, Госдумы, Россотруд-

ничества, эксперты». 

СИТУАЦИЯ В Польше продолжаются протесты 
против запрета абортов

Женщины в черном

Акцент

 В Польше ежегодно делают 
несколько сот тысяч 
подпольных абортов

Деловой завтрак

Михаил Абдурахманович Эскиндаров
Ректор Финансового университета при правительстве РФ 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 ОКТЯБРЯ, С 09.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 
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ФИНАНСЫ 

ВЫШЕ ВЗНОС

Юлия Кривошапко

БАНКИ, привлекающие деньги 
населения под завышенные про-
центы, будут отчислять еще 
больше денег в Фонд обязатель-
ного страхования вкладов. Но-
вые правила вступают в силу 1 
октября.

С четвертого квартала повы-
шенная дополнительная ставка 
страховых взносов увеличивает-
ся с 200 до 300 процентов базо-
вой ставки. Что это значит для 
банков?

Поясним, что для расчета от-
числений в Фонд страхования 
вкладов используется не одна, а 
несколько ставок: базовая, до-
полнительная и повышенная до-
полнительная. Какую из них 
применяет тот или иной банк, 
зависит от доходности вкладов в 
нем. То есть от величины процен-
тных ставок, под которые при-
влекаются деньги населения. 
Учитывается также еще один 
фактор — степень финансовой 
устойчивости кредитной орга-
низации.

В части процентных ставок 
ориентиром для банков служит 
базовый уровень доходности 
вкладов, который рассчитывает 
Центробанк. Так, на октябрь для 
рублевых депозитов со сроком 
размещения свыше одного года 
этот показатель составляет 
10,19 процента годовых. Для 
вкладов в долларах — 3 процента 
годовых, в евро — 1,49 процента. 

Банки, где доходность хотя бы 

по одному вкладу превышает эти 
параметры на два процентных 
пункта, отчисляют в фонд стра-
хования взносы по дополнитель-
ной ставке (базовая ставка в 0,12 
процента от объема депозитов за 
квартал плюс 50 процентов). Те, 
кто предлагает депозиты с доход-
ностью, превышающей рамки, 
установленные ЦБ на три про-
центных пункта, платят взнос с 
дополнительной повышающей 
ставкой. Именно она повышает-
ся с сегодняшнего дня.

Необходимость увеличения 
ставок отчислений в Агентстве 
по страхованию вкладов (АСВ) 
объясняют тем, что фонд, из ко-
торого выплачиваются компен-
сации вкладчикам рухнувших 
банков, испытывает повышен-
ную нагрузку. Это действитель-
но так, поскольку отзыв лицен-
зий неблагонадежных с точки 
зрения ЦБ кредитных организа-
ций продолжается. 

Для поддержки финансовой 
устойчивости системы страхо-
вания вкладов АСВ уже получи-
ло от Банка России кредит в 412 
миллиардов рублей. Лимит 
средств, которые агентство мо-
жет взять у Центробанка, со-
ставляет 600 миллиардов руб-
лей. Однако заместитель мини-
стра финансов Алексей Моисеев, 
комментируя ситуацию, упоми-
нал, что в ближайшее время бу-
дет рассмотрен вопрос об увели-
чении этой суммы.

С нового года ставки отчисле-
ний банков могут быть снова по-
вышены. Об этом говорил зам-
пред ЦБ Михаил Сухов.

Эксперты, опрошенные «Рос-
сийской газетой», отмечали, что, 
с одной стороны, это пойдет на 
пользу фонду страхования вкла-
дов, но с другой — приведет к 
дальнейшему снижению ставок 
по вкладам. 

Кроме того, они предупре-
ждали, что новое увеличение 
взносов может стать поводом 
для недобросовестных собствен-
ников банков скрывать часть 
вкладчиков — тех, чьи деньги 
привлекаются под завышенные 
проценты.

БИЗНЕС  

КОМПАНИИ РАССКАЖУТ ВСЁ 

Юлия Воронина 

РАСШИРИЛСЯ перечень ин-
формации, которую предприни-
матели должны вносить в Еди-
ный федеральный реестр сведе-
ний о фактах деятельности юри-
дических лиц. 

Бизнесу придется рассказать 
о результатах аудита, заключен-
ных договорах лизинга, банкрот-
стве, договорах финансирования 
под уступку денежного требова-
ния между юрлицами или инди-
видуальными предпринимателя-
ми. На протяжении последних 
лет перечень информации, обя-
зательной для внесения в реестр, 
постоянно расширяется.  

«Инновация направлена на 
увеличение прозрачности биз-
неса и сокращение мошенни-
честв в этой сфере, — пояснил эк-
сперт центра «Общественная 
Дума» Антон Соничев. — Чем бо-
лее прозрачен бизнес, тем слож-
нее осуществлять незаконные 
сделки, обманывать контраген-
тов или уклоняться от уплаты 
налогов. Это делает условия ве-
дения бизнеса более благопри-
ятными для добросовестных 

бизнесменов».  Кроме того, пре-
доставляемая информация об-
легчит работу проверяющих ор-
ганов, например, ФНС.

Компаниям потребуется пре-
доставлять больше дополнитель-
ных документов и сведений в ре-
естр, что, естественно, добавит 
бумажной работы. «При этом 
сложности возникнут со сбором 
и предоставлением информа-
ции, которая раньше не требова-
лась», — заметил юрист правово-
го департамента Heads 
Consulting Анастасия Худякова. 

А если бизнес нарушит эти 
требования? «Тогда за несвоев-
ременное предоставление сведе-
ний штраф для ответственных 
должностных лиц составит 5 ты-
сяч рублей, за предоставление 
недостоверных сведений — 10 
тысяч рублей, а за повторное на-
рушение бизнесмены могут 
быть оштрафованы на сумму от 
10 до 50 тысяч или дисквалифи-
цированы на срок от 1 года до 3 
лет», — подчеркнула старший 
юрист адвокатского бюро А2 
Мария Понаморева. 

ЗДОРОВЬЕ 

МЕДИЦИНСКИЕ ТОВАРЫ 
ДОЛЖНЫ ПОДЕШЕВЕТЬ 

Сергей Куликов

ОСВОБОЖДЕНИЕ от уплаты 
налога на добавленную стои-
мость (НДС) ждет производите-
лей и продавцов, закупающих 
импортную медицинскую техни-
ку и материалы для ее производ-
ства. Правда, только в том слу-
чае, если она или ее аналоги не 
производятся в России и в стра-
нах, входящих в Евразийский 
экономический союз (ЕАЭС).

Об этом говорится в Феде-
ральном законе от 30 июня 2016 
года «О внесении изменений в 
часть вторую Налогового кодек-
са РФ», который вступает в силу 
с 1 октября. 

Документ о том, что импор-
тная медицинская продукция не 
имеет российских аналогов, не-
обходимо представить в тамо-
женные органы. Помимо этого в 
нем надо указать, для чего имен-
но и на какие цели пойдут ввози-
мые в страну материалы и сами 
изделия. В случае их ввоза с тер-
ритории государства — члена Ев-
разийского экономического со-
юза (в который помимо России 
входят Белоруссия, Казахстан, 
Армения и Киргизия) этот доку-
мент представляется в налого-
вый орган.

Напомним, что до настоящего 
времени от НДС освобождались 
лишь товары, включенные в ут-
верждаемый правительством РФ 
перечень медицинских товаров. 
В нем содержалась огромная но-
менклатура жизненно необходи-
мых медицинских приборов, на-
чиная от микроскопов и хирур-
гических инструментов до оправ 
для коррекционных линз и диаг-
ностических приборов. Между 
тем в стране существует потреб-
ность в поставках материалов и 
комплектующих деталей для 
производства протезно-ортопе-
дической продукции, средств 
помощи инвалидам и так далее. 
Все они относятся к высокотех-

нологичным, а потому дорогим 
видам продукции. 

Как отмечают опрошенные 
«РГ» эксперты, отмена налога 
поможет частично снизить цены 
на столь необходимые товары.      

«При реализации и ввозе в 
Россию медицинских товаров 
зарубежного производства, в 
том числе изделий медицинско-
го назначения, согласно Налого-
вому кодексу, применяется став-
ка НДС в размере 10 процентов, 
— напоминает первый вице-пре-
зидент «Российского клуба фи-
нансовых директоров» Тамара 
Касьянова. — И освобождение от 
этого налога теоретически долж-
но на столько же снизить цены 
на значительный ряд лекарст-
венных препаратов и медицин-
ской техники». Впрочем, в ре-
альности отдельные поставщики 
на внутреннем рынке могут по-
низить стоимость на меньший 
процент, чтобы решить собст-
венные проблемы — например, 
снизить уровень кредитной за-
долженности. 

В любом случае освобожде-
ние от налога должно привести к 
улучшению ситуации, полагает 
юрист, член Адвокатской палаты 
г. Москвы Игорь Мамаев. «Более 
того, это решение обеспечит до-
ступность огромного перечня 
медицинских изделий для мало-
обеспеченных слоев населения 
нашей страны и в итоге скажется 
на стоимости их лечения», — поя-
сняет он. 

Между тем Россия постепен-
но снижает зависимость от им-
портных поставок, замещая их 
производством аналогичной по 
качеству, но более дешевой про-
дукции. Как сообщил Росстат, с 
января по август было выпущено 
медизделий (включая хирурги-
ческое оборудование, ортопеди-
ческие приспособления) на 24,1 
миллиарда рублей. Это больше 
на 11,6 процента, чем за тот же 
прошлогодний период.  

ЗЕМЛЯ 

ГЕКТАРЫ  ПОЛУЧАТ  ВО  ВСЕХ  РЕГИОНАХ  ДАЛЬНЕГО  ВОСТОКА 

КОШЕЛЕК 

ЗАРПЛАТУ БУДУТ ПЛАТИТЬ СТРОГО ОДИН РАЗ В ДВЕ НЕДЕЛИ

Елена Березина

Н
ачался второй этап реали-
зации программы по пре-
доставлению дальнево-

сточного гектара. С 1 октября все 
жители Дальнего Востока смогут 
выбрать участок земли в своем 
крае или области.

До этого момента получить 
землю можно было только в пи-
лотных районах, выделенных в ре-
гионах Дальневосточного феде-
рального округа. По прогнозам, 
число желающих получить гектар 
резко возрастет. Тем более что ре-
гионы основательно подготови-
лись на ошибках на первом этапе.

Пилотный проект показал, что 
получить гектар не так-то и легко, 
напоминает Павел Ивченков, эк-
сперт центра «Общественная 
Дума»: «Например, в Хабаров-
ском крае для выдачи гектара был 
открыт только пробный Амур-

ский район. По итогам первого 
этапа кампании там выдали 84 
гектара. А всего поступило 603 за-
явления, но большую часть из них 
пришлось отклонить и отозвать. 
Жители Чукотки получили только 
два участка на территории Ана-
дырского района».

Пилотный проект продемон-
стрировал умеренный спрос на 
получение гектара (2813 заявок), 
а также высокий процент отказов 
(53 процента). По данным мин-
востокразвития, основных при-
чин отказов несколько: участки 
расположены в зонах «нельзя» 
или за границами пилотных реги-
онов, а также нехватка докумен-
тов у заявителей. Еще 30 процен-
тов заявок аннулировали сами 
граждане. 2 процента заявок сей-
час находятся на рассмотрении, 

по остальным принято решение о 
выдаче или уже заключен договор, 
сообщили в министерстве.

Кроме того, пилот выявил не-
мало «шероховатостей», как на-
звал их вице-премьер, полпред 
президента в ДФО Юрий Трутнев. 
Так, в ряде случаев точки коорди-
нат земельных участков на спут-
никовой карте и в информацион-
ной системе «На Дальний Восток» 
не совпадали, большие террито-
рии оказались в запретной зоне 
(защитные леса, береговые поло-
сы, особо охраняемые природные 
территории, земли федерального 
назначения). Кроме того, отсутст-
вие Интернета или его низкое ка-
чество в некоторых районах ме-
шало подавать заявки, да и мест-
ные власти сначала не всегда по-
нимали, как правильно оформить 
землю. Теперь эти «детские болез-
ни» в прошлом.

Технологии отработаны, орга-
низация налажена, а информаци-
онный сервис работает без сбоев. 
Для второго этапа выдачи гектара 
земли на Дальнем Востоке закон-
чена вся необходимая подготовка, 
заявил глава минвостокразвития 
Александр Галушка. Так ли это, 
увидим уже скоро.

ЦИФРА

100 
БАНКОВ 
заплатили взносы в фонд страхо-
вания вкладов по повышенной 
дополнительной ставке во втором 
квартале

Октябрь. Вступает в силу

Марина Гусенко 

С 
1 октября задержка 
зарплаты и незаклю-
чение трудовых дого-
воров с работниками 
будет дорого обхо-

диться  работодателям. Вступают 
в силу поправки в несколько за-
конов, в том числе — в Трудовой 
кодекс и Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. 

Законом, во-первых, устанав-
ливается, что платить зарплату 
нужно дважды в месяц, конкрет-
ная дата устанавливается прави-
лами внутреннего трудового рас-
порядка, коллективным или тру-
довым договором, но ее должны 
выдавать в течение 15 календар-
ных дней со дня окончания пери-
ода, за который она начислена. То 
есть если, например, это зарпла-
та за работу с 1 сентября до 1 ок-
тября, то самое позднее, когда ее 
должны выдать, — 15 октября. 

Во-вторых, вводится админи-
стративная ответственность за 
невыплату зарплаты или ее ча-
стичную выплату, а также — если 
ее размер ниже МРОТа. Если ра-
ботодатель впервые так «опло-

шал», то должностные лица за-
платят за это от 10 тысяч рублей 
до 20 тысяч, индивидуальные 
предприниматели — от одной до 
пяти тысяч, юрлица — от 30 тысяч 
до 50 тысяч рублей.  А вот при по-
вторном нарушении «ставки» 
уже выше: для должностных лиц  
от 20 тысяч до 30 тысяч рублей 
или дисквалификация на срок от 
1 года до 3 лет; для индивидуаль-
ных предпринимателей —  от 10 
тысяч до 30 тысяч, для юрлиц — 
от 50 тысяч до 100 тысяч.

За то, что работодатель укло-
нился от заключения с работни-
ком трудового договора, или за-
ключил его ненадлежащим обра-
зом, или вовсе подменил трудо-
вой договор гражданско-право-
вым, на него наложат штраф: от 
10 тысяч до 20 тысяч рублей, 
если он должностное лицо. От 
пяти тысяч до десяти тысяч ру-
блей, если индивидуальный 
предприниматель. От 50 тысяч 
до 100 тысяч рублей, если юрли-
цо. При повторном нарушении 
штрафы растут. Плюс дисквали-
фикация. 

Есть еще один важный пункт. 
Если работодатель нарушил срок 

выдачи зарплаты, он будет пла-
тить более высокую пеню: не 
ниже 1/150 ключевой ставки 
Банка России от не выплаченных 
в срок сумм за каждый день за-
держки. До этого была одна трех-
сотая ставки. 

Как пояснила «РГ» директор 
Центра социально-трудовых 
прав Елена Герасимова, раньше в 
КоАПе были установлены штра-
фы, которые распространялись 
на все нарушения трудового за-
конодательства. И суммы были 

маленькие — от одной тысячи до 
пяти тысяч рублей для должност-
ных лиц и индивидуальных пред-
принимателей и от 30 тысяч до 
50 тысяч — для должностных лиц. 
Сейчас, помимо того что в доку-
менте появилась «разблюдовка» 
по видам нарушений и выросли 
сами штрафы, остается откры-
тым вопрос, а как же их наклады-
вать. Механизм не предусмотрен.

Теперь работодатели будут гораздо 
внимательнее относиться к выпла-
там зарплат полностью и в срок.

Налоговые льготы можно будет получить только на ту медицинскую 
технику, которая еще не производится в России и других странах 
Евразийского экономического союза. 

Акцент

 Первый этап показал, 
что спрос на бесплатный 
гектар весьма умеренный

РАСЧЕТЫ

Жадный босс заплатит много
«Раньше, если работодатель не заплатил деньги ста работникам, это считалось 

одним нарушением, и на него налагали один штраф. Потом практика измени-

лась, и нарушения, а вместе с ними и штрафы стали суммироваться», — поясняет 

Елена Герасимова. 

По этому поводу было много дискуссий, но точка в этом споре до сих пор не по-

ставлена. И вступающие в силу поправки окончательного ответа на вопрос, как 

считать, не дают. Эксперт  пояснила, что теоретически возможна ситуация, если 

на работодателя, задержавшего зарплату ста работникам, наложат штраф в раз-

мере трех миллионов рублей (штраф 30 тысяч умножаем на 100 человек).

Что касается роста пени, Елена Герасимова помогла «РГ» посчитать ее реальный 

размер. При зарплате 30 тысяч рублей, задержке зарплаты 30 дней и при ставке 

ЦБ 10 процентов — работодателю придется компенсировать работнику 600 ру-

блей. Вроде сумма небольшая. Но если работников сто и задержка не месяц, а 

два, то это уже 120 тысяч рублей, что не так уж и мало.

ЗАКОНОПРОЕКТ

Дом врос в землю
Минвостокразвития подготовило поправки в закон о дальневосточном гектаре. 

Они исключают  иностранцев и лиц без гражданства из круга тех, кто имеет пра-

во на владение, пользование и распоряжение земельными участками в Дальне-

восточном регионе. 

Прекращение российского гражданства станет еще одной причиной для рас-

торжения договора безвозмездного пользования земельным участком. Также 

предлагается дать право гражданину на участок, на котором расположена его 

недвижимость. Это позволит людям узаконить те участки, на которых они еще 

до 2000-х годов построили дома. Кроме того, если участок отобрали за наруше-

ние лесного законодательства, гражданина обяжут провести рекультивацию 

нарушенных земель и мероприятия по лесовосстановлению.

ТУРИЗМ 

В БОЛИВИЮ ПОЕДЕМ БЕЗ ВИЗЫ

Ярослав Николаев

СЕГОДНЯ заработало соглаше-
ние между нашей страной и 
Многонациональным Государ-
ством Боливия о взаимных без-
визовых поездках. 

Наши соотечественники от-
ныне вправе выезжать, проез-
жать транзитом и пребывать на 
территории Боливии без виз до 
90 дней в течение каждого пе-
риода в 180 дней (начиная с 
даты их первого въезда). Одна-
ко граждане, намеревающиеся 
проживать или пребывать в Бо-
ливии более 90 дней или же пла-
нирующие работать тут или ве-
сти бизнес, все-таки должны бу-
дут получать боливийскую 
визу.

Безвизовый режим в отноше-
нии российских граждан дейст-
вует в странах Таможенного со-
юза, в Венесуэле, Гватемале, на 
Кипре и Мальдивах, в Таиланде, 
Камбодже и Колумбии. Без виз 
россияне могут находиться на 
Багамах, Кубе, в Бразилии, 
Гайане, Гондурасе, Доминикан-

ской Республике, Никарагуа, 
Чили, Перу, в Эквадоре, напо-
минает партнер адвокатского 
бюро города Москвы «Деловой 
фарватер» Сергей Варламов.

Что же можно посмотреть 
видавшему виды туристу в Бо-
ливии? Во-первых, тут находит-
ся всемирно известное озеро 
Титикака, священное для инков. 
В водоеме 36 островов. Большой 
интерес представляет археоло-
гический комплекс Тиуанаку. 
Это город, построенный за 2000 
лет до нашей эры. Где-то в IV 
веке нашей эры одно из индей-
ских племен нашло город мер-
твым, и исследователи-археоло-
ги до сих пор ломают голову, по-
чему население покинуло его.

А в городе Ла-Пас работает 
рынок Ведьм, и это одна из са-
мых нетривиальных достопри-
мечательностей Боливии. Тут 
можно приобрести амулеты на 
счастье и удачу. Но будьте осто-
рожны, здесь запрещено фотог-
рафировать. Местные говорят, 
что продавцы-колдуны разо-
злятся и проклянут вас.
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МВД Завершена проверка Главного управления 
экономической безопасности

Плохо боролись

ЧП Задержан дебошир, пытавшийся атаковать
синагогу

Остановили на входе
Михаил Фалалеев

П
осле громкого скандала в 
МВД, когда по подозрению 
в должностных преступле-

ниях был задержан врио началь-
ника Управления «Т» Главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции министерства пол-
ковник полиции Дмитрий Захар-
ченко, в «прославившемся» глав-
ке по приказу министра Влади-
мира Колокольцева провели слу-
жебную проверку. 

 Понятно, что этот полковник 
по результатам проверки уже 
уволен со службы — таков поря-
док, — и дальше его ждет суд и, ви-
димо, очень долгая отсидка. Ведь 
вряд ли ему удастся как-нибудь 
объяснить законность обладания 
около 9 миллиардами рублей на-
личностью. Нет и и в принципе не 
может быть  таких зарплат в по-
лиции! Впрочем, окончательное 
решение примет суд. 

Однако проверка, которая 
была проведена весьма принци-
пиально, выявила и еще кое-что 
интересное .  Официа льный 
представитель МВД России Ири-
на Волк сообщила, что «прика-

зом МВД России уволен со служ-
бы в органах внутренних дел 
Российской Федерации началь-
ник Управления «Т» Александр 
Тищенко, являющийся непо-
средственным руководителем 
Захарченко». 

Но, что любопытно, «было 
установлено, что начальник 
Управления «Ф» ГУЭБиПК МВД 
России Дмитрий Катков не ука-
зал в декларации о доходах не-
движимость, которая находится 
за пределами России. По итогам 
проверки в отношении Дмитрия 

Каткова будет принято решение 
в соответствии с действующим 
законодательством». Наверное, 
все зависит от суммы скрытых 
доходов — либо Каткову объявят 
выговор, либо уволят или поса-
дят.  Судя по аббревиатуре «Ф», 
этот сотрудник, видимо, призан 
бороться с коррупцией в финан-
сово-кредитных учреждениях, 
например, в банках.   Не исключе-
но, что мы можем узнать немало 
интересного об этой сфере рос-
сийской экономики. 

Напомним, что главный фигу-
рант этой истории Захарченко 
должен был бороться — по дол-
жности, —  с коррупцией на тран-

спорте. То есть в том числе и от 
него зависело, законно ли прохо-
дили тендеры по закупке необхо-
димого оборудования для пое-
здов, самолетов, морских и вод-
ных судов. Кто знает, не за оче-
редную ли баснословную взятку 
закрыл глаза «настоящий пол-
ковник» на подтасовку результа-
тов каких-либо торгов, когда 
была приобретена, скажем, не-
годная, но дешевая аппаратура, 
приведшая к нарушению нашей с 
вами безопасности. 

 По словам Ирины Волк, «за 
непринятие должных мер по  
укреплению служебной дисци-
плины и законности во вверен-
ном подразделении на началь-
ника Главного управления эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
МВД России Андрея Курносен-
ко, начальника Отдела конспи-
рации, кадров и государствен-
ной службы этого же Главного 
управления Владимира Абмет-
ко, а также начальника Управле-
ния на транспорте МВД России 
по ЦФО Олега Калинкина, ранее 
занимавшего должность заме-
стителя начальника Главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции, который непосред-
ственно отвечал за оперативно-
служебную деятельность Управ-
ления «Т», — наложены дисци-
плинарные взыскания в виде 
предупреждения о неполном 
служебном соответствии».

Михаил Фалалеев

Ч
еловек, пытавшийся под-
жечь синагогу в Москве и 
ранивший из пневмати-

ческого пистолета ее охранни-
ка, по всей вероятности, — пси-
хически больной. Официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк сообщила, что «в 
одном из религиозных учре-
ждений произошел конфликт 
между сотрудниками охраны и 
мужчиной, поведение которого 
было неадекватным. В резуль-
тате инцидента неизвестный 
произвел несколько выстрелов 
из пневматического пистолета 
в охранников, после чего был 
задержан и доставлен в ОМВД 
для разбирательства. По пред-
варительным данным, задер-

жанный — 40-летний житель 
подмосковного города Королев. 
По данному факту проводится 
проверка, по результатам кото-
рой будет принято процессу-
альное решение». 

Выяснилось, что нападение 
произошло на хоральную сина-
гогу в центре Москвы, в Боль-
шом Спасоглинищевском пере-
улке. Некий гражданин зашел в 
синагогу со служебного входа, 
держа в руках канистру с бензи-
ном. Здесь его заметили охран-
ники, и он вступил с ними снача-
ла в словесную перепалку, а по-
том и в перестрелку. 

Впрочем, в перестрелке у 
него с самого начала не было 
никаких шансов. Охранники 
синагог и еврейских центров 
прекрасно вооружены: согла-

сно российскому законодатель-
ству, частные охранные орга-
низации, которые несут дежур-
ство в том числе и в синагогах, 
оснащены нарезным оружием 
— охотничьими самозарядными 
карабинами «Сайга» (модифи-
кация автомата Калашникова), 
переделанными для стрельбы 
одиночными выстрелами. По 
закону, цевье этих карабинов 
выкрашено в белый цвет. А у на-
павшего на синагогу преступ-
ника был с собой пневматиче-
ский пистолет, который не спо-
собен пробить даже куртку ох-
ранника. Судя по всему, бойцы 
из синагоги «поджигателя» 
просто пожалели и не пристре-
лили сразу же на месте, как 
были должны по инструкции 
(опять же — законной). А куда и 
кого он ранил — разберется 
следствие и эксперты. Ранение, 
по всей вероятности, не слиш-
ком тяжелое и жизни постра-
давшего не угрожает — «пнев-
матика» стреляет стальными 
шариками. Опасно лишь, если 
они попадут человеку в лицо.

Вполне возможно, что задер-
жанный собирался совершить 
поджог. Также не исключено, 
что шизофрения у него разви-
лась на почве религиозной не-
нависти. Тем более надо сказать 
спасибо бойцам частной охра-
ны синагоги — они не только не 
допустили поджога, но в це-
лостности и сохранности пере-
дали агрессивного человека с 
канистрой полицейским. Пока 
что возбуждено уголовное дело 
о хулиганстве. В любом случае 
лечиться «поджигателю» те-
перь предстоит в закрытом ре-
жиме.

О чем говорят Почему пациенты потеряли зрение
в клинике глазных болезней

Попали в глаз

Ирина Краснопольская 

С
ледственный комитет 
начал доследственную 
проверку в Москов-
ском НИИ им.Гель-
мгольца о причинении 

пациентам тяжкого вреда здоро-
вью. Утверждается, что девять че-
ловек потеряли зрение при оказа-
нии медуслуг, а возможной при-
чиной введение некачественного 
лекарственного средства. 

В официальных сообщениях 
коробит словосочетание «оказа-
ние медуслуг». Как бы признает-
ся, что медики ныне оказывают 
не помощь пациентам, а услуги 
клиентам. Что, согласитесь, не 
одно и то же. И хотя пострадав-
шие уже успешно прооперирова-
ны, необходимо профессиональ-
но, без эмоций разобраться в си-
туации. Провести проверку глава 
минздрава Вероника Скворцова 
поручила Росздравнадзору. 

Пациенты потеряли зрение по-
сле введения препарата Авастин. 
Производитель заявляет, что за-
регистрированный в России в 
2005 году препарат предназначен 
только для применения в онколо-

гии, а не в офтальмологии. Более 
того, в 2011 году компания разо-
слала информационные письма 
для врачей о недопустимости его 
применения по незарегистриро-
ванным показаниям в офтальмо-
логии. О чем сообщалось на офи-
циальном сайте Росздравнадзора. 
До завершения официального 
расследования возникшей сейчас 
ситуации компания не может дать 
каких-либо дополнительных ком-
ментариев, готова способство-
вать расследованию. 

На правах анонимности ситу-
ацию прокомментировал эк-
сперт «РГ» в области онкологии: 
«Препарат Бевацизумаб (ориги-
нальное название Авастин) ис-

пользуется в онкологии более 11 
лет. Он повышает эффективность 
разных схем химиотерапии и им-
мунотерапии при различных 
опухолях. Практически сразу по-
сле начала применения в онколо-
гии препарат стал применяться и 
в офтальмологии для лечения 
возрастной макулярной дегене-
рации, которая, как и при раке, 
связана с ростом патологических 
сосудов. Препарат вводится 
местно, в больной глаз. Бевациз-
умаб в небольшой дозе использу-
ется для этих целей во всем мире. 
Хотя производитель не внес его в 
список показаний и даже напи-
сал об опасности применения в 
офтальмологии».

История в НИИ Гельмгольца, 
считает эксперт, требует очень 
аккуратной оценки. Нельзя спе-
шить с выводами. Причин может 
быть много: инфицированный 
флакон, ошибка инъекции, не-
верная оценка эффекта и т.д. 
Очень важны детали. 

Эксперт «РГ», руководитель 
офтальмологической клиники 
профессор Михаил Коновалов 
подчеркивает, что препарат ис-
пользуется для лечения глазных 
болезней во всем мире. 

 — Авастин применяется в оф-
тальмологической практике в 
основном при лечении некото-
рых форм возрастной дистрофии 
центральной части сетчатки, а 
также при отеке центральной ча-
сти сетчатки при диабете, — ут-
верждает ученый. — Препарат 
вводится в полость стекловидно-
го тела, то есть внутрь глаза. Это 
хирургическая манипуляция, 
выполняемая в операционной с 
соблюдением всех правил асеп-
тики и антисептики — в стериль-
ных условиях. Это важно, так как 
любое попадание инфекции 
внутрь глаза может вызвать эн-
дофтальмит — воспаление глазно-

го яблока. В случае, о котором 
сейчас идет речь, скорее всего, 
именно данный вид осложнения. 
Принципиальное значение имеет 
качество самого препарата. Пра-
вильно ли он хранился и тран-
спортировался? Техника введе-
ния препарата не сложна, и я уве-
рен, что, скорее всего, проблема 
в другом. Не в самом препарате и 
не в том, что он якобы не пред-
назначен для внутриглазного 
введения — так он применяется во 
многих странах (США, Германии, 
Финляндии и др.), а в его стериль-
ности. Безусловно, за качество 
лечения, за пациента в ответе 
врач. Но, к сожалению, не всегда 
окончательный результат зави-
сит только от него.

 Идет расследование. Будут 
названы причины и виновные. 
Возможны разные формулиров-
ки. Это дело следствия. Да, ог-
ромная трагедия, но ни в коем 
случае недопустима формули-
ровка «умышленное причине-
ние вреда». У врачей другая про-
фессия…

История в НИИ Гельмгольца требует 
аккуратной профессиональной 
оценки, без спешки и эмоций.

Охрана синагоги в центре Москвы сумела предотвратить трагедию.

Акцент

 Руководству антикоррупци-
онного главка объявлено 
о неполном служебном 
соответствии

Акцент

 Препарат Авастин 
используется для лечения 
глазных болезней 
во всем мире

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

РОМАН РОМАНА
У Романа Виктюка — один роман на всю жизнь: это роман 
с театром. Театр вроде отвечает ему взаимностью, а теа-
тральная общественность не очень…

Виктюк все всегда делает против общепринятых пра-
вил. Его театр — это всегда наперекор и вопреки.

Отмечать его юбилей тоже надо против всех законов. 
Юбилей этот — восемьдесят лет — будет в конце месяца, и 
вот я — вопреки привычным правилам — хочу отметить 
его в начале. Пусть этот месяц, хотя бы в нашем театраль-
ном государстве, пройдет под знаком Виктюка.

Выступать в общем хоре, который прозвучит через 
двадцать с лишним дней, — привычно, а потому скучно. 
В конце концов, мы вступили в октябрь — месяц вось-
мидесятилетия Виктюка. Разве это не повод погово-
рить о нем?

Роман Григорьевич рассказывал мне, что еще в детст-
ве во дворе ставил спектакли с товарищами, понятия не 
имея, кто такой Станиславский и Таиров, которого он 
обожает. Учиться, однако, поехал на актера в Москву, в 

ГИТИС. Ему было 
двадцать лет, когда 
он окончил вуз и 
сразу начал ставить 
спектакли. Еще 
двадцать лет ушло 
на то, чтобы про-
рваться в Москву.

Первый спек-
такль Виктюка, ко-
торый я видел, на-

зывался «Украденное счастье» по пьесе классика 
украинской литературы Ивана Франко. Это был 1977 
год, Виктюку в ту пору был сорок один год.

Конечно, я плохо помню тот спектакль. Но если тебе 
понравилась постановка, от нее обязательно остается ат-
мосфера. Я запомнил невеселую атмосферу «Украденно-
го счастья» и каких-то очень интересных, глубоких лю-
дей, которые переживали на сцене едва ли не шекспиров-
ские страсти. Это все было как-то очень по-настоящему и 
очень глубоко.

В том же году в театре Моссовета Виктюк поставил 
«Царскую охоту» Леонида Зорина, где блистали Марга-
рита Терехова и Леонид Марков. Это было начало славы.

Слава рухнула на Романа Григорьевича, когда в пять-
десят один год он поставил «Служанки» в Сатириконе. 
Четыре актера репетировали по двадцать четыре часа в 
сутки, ночевали в театре. Все они говорят о постановке 
только с восторгом.

Сейчас «Служанки» — спектакль-легенда, культовый 
и прочее и прочее. Но я до сих пор не могу понять, как ре-
шился на эту историю молодой тогда руководитель теа-
тра Константин Райкин и сам Виктюк. Четверо мужчин 
ходили –плавали по сцене, произносили странный текст, 
звучала завораживающая музыка. В этой истории неве-
домого большинству из нас драматурга Жене нелепо 
было следить за сюжетом или привычно разбираться в 
характерах. Она просто затягивала — кого затягивала — и 
не отпускала. И заставляла вернуться. Спектакль в раз-
ных редакциях живет уже более четверти века и неиз-
менно собирает аншлаги.

На «Служанках» стало понятно, что Виктюк — режис-
сер, создающий синтетический театр, в котором слово, 
пластика, музыка борются за внимание зрителя и перио-
дически кто-то вырывается вперед. Это был какой-то 
особый театр невероятной энергии. Это была особая ма-
нера, особый почерк — почерк Виктюка.

Я видел немало спектаклей Романа Григорьевича и, 
уверяю вас, почерк этот остался. Виктюк почему-то жи-
вет в отдалении от театральной общественности (или это 
общественность живет в отдалении от него?): он редко 
получает театральные награды, его постановки не так 
часто анализируют критики. Зато на них всегда — полный 
зал. А это, наверное, самое главное.

Виктюк стал невероятно востребован. Ходили леген-
ды, что он являлся в театр на репетицию, вешал пиджак 
на спинку режиссерского стула и… уезжал в другой го-
род. Он ставил очень много, как будто хотел нагнать по-
терянное время, а может быть, когда — театральный ро-
ман, когда любовь, то работа не в тягость. Ставил и у нас 
в стране, и за границей. Уверяю вас, если бы театр от-
крылся где-нибудь на Марсе, Виктюк поставил бы и там.

Спектакли у него, понятно, было лучше или хуже. Но 
это всегда — узнаваемые спектакли Виктюка.

Я многократно беседовал с Романом Григорьеви-
чем и убедился, что это человек, который не умеет го-
ворить без парадоксов. В сущности, ему никакой ин-
тервьюер не нужен — его речь интересна, ясна и пара-
доксальна, как и его спектакли.

А не так давно 
Виктюк поставил 
мою пьесу. Я вооб-
ще стесняюсь пока-
зывать свои пьесы 
(что неправильно) 
и, несмотря на зна-
комство с масте-
ром, никогда б это 
сделать не решился. 
Но тут случай та-
кой. Мы с сыном по-
ехали в церковь в 
Брюсовом переул-
ке. Мы входим в 
храм, а Виктюк выходит из него и прямо на ступенях 
церкви предлагает мне показать ему пьесу.

Меньше чем через год я сидел на генеральной репети-
ции своей пьесы «Маскарад маркиза де Сада». Для меня 
случилось маленькое чудо: я видел на сцене ровно то, что 
написал, и ровно про то, что написал. Мой опыт подска-
зывает, что так бывает, увы, не всегда.

Что называется на собственном опыте, я убедился: 
Виктюк — не тот режиссер, который, следуя последней 
театральной моде, всеми силами хочет выказать себя. Он 
следует старой, ныне, во многом, забытой традиции: ре-
жиссер — это человек, который раскрывает автора и ак-
теров и через это раскрывается сам.

В общем, так: предлагаю объявить этот месяц, ме-
сяц юбилея мастера, месяцем Романа Виктюка в теа-
тральном королевстве. Подумать о нем и о его спекта-
клях, о его методе, о его огромном опыте. Проанали-
зировать все это.

Слава Богу, открывается здание его театра в Со-
кольниках, слава Богу, большой режиссер — наконец-
то! — обрел свой дом. В его жизни главные события 
всегда случались не рано, но зато имели серьезные по-
следствия.

А возраст… Это бестактность судьбы. Так, если не 
ошибаюсь, говорит мастер.

Театр Виктюка — 
это всегда 
наперекор 
и вопреки

Предлагаю 
объявить этот 
октябрь месяцем 
Романа Виктюка 
в театральном 
королевстве

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Следите за расследованием 
дела о миллиардах 
полковника Захарченко 
на сайте
rg.ru/sujet/5762
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Столичным 
школьникам 
наденут умные 
часы

В ШКОЛУ 
ПО НАВИГАТОРУ

Ангелина Жукова

НЕ УСПЕЛИ столичные школь-
ники привыкнуть к браслетам 
«Москвенок», которыми для 
удобства заменили электронные 
карты для прохода в школу и 
оплаты обедов в столовой, как 
им предложили еще одно новше-
ство. С октября ученики начнут 
пользоваться «умными часами», 
которые, помимо функции «про-
ход и питание», дополнены и 
другими важными сервисами.

Они, например, оснащены 
SIM-картой, дающей возмож-
ность экстренной связи с роди-
телями, GPS-трекером, позволя-
ющим быстро определить место-
нахождение ребенка, и кнопкой 
SOS, соединяющей школьника с 
оператором экстренных служб. 
«Сначала часы появятся в четы-
рех школах, чьи директора со-
гласились поучаствовать в апро-
бации нового гаджета, потом мы 
начнем выводить их в массовое 
использование», — уточнил пер-
вый замдиректора Московского 
центра технологической модер-
низации образования Роман Ер-
шов. Правда, обойдется новый 
гаджет родителям недешево, 
примерно в 4,5 тысячи рублей.

Новый учебный год принес в 
столичные школы и другие тех-
нические новинки: интерактив-
ные парты, 3D-ручки и принте-
ры. В каждом учебном комплек-
се Москвы все это появится к 
2018 году в рамках «Московской 
электронной школы» — совмест-
ного проекта департаментов об-
разования и информационных 
технологий. «Пока же в проекте 
принимают участие шесть школ, 
куда бесплатно поставлены ин-
терактивные панели и парты, 
оборудование для 3D-лаборато-
рий», — пояснил директор Мо-
сковского центра технологиче-
ской модернизации образова-
ния Александр Добряков.

В школах, которые участвуют 
в проекте, сейчас есть все муль-
тимедийные новинки. Так, в 3D-
лаборатории школы № 1371 ре-
бята занимаются сложной про-
ектной работой. Старшеклас-
сники, например, создают точ-
ную копию Московского Крем-
ля. Ученики помладше работают 
с 3D-ручками, прямо в воздухе 
рисуя геометрические фигуры. 
Могут школьники с нуля созда-
вать и собственные программы и 
мобильные приложения. «Не так 
давно десятиклассник разрабо-
тал игру, которая три недели ви-
села в топе Google Play. Игра по-
лучилось яркой и интересной, а 
ученик показал себя как достой-
ный программист», — рассказал 
Роман Ершов.
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ГЕОПОЛИТИКА 
Лондон может
начать выход
из единой
Европы 
до марта 
2017 года

НАЗНАЧЕНА 
ДАТА РАЗВОДА 
С  ЕС

Константин Волков

ВЧЕРА премьер Британии Тере-
за Мэй заявила, что Лондон на-
мерен задействовать механизм 
выхода из Евросоюза до марта 
2017 года.

Переговоры будут идти в те-
чение двух лет, причем срок мо-
жет быть продлен. Стороны 
должны прийти к соглашению, 
одобренному как Британия, так 
и квалифицированное большин-
ство оставшихся 27 стран — чле-
нов ЕС. 

Если же консенсус не будет 
найден, Британия может выйти на 
общих условиях Всемирной тор-
говой организации. Но в таком 
случае появится множество ба-
рьеров для выхода Британии на 
рынок Евросоюза. Это отметила 
Мэй: «британским властям пред-
стоит провести длительные пере-
говоры относительно деталей вы-
хода из союза». Как полагает ана-
литик Королевского института 
международных отношений Квен-
тин Пил, финального урегулиро-
вания всех деталей  не стоит ждать 
ранее середины 2020-х годов. 

Среди проблем — взаимное 
соглашение о правах граждан в 
Соединенном королевстве и ЕС, 
а также создание новых меха-
низмов для доступа Британии, 
например, к свободному небу и 
на энергетический рынок ЕС. 
Плюс передача регуляторных 
функций от ЕС в Британию в не-
которых отраслях, таких как ры-
нок лекарств, обмен данными 
разведок, рыболовство; мигра-
ция и другое.

РЕФЕРЕНДУМ Венгрия 
попыталась отказаться 
от беженцевв

Не хватило 
голосов

Анна Федякина

РЕШЕНИЕ о дальнейшей судьбе ЕС и его единстве нака-
нуне попытался принять венгерский народ на референ-
думе о квотах на размещение беженцев. Однако явка, по 
данным на момент подготовки номера, составила менее 
50 процентов. Поэтому референдум может быть признан 
несостоявшимся. Однако сам факт проведения плебис-
цита стал очередным тревожным звонком для Брюсселя, 
недовольство которым уже совершенно открыто демон-
стрируют все больше европейцев.

«Хотели бы вы, чтобы Евросоюз без согласия парламен-
та Венгрии занимался урегулированием вопроса, связан-
ного с лицами, не обладающими венгерским гражданст-
вом?» — так звучал вопрос референдума о квотах. Как вид-
но из формулировки, речь идет не только о миграционной 
проблеме в Европе в целом, но и о том, насколько мнение 
стран—членов ЕС принимается во внимание при принятии 
решений в Брюсселе. Более 10 тысяч избирательных 
участков были открыты по всей Венгрии с шести часов 
утра до семи вечера. Премьер Виктор Орбан, инициатор 
проведения этого 
консультативного ре-
ферендума, проголо-
совал одним из пер-
вых. «Мы гордимся 
тем, что стали первы-
ми в этом вопросе, — 
заявил он журнали-
стам после того, как 
опустил заполненный бюллетень в одной из школ Буда-
пешта. — К сожалению, мы единственные в ЕС смогли про-
вести референдум по миграционному вопросу. Если еди-
ная Европа является демократическим сообществом, ее 
руководство должно принять решение венгров».

Большинство венгров, судя по соцопросам, проведен-
ным незадолго до референдума, позицию Орбана разделя-
ют. Так, по данным аналитического центра Szazadveg, 72 
процента опрошенных венгров выступают против автома-
тического распределения беженцев по странам ЕС в соот-
ветствии с системой квот. И только три процента респон-
дентов выразили готовность поддержать инициативу. Од-
нако реальным политическим инструментом Будапешта 
итоги референдума станут только, если будет превышен 
необходимый порог явки в 50 процентов. Как заявил сам 
Орбан, если венгры выступят против системы квот, то уже 
на этой неделе он направится в Брюссель с требованием 
пересмотреть систему принятия решений по миграцион-
ному вопросу. «Самое важное для меня — поехать в Брюс-
сель, провести переговоры и с помощью этих результатов 
— если они будут соответствующими — добиться отмены 
обязательств по приему в Венгрии людей, которых мы не 
хотим», — сказал венгерский премьер.

В случае провала референдума оппозиционная партия 
«Йоббик» («Движение за лучшую Венгрию») настаивает 
на отставке Орбана. Однако венгерские эксперты такой 
сценарий считают маловероятным. Дело в том, что даже 
при недостаточной явке количество противников мигра-
ционной политики ЕС объективно больше, чем сторонни-
ков. К тому же правящая партия «ФИДЕС» во главе с Орба-
ном пользуется большой поддержкой, в том числе благода-
ря позиции по мигрантам. Аналитики «Стратфор» отмеча-
ют со ссылкой на источники в правящих круга Венгрии: «В 
Будапеште рассматривают в качестве победы явку в 40 
процентов, поскольку это будет означать, что «ФИДЕС» в 
состоянии мобилизовать достаточное количество избира-
телей для получения комфортного большинства на обще-
национальных выборах в 2018 году». 

Для ЕС в целом венгерский референдум — вслед за бри-
танским о выходе из ЕС и голландским о ратификации со-
глашения об ассоциации с Украиной — стал новым испыта-
нием на прочность базовых принципов ЕС. Европейские 
столицы одна за другой демонстрируют, что не готовы по-
ступиться национальными интересами в угоду некогда 
единой европейской политики. 

ВИЗИТ Папу Римского Франциска в Тбилиси встретил полупустой стадион

Месса не в том месте
Екатерина Забродина

П
апе Римскому Франциску, 
который посетил Грузию в 
рамках апостольского визи-

та в страны Закавказья, оказали да-
леко не такой теплый прием, как 
рассчитывали в Ватикане. 

В постсоветскую Грузию глава 
римско-католической церкви при-
ехал уже второй раз. Здесь помнят 
довольно прохладную атмосферу 
во время исторического визита Ио-
анна Павла Второго в 1999 году. 
Тогда Грузинская православная 
церковь просила свою паству не по-
сещать мессу понтифика. 

Впрочем, на этот раз в Ватикане 
ожидали, что на проповеди Фран-
циска будут присутствовать не 
только местные католики, но и пра-
вославные представители. Как пи-
шет британская Daily Mail, это про-
анонсировали в пресс-службе Свя-
того престола накануне «кавказ-
ского турне» Папы. Там сообщили, 
что Грузинская православная цер-
ковь отправит на мессу свою деле-
гацию «в знак согласия между дву-
мя церквями». Однако официаль-
ный представитель грузинского 
Патриархата Нато Асатиани объя-
вил в день службы, что православ-
ных священников на ней не будет 
«из-за существующих догматиче-
ских противоречий» и «по взаим-
ному согласию». 

Таким образом, когда Папа Рим-
ский Франциск прибыл на своем 
автомобиле к стадиону имени из-
вестного советского футболиста 
Михаила Месхи, его встретили по-

лупустые трибуны. На стадионе, 
рассчитанном на 27 тысяч мест, со-
брались всего около трех тысяч че-
ловек — это даже меньше, чем на-
считывает католическая община 
Грузии. Согласно статистике Вати-
кана, исповедующие греко-католи-
ческую веру составляют чуть ме-
нее трех процентов населения 
страны, или 112 тысяч прихожан. 
По другим данным, католиков в 
Грузии и того меньше — лишь  про-
цент от всех жителей страны. Из 
высокопоставленных лиц послу-
шать Папу пришел только прези-
дент страны Георгий Маргвелашви-
ли — другие политики не рискнули 
«засветиться» на мессе, дабы не по-
терять голоса консервативного 
электората. На 8 октября в респу-
блике намечены выборы в парла-
мент, и предвыборная гонка тут в 
самом разгаре. 

Наблюдатели признают, что это 
богослужение Папы Римского ока-
залось одним из самых малолюд-
ных среди тех, что он проводил в за-
рубежных поездках.

Приезд Франциска в Тбилиси 
также был отмечен инцидентом: в 
аэропорту его встретила группа 
ультраконсервативных православ-
ных активистов, которые протесто-
вали против «миссионерских» и 
«экуменических поползновений» 
Ватикана. «Представьте себе поезд-
ку суннитского проповедника в 
шиитский Иран, в ходе которого он 
планирует выступить с пропове-
дью в публичном месте», — не скры-
вал возмущения один из протесту-
ющих, отец Давид Кливидзе. 

ПАРТНЕРСТВО

Японские
врачи
займутся
пациентами 
из России

ТОКИО 
ОБЛЕГЧИТ 
НАГРУЗКУ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

ЯПОНИЯ намерена предложить 
России сотрудничество в обла-
сти медицины. 

Речь идет о современных тех-
нологиях, которыми Страна вос-
ходящего солнца готова поде-
литься с Москвой в рамках объ-
явленного премьер-министром 
Синдзо Абэ курса на расшире-
ние двустороннего экономиче-
ского сотрудничества. Журнали-
стам стало известно, что иннова-
ции должны облегчить нагрузку 
на пациентов во время хирурги-
ческих операций. Напомним, 
что глава японского правитель-
ства на майской встрече с прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным в Сочи предложил план из 
восьми пунктов, который, по 
мнению японской стороны, дол-
жен стать основой для вывода 
российско-японских торгово-
экономических связей на прин-
ципиально новый уровень. Поя-
вившуюся новость отчасти под-
твердил заместитель председа-
теля правительства РФ Аркадий 
Дворкович, который в минув-
шие выходные посетил японский 
город Киото для участия в ме-
ждународном форуме «Наука и 
технологии в обществе».

По словам Дворковича, в на-
стоящий момент имеются «инте-
ресные задумки» по созданию 
фармацевтических производств 
и участию японских клиник в 
модернизации системы здраво-
охранения в России. Кроме того, 
обсуждается вопрос о создании 
японскими специалистами ме-
дицинского кластера в Сколко-
во. Как пояснил вице-премьер, в 
реализации проектов есть неко-
торые сложности, связанные с 
различием медицинских стан-
дартов в Японии и России, одна-
ко этот вопрос вполне решаем.

Добавим, что официальный 
Токио также планирует совмест-
но с российскими коллегами ра-
ботать в сфере освоения космо-
са. По данным газеты «Иомиу-
ри», Япония также подумывает о 
возможности запуска своих 
спутников с российского космо-
дрома Восточный. 

Подробности В суд США подан первый иск к Саудовской Аравии 

Эр-Рияд ответит — чем?

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

В 
США подан первый иск 
против властей Саудов-
ской Аравии с требова-
нием денежной компен-
сации за гибель амери-

канца при терактах 11 сентября 
2001 года. Как сообщило агентст-
во Блумберг, заявление в окруж-
ной суд в Вашингтоне подала Сте-
фани Росс ДеСимон, ставшая вдо-
вой после гибели ее мужа в резуль-
тате атаки террористов на здание 
Пентагона.

Американка обвинила власти 
королевства в материальной под-
держке «Аль-Каиды» и их лидера 
Усамы бен Ладена, считающихся 
организаторами наиболее разру-
шительных в истории США атак, 
жертвами которых стали около 
трех тысяч человек, включая ее 
супруга — Патрика Данна, служив-
шего в ВМФ США. Размер запра-
шиваемой денежной компенса-
ции за гибель супруга и причинен-
ный ей стресс не уточняется.

Иск против властей Саудов-
ской Аравии стал возможен после 
того, как на минувшей неделе кон-
гресс впервые преодолел вето пре-
зидента Барака Обамы и одобрил 
резонансный законопроект, по 
сути частично лишающий другие 
государства правового иммуните-
та перед американской Фемидой. 
Это позволяет гражданам США 
предъявлять иски в местных судах 

к зарубежным правительствам за 
спонсирование международного 
терроризма. Многие американ-
ские политики и эксперты ранее 
публично возлагали на Эр-Рияд 
часть ответственности за террори-
стические атаки 11 сентября 2001 
года: 15 из 19 смертников-угонщи-
ков самолетов 11 сентября были 
подданными Саудовской Аравии.

В Белом доме действия кон-
грессменов назвали «самым по-
стыдным поступком за десятиле-
тия», указывая на возможные не-
гативные последствия. Так, согла-
сно распространенной в междуна-
родном праве концепции суверен-
ного иммунитета, государства не-
подсудны судам других госу-
дарств. Кроме того, работающие 
по всему миру американские ди-
пломаты и военные имеют имму-
нитет от преследования по гра-
жданским или уголовным делам. 
«Если мы ликвидируем понятие 
судебного иммунитета государств, 
то в отношении наших военнослу-
жащих по всему миру тоже могут 
начать предпринимать ответные 
действия… Мы будем уязвимыми 
для преследования за свою работу 

по всему миру… Можем неожидан-
но стать ответчиками по искам в 
судах, — считает президент Барак 
Обама. — Это опасный прецедент».

Директор ЦРУ Джон Бреннан 
поддержал эти аргументы, заявив, 
что принятие документа будет 
иметь «плачевные последствия» 
для национальной безопасности 
США. «Судебный иммунитет 
ежедневно защищает американ-
ских чиновников по принципу вза-

имности», — пояснил он, добавив, 
что если США не будут «поддержи-
вать этот стандарт в отношении 
других государств», то работаю-
щие за рубежом чиновники и воен-
ные «окажутся в опасности». Про-
блемами для Вашингтона, правда 
иного рода, грозила и Саудовская 
Аравия. Представитель МИД коро-
левства осудил принятие закона и 
посоветовал американским кон-
грессменам скорректировать его, 

с тем чтобы избежать «серьезных 
непредвиденных последствий». 
Ранее Эр-Рияд намекал, что может 
распродать свои активы в США на 
сотни миллиардов долларов, с тем 
чтобы не допустить их ареста в 
случае судебных решений по 
искам американских граждан. 
Кроме того, власти королевства 
обладают американскими долго-
выми обязательствами на сумму 
свыше ста миллиардов долларов.

15 из 19 смертников — угонщиков 
самолетов 11 сентября были под-
данными Саудовской Аравии.

Папе Римскому Франциску в Грузии оказали не такой теплый прием, как рассчитывали в Ватикане.

Акцент

 Другие государства могут частично лишиться 
иммунитета перед американской Фемидой  

Большинство вен-
гров разделяют 
позицию Орбана

КСТАТИ

В Русской православной церкви считают, что агрессия 

украинских греко-католиков должна стать одной из глав-

ных тем богословского диалога между православными и 

католиками. Об этом в интервью «Интерфакс-Религия» рас-

сказал глава синодального Отдела внешних церковных 

связей Московского патриархата митрополит Волоколам-

ский Иларион.

«Заявления верховного архиепископа УГКЦ Святослава 

Шевчука с нападками на каноническую Украинскую пра-

вославную церковь и на Московский патриархат сеют не-

доверие между православными и католиками», — заявил 

митрополит по итогам прошедшей в Италии XIV пленар-

ной сессии Смешанной комиссии по православно-като-

лическому богословскому диалогу. Глава ОВЦС напом-

нил, что в феврале в Гаване состоялась историческая 

встреча между Папой Римским Франциском и Патриар-

хом Кириллом, которая открыла новую страницу в дву-

сторонних отношениях. Однако «она была подвергнута 

оскорблениям со стороны руководства Греко-католиче-

ской церкви».

По словам иерарха, в РПЦ будут настаивать на том, чтобы 

следующей темой для обсуждения в рамках Смешанной 

комиссии стали последствия униатизма: «Мы не готовы об-

суждать другие темы, пока продолжается агрессивная ан-

типравославная кампания, развязанная руководством 

украинских греко-католиков».

Подготовила Марина Алешина

ПРИНЦЕССА УГРОЖАЛА ПИСТОЛЕТОМ
Дикая история произошла в самом центре французской сто-

лицы в нескольких сотнях метров от Триумфальной арки. 

53-летнего владельца мастерской, специализирующейся на 

ремонте элитного жилья, пригласили обновить роскошную 

квартиру на авеню Фош. Когда специалист стал фотографи-

ровать многочисленные комнаты, с тем чтобы после ремон-

та расставить мебель строго на прежние места, появилась 

хозяйка квартиры — дочь короля Саудовской Аравии в сопро-

вождении охранника. Увидев фотоаппарат, дама пришла в 

ярость, судя по всему, решив, что ею же приглашенный ре-

монтник делает снимки, с тем чтобы продать в какой-нибудь 

глянцевый журнал. По команде высокородной арабки охран-

ник ударил его по лицу, бросил на пол и связал. При этом дама 

кричала, что «надо прикончить эту собаку». После, опять-та-

ки по словам жертвы, громила, угрожая пистолетом, заста-

вил его целовать туфли принцессы, как, наверное, полагается 

делать в подобных ситуациях у нее на родине. Побои и изде-

вательства длились четыре часа, пока над французом не сми-

лостивились и выставили за порог, предупредив, чтобы его 

ноги не было не только рядом с их домом, но и вообще в XVI 

округе Парижа, где тот расположен. Полицейские навестили 

«нехорошую» квартиру, однако дама, на которую, как выя-

снилось, распространяется дипломатический иммунитет, 

оказалась не очень разговорчивой, а позже предпочла вооб-

ще покинуть пределы Франции. Стрелки же были переведе-

ны на охранника. Его поместили под стражу и предъявили об-

винения в насильственных действиях с применением ору-

жия и нанесении увечий.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

Читайте также: 
Представитель госдепа 
пригласил террористов 
применить силу против РФ
rg.ru/art/1313852
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ТРЕНД Журнал Playboy
впервые опубликует
снимок мусульманки 
в хиджабе

С покрытой 
головой

Анна Федякина

ПОПУЛЯРНЫЙ журнал Playboy пошел на необычный и 
противоречивый шаг. Как сообщил американский телеканал 
CNN, впервые за 63-летнюю историю издания оно опубли-
кует фотографию мусульманки, но не обнаженной, а в оде-
жде и хиджабе — исламском женском головном платке.

Героиней фотосессии для Playboy стала 22-летняя журна-
листка Нур Тагури, которая ведет новостные выпуски для 
Newsby. Она — уроженка штата Западная Вирджиния в США, 
а ее родители приехали туда из Ливии. Фотографии девушки 
появятся в октябрьском номере в рамках проекта Renegades 
(Отступники)-2016. Один из кадров уже можно увидеть в 
Интернете. На нем Тагури одета в черные обтягивающие 
джинсы, черную кожаную куртку, белые кеды и, конечно, 
хиджаб. В тематической подборке журнала Тагури появится 
наряду с писателями, комиками и секс-активистами, кото-
рые, как отмечает издание, «рискнули всем, даже жизнью, 
чтобы заниматься любимым делом».

«Для меня честь рассказать, что Plaboy назвал меня «От-
ступницей»-2016 и включил в свой журнал», — прокоммен-
тировала новость сама Тагури на своей странице в Instagram.

Девушка из семьи ливийских мигрантов стала звездой ново-
го проекта самого известного журнала для мужчин.
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ПЕРСОНА Кинорежиссер Алексей Федорченко отметил свое 50-летие 
работой над новым фильмом

Маленькая Анна на войне
Ольга Галицкая

С
ам Алексей Федорченко в 
ответ на многочисленные 
поздравления с 50-летием 

в соцсетях ответил: «Официаль-
ное празднование переносится на 
два-три месяца. Совмещу с пре-
мьерой нового фильма». О новых 
проектах известного режиссера 
поговорили с ним в канун юби-
лейной даты, после завершения 
1-го Уральского кинофестиваля.

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Снимаю сей-
час новый фильм, который назы-
вается «Война Анны». Над сцена-
рием мы работали вместе с Ната-
шей Мещаниновой. Действие 
фильма происходит в 1941 году 
на Полтавщине, на оккупирован-
ной территории. Это реальная 
история выживания на войне ма-
ленькой девочки, оставшейся си-
ротой. Все вокруг убиты, а она — 
одна, старается спрятаться, ни-
кому не попасться на глаза. Я 
прочел эту историю в Интернете 
— документальный рассказ, бук-
вально на страничку, и постепен-
но у меня стал вырисовываться 
сценарий. Для меня эта история 
— повод для другого взгляда, не-
привычного ракурса на все, что 
связано с войной.

Как нашли маленькую исполни-
тельницу главной роли?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Увидел ее фо-
тографию в Интернете, она мне 
сразу запомнилась. Девочка уди-
вительная, глаза у нее просто вол-
шебные, необыкновенная выра-
зительность во всем. У нее мама — 
фотограф, и она сделала много 
прекрасных портретов дочки. И 
хотя был кастинг, лучше ее нико-
го так не нашлось. Зовут эту де-

вочку Марта Козлова, ей 6 лет. Ка-
жется, это впервые, чтобы ребе-
нок в ее возрасте играл главную 
драматическую роль. Это безум-
но сложно, тем более в кадре Мар-
та находится, наверное, процен-
тов восемьдесят всего фильма. 
Кстати, на экране она появлялась 
еще в младенчестве, когда ее сни-
мали в сериале «Кармелита, Цы-
ганская страсть», где она была 
«сыном» главной героини. 

А из взрослых актеров кто занят 
в фильме?
А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О :  Все актеры 
наши, екатеринбургские, из Ко-
ляда-театра: Илья Белов, Сергей 
Федоров, Антон Макушин, сам 
Коляда.

Когда планируете завершить 
фильм?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Хочу закон-
чить его в январе. Сейчас занима-
юсь звуком. У нас много разной 
речи: помимо русского, звучит 
украинский язык, румынский, 
французский. Наши артисты 
учили свои роли на разных язы-
ках, но озвучивать каждого будет 
носитель языка, чтобы все было 
достоверно. Такой будет голос 
войны — многонациональный.

А где проходили съемки фильма?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: В Екатерин-
бурге. Причем снимали мы в го-
роде, который постоянно растет 
и меняется. Нужный дом обнару-
жили в самом центре Екатерин-

бурга, на улице Добролюбова, — 
старинное здание. Со мной рабо-
тал художник Алексей Макси-
мов, выпускник Екатеринбург-
ского архитектурного института. 
Он человек, с которым мы одина-
ково мыслим, понимаем друг 
друга, а это крайне важно для 
фильма. Сейчас сидит, придумы-
вает новый проект.

О чем будет новый фильм?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: «Ключи сча-
стья» по мотивам прозы Михаи-
ла Зощенко. Гениальная автоби-
ографическая книга, не имею-
щая аналогов в мировой литера-

туре. Это частично его жизнео-
писание, самые яркие воспоми-
нания от младенчества до при-
близительно 1925 года, а вторая 
часть — новеллы о Фрейде, раз-
мышления о человеческом моз-
ге, о том, что такое разум. Не-
привычный Зощенко — настоя-
щий философ. Сценарий мы на-
писали с Лилей Конашовой. По-
лучился психоаналитический 
детектив.

В последнюю неделю сентября 
вы работали в жюри Уральского 
фестиваля российского кино, 
первого в Екатеринбурге. Какие 
впечатления остались от конкур-
сных фильмов?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Уральский фе-
стиваль изначально был задуман 
как смотр зрительского кино, по-
этому авторские фильмы здесь 
не рассматривались. Кроме, по-
жалуй, одного — якутского филь-
ма «Его дочь» Татьяны Эверсто-
вой, которой мы дали приз за 
лучший дебют. Но это исключе-
ние, в основном было представ-
лено кино массовое, на которое 
публика с удовольствием ходила 
и горячо принимала.

Я зритель очень благодар-
ный, мне все интересно. В этой 
программе с удовольствием по-
знакомился с  молодежным 
кино. Мне понравились «Короб-
ка», «Тряпичный союз», «Част-
ное пионерское», «Хороший 
мальчик», они талантливо сде-
ланы. Очень одаренные моло-
дые актеры снимались, но мы, к 
сожалению, их не рассматрива-
ли как претендентов на призы. 
Решили, что все у них впереди, а 
сейчас наградить надо состояв-
шихся, взрослых, уже популяр-
ных.

МУЗЫКА

«Сплин» 
начал тур 
в поддержку 
альбома 
«Ключ 
к шифру»

МУДРЕЦЫ 
НЕ ТАНЦУЮТ

Александр Алексеев

ПЕРВЫЕ концерты состоялись 
в Германии, а затем «Сплин» по-
едет по России. Новый диск того 
стоит. 

Впервые группа записыва-
лась на своей домашней студии, 
и можно было не спешить. В ито-
ге «Ключ к шифру» получился 
одним из самых долгих в диског-
рафии группы (не считая двой-
ника «Резонанс», части 1 и части 
2). И пожалуй, наиболее интере-
сным по звуку, мысли и аранжи-
ровочным идеям.

В «Ключе к шифру» есть даже 
сэмплы из музыки The Doors, ме-
лодическая линия Второго кон-
церта Сергея Рахманинова для 
фортепиано с оркестром (в треке 
«Череп и кости»), и даже готиче-
ские хоралы Средневековья в од-
ной из лучших композиций ди-
ска — «Реквием», посвященной 
памяти матери Александра Ва-
сильева. Есть и удивительные 
многоголосья: для того чтобы за-
писать «Земля уходит из-под 
ног», лидеру группы пришлось 
петь три варианта этой песни, а 
потом еще и шесть партий бэк-
вокала, которые тоже добавили 
драматизма. А название песни — 
«Нам, мудрецам» — прямая цита-
та из «Гамлета» Шекспира…

При этом частые слова этого 
альбома: «жизнь» (9 раз), 
«смерть» (11) и Бог (3). Александр 
Васильев, резюмируя многопла-
новость диска, назвал Бога «та-
ким классным мужиком», а затем 
пояснил, что в песнях он показы-
вает разные взгляды: «Есть песня 
«Нам, мудрецам», в которой по-
дразумевается история Моисея, и 
есть «Череп и кости» с удивитель-
ными строчками: «Проложи мне 

маршрут, в общем, сделай что-ни-
будь,/Чтобы выйти из леса и дом 
найти,/Господи, позвони мне хоть 
раз на сотовый,/Чтобы я убедил-
ся, что ты в сети…». Но мне близ-
ки оба взгляда. Мы же живем и 
днем, и ночью. А значит, способны 
воспринимать две разные, поляр-
ные точки зрения…»

И в самом альбоме тоже хва-
тает полярности. Начинается с 
песни-вступления — хоровой 
мантры «Медный грош» и закан-
чивается эпилогом — «Череп и 
кости», где и накапливается му-
дрость и лета «Сплина» — сомне-
ния, смятения и надежды, кото-
рые и составляют встревожен-
ную суть главных эмоций диска. 
А в середине — как в книге — увле-
кательные истории, разные сю-
жетные линии о том: «…Чтобы 
выйти из леса и дом найти…».

Музыкально 15 новых песен 
(16-я, пока еще не выбрана груп-
пой для «подарочного издания») 
— продолжение стратегической 
линии «Сплина» на баланс меж-
ду шаманскими треками, факти-
чески мантрами и «заговорами 
на утихание крови» (принципи-
ально, как еще на диске «Альта-
виста» рубежа «нулевых» — без 
хуковых припевов). Это треки 
«Пирамиды», «Земля уходит из-
под ног», «Нам, мудрецам», «Не-
бесный хор»… Другая сторона 
баланса — будущие радиохиты, 
которым снова будет подпевать 
170-тысячная аудитория «Наше-
ствия». И других замечательных 
рок-фестивалей вроде «Дикой 
мяты» или «Чернозема». Только 
песен, которым начнут подпе-
вать, на этом диске уже больше: 
«Храм», «Джа играет джаз», 
«Путь на Восток», «Окраины»… 
Причем последний трек на 6 ми-
нут звучания — вторжение на 
территорию рэпа и неочевидный 
автоплагиат трека «Шахматы» с 
предыдущего альбома «Резо-
нанс». Зато с явной иронией — 
еще одним даром Васильева, ко-
торый он включает нечасто, зато 
уместно и умело.  

Театр Валерий Гергиев — о премьерах нового сезона 
и реконструкции исторической сцены Мариинки

Грибоедова споют
Инга Бугулова, Санкт-Петербург

М
ариинский театр 1 
октября открыл 
новый, 234-й се-
зон: «Свадьба Фи-
га р о » ,  « П е тя  и 

волк», «Игрок», вечер балетов 
Михаила Фокина — не задейство-
ванной не осталась ни одна сце-
на. Накануне Валерий Гергиев 
рассказал о грядущих премьерах 
и гастролях, поделился планами 
относительно филиала во Влади-
востоке и заверил: реконструк-
ции исторического здания в Пе-
тербурге не будет без самой тща-
тельной проработки вопроса.

Разговор с журналистами на-
чался с подведения итогов уходя-
щего года. Одним из главных его 
событий, по словам маэстро, 
стал первый Международный 
Дальневосточный фестиваль 
«Мариинский», в августе завер-
шившийся во Владивостоке. В те-
чение двенадцати дней на При-
морской сцене были даны 27 
спектаклей и концертов, посети-
ли которые более 20 тысяч гостей 
из Китая, Южной Кореи, Японии, 
Тайваня, США и стран Европы.

— Я, конечно, на это рассчиты-
вал, но все же не думал, что инте-
рес будет настолько велик, — при-
знался Гергиев. — Причем откры-
вали фестиваль мы оперой «Об-
ручение в монастыре» на музыку 
Сергея Прокофьева, и поверьте, 
одно дело показывать ее в Петер-
бурге, совсем другое во Влади-
востоке — там это незнакомый 
спектакль.

Худрук Мариинки отметил: в 
дальнейшем коллектив театра 
будет серьезно задействован на 
Приморской сцене, и речь идет 
не о двух-трех артистах — планы 
есть и на и оркестр, и на лучших 
солистов. Сфокусироваться же 
намерены в первую очередь на 
композиторах.

— Мне хочется, чтобы Влади-
восток не смотрел удивленными 
глазами на афиши с такими име-
нами, как Берлиоз, Дебюсси, Ваг-
нер. Мы это исправим. Город бу-
дет стремительно становиться 
одной из культурных столиц Ти-
хоокеанского региона.

Однако лишь к Приморской 
сцене внимание в новом сезоне 
приковано не будет — Мариинка 
готовит целый ряд премьер. Пер-
вой балетной станет постановка 
«Каменный цветок», посвящен-
ная 90-летнему юбилею леген-
дарного хореографа Юрия Григо-
ровича. Этот спектакль — возоб-
новленный, с 1957 по 1991 год 
ленинградская публика видела 
его 191 раз. А вот любителей опе-
ры ждет «История Кая и Герды» 
Сергея Баневича в постановке 
Алексея Степанюка. Обе премье-

ры будут представлены на исто-
рической сцене.

— Вместе с тем мы готовимся 
показать балет «Ярославна», я 
уже давно подбираюсь к этому 
спектаклю. Хореограф Владимир 
Варнава тоже давно работает с 
этим материалом. Музыка Бори-
са Тищенко поведет этот спек-
такль, — подчеркнул Гергиев.

Премьера балета пройдет в 
рамках ХХV Музыкального фе-
стиваля «Звезды белых ночей», 
который ознаменуется еще од-
ной новой постановкой — оперой 

«Адриана Лекуврер» Франческо 
Чилеа (режиссера обещают объ-
явить позднее). На сцене Мари-
инского-2 свое прочтение оперы 
«Саломея» Рихарда Штрауса 
представит Марат Гацалов, «Си-
цилийскую вечерню» Джузеппе 
Верди поставит Арно Бернар. По 
словам Гергиева, этот спектакль 
станет попыткой «отстоять репу-
тацию еще одного произведения, 
которого Россия практически не 
знает».

Также петербуржцы увидят 
сценическое воплощение оперы 

Родиона Щедрина «Не только лю-
бовь», балет «Пахита» в поста-
новке хореографа Юрия Смека-
лова, мировую премьеру оперы 
Бориса Грабовского «Горе от 
ума». Затронул Валерий Гергиев 
и острый вопрос реконструкции 
исторической сцены Мариинско-
го театра — разговоры об этом ве-
дутся уже не первый год, вот и 
сейчас процесс будет отложен на 
неопределенный срок.

— Мы не отправим театр на ре-
конструкцию, пока все не будет 
проработано тщательно. Пока я 

руководитель, я не допущу, чтобы 
он превратился в новодел и «по-
радовал» нас обилием пластика, 
отталкивающей новизной. И мне 
бы не хотелось повторить свой 
опыт, а я выступал в старом Ла 
Скала и обновленном, в старом 
Ковент-Гарден и обновленном. 
Знаете, очень больно обнаружи-
вать, что что-то уходит навсегда.

Коллектив под руководством 
Валерия Гергиева работает теперь 
не только в Мариинском театре, 
но и на Приморской сцене 
во Владивостоке.

Акцент

 Валерий Гергиев: Пока я руково-
дитель, я не допущу, чтобы 
историческое здание Мариинки 
превратили в новодел

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3663

ЛЕНИН. ВСЕГДА ЖИВОЙ
В ПОСЛЕДНЕЙ колонке я, вслед за Соломоном Волко-
вым, посетовал на то, что к юбилею Дмитрия Шостакови-
ча роман о нем написал не русский писатель (например, 
Андрей Битов), а англичанин Джулиан Барнс. Но вот с не-
которым запозданием прочитал в «Новом мире» (№ 8 за 
этот год) главу из книги Льва Данилкина «Владимир Ле-
нин», которая готовится к выходу в издательстве «Моло-
дая гвардия». И сердце мое возрадовалось!

Глава называется «Ленин в Париже». Так же назывался 
советский фильм 1981 года — последняя работа Сергея 
Юткевича.  Кинематограф — самый надежный датчик ак-
туальности той или иной исторической фигуры. С 1937 
года фильмы о Ленине или с участием Ленина снимались 
почти каждый год, а в 1965-м их появилось четыре — «На 
одной планете», «Сердце матери», «Ленин в Польше» и 
«Ленин в Швейцарии». Роль Ленина играли Борис Щукин, 
Максим Штраух, Михаил Ульянов, Кирилл Лавров, Инно-
кентий Смоктуновский, Андрей Мягков... Воплотить со-
бой образ Ленина позволялось лучшим из лучших.

А вот на протяже-
нии последней чет-
верти века вышел 
единственный фильм 
о Ленине — «Телец» 
Александра Сокуро-
ва (2001) с Леонидом 
Мозговым в главной 
роли. Ленин здесь по-
казан незадолго до 
своей смерти. Это 
физически разлагаю-
щийся диктатор, 

мечтающий о самоубийстве, уговаривающий Сталина 
дать ему яд и получающий на это ответ: просьба будет вы-
несена на Политбюро.

Что-то подобное происходило с литературной «лени-
нианой». Писать о Ленине позволялось не каждому. Право 
«воспеть» вождя нужно было заслужить. Среди поэтов та-
кое право получили Маяковский, Пастернак, Твардов-
ский, Вознесенский; в прозе начало «ленинианы» поло-
жил не кто-нибудь, а Горький. Воспоминания о Ленине 
Крупской и Бонч-Бруевича переиздавались ежегодно ог-
ромными тиражами, а вот Валентинову и Троцкому не по-
везло — их мемуары стали широко доступны после распада 
СССР. Но распад СССР обозначил и другую тенденцию. 
Затеянное «Политиздатом» в 1989 году десятитомное со-
брание воспоминаний о Ленине прекратило свой выход в 
1991 году на восьмом томе. «Живой Ленин» стал неактуа-
лен. Как и пьесы о Ленине Михаила Шатрова, которые на-
кануне и на заре «перестройки» многим казались такими 
смелыми.

Отдельный разговор — детская «лениниана». На этой 
ниве трудилась Мария Прилежаева, канонизировавшая 
образ вождя для детей и юношества. Но о «дедушке Лени-
не» писал и Михаил Зощенко («Рассказы о Ленине»).

После распада СССР писать о Ленине стало принято 
исключительно в негативном ключе. Впрочем, к тому вре-
мени в этом ключе уже были написаны и серьезная, даже 
мощная глава о Ленине Солженицына — «Ленин в Цюри-
хе», и «стебная» повестушка, компиляция из «ужасных» и 
«смешных» ленинских цитат, «Моя маленькая лениниа-
на» Венедикта Ерофеева, и небольшая книжечка, по сути, 
статья — «Читая Ленина» Владимира Солоухина. Самым 
капитальным трудом этой эпохи стала книга «Ленин» 
Дмитрия Волкогонова из его трилогии «Вожди». Дальше — 
пустота.

Из крупных писателей, кажется, один Сергей Есин ре-
шился написать о Ленине роман — «Смерть титана» 
(2002). За что ему честь и хвала, потому что в этом романе 
впервые сделана попытка независимого, не политизиро-
ванного психологического анализа Ульянова-Ленина. В то 
же время в романе был полемический заряд, такой ответ 
на огульное снижение образа Ленина в «перестроечные» 
годы. Появление этого романа как бы знаменовало: нет, 
подождите, с этим «товарищем» мы еще далеко не разо-
брались! И наконец должен был явиться писатель, кото-
рый напишет о Ленине «просто так». Просто потому, что 
ему это интересно.

Знакомьтесь, Лев Данилкин! Сноб, англоман, перевод-
чик упомянутого Барнса, когда-то шеф-редактор русской 
версии журнала «Плейбой», обозреватель журнала «Афи-
ша», автор книг о Проханове и Гагарине, ныне журналист-
фрилансер — словом, герой нашего времени, с какой сто-
роны ни посмотри. Родился в 1974 году, то есть практиче-
ски ровесник Владимира Ильича. Только спустя 100 лет.

Сначала чтение 
главы из будущей 
книги ошарашивает. 
Так о Ленине не писа-
ли. Ни когда его кано-
низировали, ни когда 
его ниспровергали с 
пьедестала (ниспро-
вергают до сих пор, 
причем в букваль-
ном смысле, напри-
мер, снося его памят-
ники на Украине).

В манере повествования автора чувствуется какой-то 
подвох, как, скажем, в фильмах Квентина Тарантино или 
Гая Ричи. Но при этом в какой-то момент Лев Данилкин де-
лается исключительно серьезен. Вот он анализирует цикл 
ленинских статей о Льве Толстом — блестящий анализ! Но 
тут же картинка: Ленин читает свои рефераты о «зеркале 
русской революции» в парижском политическом клубе — 
аншлаг, не хватает билетов, давка, а потом — во время вы-
ступления — споры и драка... Политэмигранты лупят друг 
друга зонтиками по котелкам, а Лев Данилкин, стоя в сто-
ронке, хладнокровно замечает: «Культура единоборств 
разнится от страны к стране, и, например, автор этих 
строк сам видел в Йемене уличную драку двух взрослых 
мужчин, которые при большом стечении народа лупили 
друг друга по голове тапками».

Хочется воскликнуть: так нельзя! Или одно, или дру-
гое! Или всерьез, или каламбур!

Но и тут же задумываешься: а как? как нужно? Как во-
обще можно? После, с одной стороны, кубических кило-
метров мифологии, которая создавалась, между прочим, 
не последними актерами, режиссерами, писателями, ху-
дожниками, монументалистами, а с другой — на фоне сов-
ременного варварства, когда фигура человека, изменив-
шего мир, валится наземь пацанами в «трениках», кото-
рые поливают ее желтой краской и скачут на ее обломках, 
как обезьяны.

Пока ясно одно. Данилкину каким-то чудом удалось на-
писать своего Ленина. Поверьте — очень интересный пер-
сонаж очень интересного романа! Не выдуманного. Стро-
го документального. Будем ждать выхода книги.

Писать о Ленине 
позволялось 
не каждому. Право 
«воспеть» нужно 
было заслужить

Пока ясно одно. 
Льву Данилкину 
каким-то чудом 
удалось написать 
своего Ленина

Лидер группы «Сплин» Александр 
Васильев считает, что песни 
должны отражать разные взгляды.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Алексей Федорченко участвовал 
в работе жюри первого Уральского 
фестиваля российского кино.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сразу после открытия сезона солисты оперы, симфонический оркестр 
Мариинского театра и Валерий Гергиев отправятся в Самару, где прой-
дет фестиваль, посвященный Мстиславу Ростроповичу. После предсто-
ят концерты от Томска до Хабаровска, а оттуда музыканты вылетят 
в масштабный тур по городам Японии, Китая, Тайваня и Южной Кореи. 
Российский тур продолжится выступлениями в Южно-Сахалинске и го-
родах Сибири и Урала. Кроме того, в гастрольном графике значатся Гер-
мания, Швейцария, Бельгия, Испания, Венгрия, Сербия, Англия и Тайвань.
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ПРОГНОЗ Весь октябрь валютные рынки будут зависеть от новостей, как продвигаются 
договоренности стран ОПЕК о сокращении добычи нефти

Куда баррель выведет
Сергей Куликов

П
ока российская экономи-
ка понемногу пытается 
слезть с нефтяной иглы, 

фондовый рынок и курс отечест-
венной валюты продолжают 
идти в одной связке с мировыми 
ценами на «черное золото».

Но октябрь вряд ли будет бо-
гат на неприятные сюрпризы, 
полагают аналитики. Опрошен-
ные «РГ» эксперты единодушны 
в одном — Федеральная резер-
вная система (ФРС) США вряд ли 
решится пересматривать базо-
вую ставку, по крайней мере в 
октябре. Поэтому массового бег-
ства капиталов с развивающихся 
рынков, в том числе и с россий-
ского, не будет. Впрочем, главное 
влияние по-прежнему будет ока-
зывать нефть, но точно спрогно-
зировать цены на нее очень 
сложно.    

«Можно рассматривать три 
наиболее вероятных сценария 
для рубля на октябрь», — предпо-
ложил аналитик компании «Алор 
Брокер» Алексей Антонов. 

Позитивный. Если после не-
формального решения о сниже-
нии добычи нефти страны ОПЕК 
и Россия приступят к разработке 
общей стратегии стабилизации 
ситуации на нефтяном рынке. 
Цена на «черное золото» в этом 
случае уже в октябре выйдет к 
уровням в 50—52 доллара за бар-
рель. Как результат — рубль укре-

пляется к доллару и евро, а веро-
ятные уровни — 61,5—62 рубля за 
доллар и 72 рубля за евро. 

Умеренно позитивный сцена-
рий. Он предполагает, что ОПЕК 
и Россия достигают прогресса в 
своих переговорах, но заключе-
ние конкретного соглашения пе-
реносится на конец года. В этом 
случае последует непродолжи-
тельный спекулятивный рост по 
нефти вплоть до 49—50 долларов 
за баррель, который сменится не-
большой коррекцией. 

На рынок вернется нервоз-
ность, повысится уровень реак-
ции на новости, связанные с воз-
можным отказом от закрепления 
достигнутых договоренностей, и 
в итоге котировки будет лихора-
дить в диапазоне 46—48 долларов 

за «бочку». Рубль сохранит пози-
ции в пределах 63,5—64,5 к долла-
ру и 72—73 к евро. 

И, наконец, негативный вари-
ант развития событий. Это если 
Иран снова сорвет официальные 
переговоры, отказавшись идти 
навстречу общей позиции карте-

ля. Рынок захлестнет волна разо-
чарования, котировки резко пой-
дут вниз — не исключено, что и 
ниже 40 долларов за баррель. 

Впрочем, потом наступит от-
носительная стабилизация и, 
скорее всего, часть потерянных 
позиций будет отыграна. Однако 

до конца октября к показателям 
выше 43 долларов за баррель вер-
нуться не удастся. Рубль при 
этом уйдет к отметкам вблизи 
67,5—68 к доллару и 74,5 к евро. 

По мнению ведущего анали-
тика Группы компаний TeleTrade 
Александра Егорова, все-таки 
есть вероятность достижения 
окончательных и официальных 
договоренностей по рынку не-
фти. И эта надежда окажет под-
держку рублю, который традици-
онно испытывает трудности в 
четвертом квартале. 

«Таким образом, в течение ок-
тября курс доллара на локальном 
рынке будет преимущественно 
находиться в диапазоне 63—66 
рублей». При этом российские 
фондовые площадки продолжат 
колебаться недалеко от текущих 
уровней, так как до декабрьского 
заседания ФРС мировые финан-
совые рынки продолжат чувство-
вать себя достаточно уверенно. 

Оптимистично настроен и за-
меститель гендиректора по инве-
стициям компании «Универ Ка-
питал» Дмитрий Александров. 
«Ситуация меняется постоянно, 
но, думаю, что в октябре каких-
то серьезных потрясений на рын-
ках не предвидится, — полагает 
эксперт. — По нашему мнению, 
нефть может немного вырасти — с 
нынешних отметок в 46—46,5 
доллара за баррель по марке 
Brent до 47 долларов и даже чуть 
выше». При этом должна укре-
питься и отечественная валюта 
до 63–63,5 рубля за доллар. 

Более-менее спокойный пери-
од продлится как минимум до на-
чала ноября — то есть до прези-
дентских выборов в США. 

Что же касается показателей 
отечественного фондового рын-
ка, то индекс ММВБ останется на 
уровне примерно в 2 тысячи пун-
ктов, а индекс РТС вряд ли подни-
мется выше 1 тысячи пунктов.  

Ярослав Николаев

В 
Якутии появился новый 
вид золотой лихорадки. 
Здесь россияне-авантю-
ристы в нечеловеческих 
условиях ищут сибир-

ское белое золото — ценные кости 
доисторических животных. «Рос-
сийская газета» решила разо-
браться в тонкостях новой «отра-
сли» экономики.

В теплой почве кости разлага-
ются в течение 10 лет. Но бивни 
мамонтов и рога шерстистых но-
сорогов в вечномерзлой почве со-
храняются десятки тысяч лет. 

Как рассказали «Российской 
газете» в отечественном минпри-
роды, на территории Якутии, по 
различным оценкам, сосредото-
чено 60—80 процентов бивневых 
ресурсов» — это 340—450 тысяч 
тонн. При этом ежегодно на по-
верхность выходит от 20—50 тонн 
этого сырья. Бивни же, не собран-
ные в течение двух лет и не обра-
ботанные по консервирующей 
технологии, разрушаются.

Добыча мамонтовой кости и 
бивней может осуществляться 
только на основании лицензии на 
сбор минералогических, палеон-
тологических и других геологиче-
ских коллекционных материалов 
согласно пункту 6 статьи 6 Феде-
рального закона «О недрах». Та-
кие лицензии выдаются, как пра-
вило, на год. Подавляющая их 
часть выдается именно на сбор 
мамонтовой кости на территории 
Республики Саха (Якутия).

В якутском минприроды с 
«Российской газетой» подели-
лись статистикой выдачи таких 
разрешений. Так, по состоянию на 
31 августа нынешнего года, в 
Абыйском улусе Якутии работает 
54 легальных старателя, в Аллаи-
ховском улусе действует 33 ли-
цензии, в Анабарском улусе — 13 
лицензий, в Булунском улусе — 20 
лицензий, в Нижнеколымском 
улусе — 17 лицензий, а в Усть-Ян-
ском улусе сегодня добываются 
кости ископаемых животных по 
148 лицензиям. Единственные, 
кому таких лицензий не требует-
ся, — это ученые.

Как отмечает заведующий Зоо-
логическим музеем Санкт-Петер-
бурга, ученый секретарь Комите-
та по изучению мамонтов и ма-
монтовой фауны Санкт-Петер-
бургского научного центра РАН, 
эксперт Министерства культуры 
РФ по палеонтологии Алексей Ти-
хонов, сбор бивней мамонтов уже 
приобрел большое экономиче-
ское значение для местных жите-
лей, у которых мало возможно-
стей зарабатывать деньги иными 
способами из-за проблем с рабо-
чими местами. «Сбор бивней дает 
хороший доход семьям этих севе-
рян, а на деньги, вырученные с од-
ного бивня, близкие таких стара-

телей могут прожить еще одну 
зиму до наступления следующего 
теплого сезона, когда добыча бив-
ней вновь открывается», — знает 
ученый. К примеру, найденный в 
Якутии 65-килограммовый би-
вень может быть продан по цене в 
34 тысячи долларов. Известен 
случай, когда одна пара старате-
лей таким образом всего за 8 дней 
заработала 100 тысяч долларов.

Прибыльность этого занятия 
породила и такое явление, как не-
законный промысел мамонтовой 
кости. 

Министерству охраны приро-
ды Якутии известны такие факты, 
рассказали «Российской газете» в 
пресс-службе ведомства. Там 
обратили внимание, что государ-
ственные инспекторы охраны ре-
гулярно проводят рейдовые про-
верки окружающей среды на осо-
бо охраняемых природных терри-
ториях, ведут постоянный контр-
оль в закрепленных участках. 

Однако как только на реке в 
районе труда нелегальных стара-
телей появляется лодка с инспек-

торами Росприроднадзора и по-
лицейскими, «пираты» растворя-
ются в тайге.  

Алексей Тихонов, комменти-
руя эту тему, вспоминает, что до 
сих пор все попытки депутатов и 
ученых классифицировать бивни 
мамонтов как россыпное полез-
ное ископаемое (подобно золоту и 
алмазам), не увенчались успехом. 

В якутском минприроды также 
отмечают отсутствие четкой нор-
мативной базы по сбору, реализа-
ции, вывозу палеонтологических 
остатков мамонтовой фауны. 
«Правовым пробелом является 
то, что эти объекты в администра-
тивном и уголовном законода-
тельстве не определены как объ-
екты правонарушения, не отно-
сятся к общераспространенным 
полезным ископаемым. Бивни ма-
монта в соответствии с Общерос-
сийским классификатором полез-
ных ископаемых и подземных вод 
ОК 032-2002 входят в группиров-
ку «коллекционные палеонтоло-
гические материалы», — подчер-
кивают в якутском ведомстве.

Для совершенствования зако-
нодательства, регулирующего ма-
монтовую фауну, местные чинов-
ники предлагают законодательно 
определиться, относятся ли бивни 
и кость мамонта к составной части 
недр или к полезным ископаемым. 

«Если бы кости мамонтов 
были причислены к россыпным 
полезным ископаемым, было бы 
намного легче отрегулировать их 
добычу и сбыт», — соглашается 
Алексей Тихонов. При этом не 
только соблюдались бы экономи-

ческие интересы местного насе-
ления, но и нивелировался бы 
ущерб, наносимый местным эко-
системам, а также увеличились 
бы сборы налоговых поступлений 
в казну, добавляет ученый.

Палеонтолог говорит, что в по-
следние годы львиная доля всех 
бивней мамонтов идет контра-
бандой через российско-китай-
скую границу. И рынок «сереет» 
все больше: «Если 5 лет назад че-
рез руки экспертов проходило 
30—40 тонн ежегодно, то сегодня 
эта цифра не превышает 5—6 тонн. 
При этом добыча каждый год уве-
личивается», — сетует собеседник 
«Российской газеты».

Незаконному промыслу был 
посвящен репортаж фотокорре-
спондента «Радио Свободная Ев-
ропа» Амоса Чэппла. «Погоня за 
мамонтовыми бивнями родила 

новую профессию «бивневиков». 
И теперь среди бескрайних рос-
сийских таежных просторов и си-
бирских деревень появляются 
долларовые миллионеры», — от-
мечает автор фоторепортажа.

По словам Чэппла, «бивневи-
ки» стали использовать новые ме-
тоды добычи сибирского «белого 
золота»: если раньше они исполь-
зовали заостренные палки, чтобы 
добывать кости ископаемых жи-
вотных из земли, то сейчас этой 
цели служат водяные помпы с 
бензиновыми двигателями, кото-
рые разработаны для пожарных. 
И они наполняют долины рек вых-
лопными газами.

Добыча палеонтологических 
сокровищ идет таким образом, 
что нарушается целостность по-
чвы, уничтожаются слои вечной 
мерзлоты, что неблагоприятно 
отражается на местных экосисте-
мах. В почве создаются полости, 
каверны и пещеры, и некоторые 
туннели тянутся на 60 метров 
внутрь вечной мерзлоты.

Между тем штрафы за неза-
конную добычу палеоматериала 
находятся на уровне в 45 долла-
ров. Поэтому количество «бивне-
виков» в Якутии увеличивается 
год от года. В связи с запретом на 
охоту на слонов, бивни мамонта в 
последние годы стали основным 
легальным источником слоновой 
кости в мире. 

Кости мамонтов пользуются 
повышенным спросом в Китае. 
Профессионально обработанный 
бивень здесь можно продать по 
цене в один миллион долларов.

На продаже бивней мамонтов можно «поднять» такой доход, что и не снилось.

Акцент

 По негативному сценарию 
экспертов курс доллара выра-
стет до 66 рублей, по позитив-
ному — зависнет на 62

Акцент

 Львиная доля всех бивней мамонтов идет кон-
трабандой через российско-китайскую границу

ДРУГОЕ МНЕНИЕ 

РУБЛЬ УПАДЕТ 
Региональный директор компании eToro в России и СНГ Павел Салас настроен 

пессимистично. Он считает, что пока больше причин полагать, что рубль упадет 

по отношению к доллару. 

Опять же из-за того, что страны картеля так и не смогут окончательно и офици-

ально прийти к какому-то единому решению. 

«Все это однозначно приведет к падению цены на «черное золото» и в конечном 

итоге негативно скажется на российском рубле», — отмечает аналитик.

ДЕТАЛИ

НАУКА VS 
БИЗНЕС 
Сильно ли отличаются способы добы-

чи палеосокровищ, которые исполь-

зуют ученые, от варварских методов 

«бивневиков»? Как выяснилось, не 

очень. До недавнего времени, до 

2000-х годов, российские ученые до-

бывали те ископаемые останки жи-

вотных, которые «вытаивали» на по-

верхность.

Сегодня же если часть тела мамонта 

оттаивает и выступает из земли, то 

кроме обычных раскопок в мерзлоте 

также применяются мотопомпы, рас-

сказывает Алексей Тихонов. По его 

словам,  без них сложно извлечь пале-

оматериал, ведь вечная мерзлота по 

твердости не уступает бетону. Иногда, 

для сохранения целостности палеома-

териала используются отбойные мо-

лотки, кирки. В противном случае це-

лостность экземпляра может быть на-

рушена, он может быть фрагментиро-

ван мощной водяной струей, поддаю-

щейся из мотопомпы под давлением.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5732

ПЕНСИЮ НА ПЕРЕПРАВЕ 
НЕ МЕНЯЮТ
НАДО признаться себе, что реформа пенсионных нако-
плений (отмена их обязательности) — это не что иное, как 
похороны накопительного компонента пенсионной си-
стемы. Он погибает не потому, что плохой, а потому что 
денег нет.

Когда обязательные пенсионные накопления только 
вводились, ряд аналитиков предупреждал, что денег не-
достаточно не только на него, но и на те скромные пен-
сии, которые мы сейчас имеем. Это выходило из неслож-
ных расчетов. Но тогда только и говорили о создании не-
коего ресурса для инвестиций в частном секторе, «длин-
ных денег». И исходили при этом из постулата, что част-
ный инвестор всегда действует эффективнее, чем госу-
дарство.

Сейчас ясно, что оправдались худшие ожидания. Во-
первых, действительно, денег в самой пенсионной си-
стеме не хватает. Во-вторых, пенсионные накопления, 
несмотря на все усилия, не удалось не то что существен-
но прирастить, но даже просто уберечь от инфляции. В-

третьих, негосудар-
ственных пенсион-
ных фондов было со-
здано много, но ни-
каких исследова-
ний, куда они вло-
жили доверенные 
им накопления, нет. 
Эта система не сра-
ботала ни на эконо-
мический рост, ни 
на благополучие 
пенсионеров.

И вот возникла 
идея, чтобы в нако-

пления на достойную пенсию включились сами работа-
ющие люди, а не работодатели, которые сейчас автома-
том отчисляют по 6 процентов от фонда оплаты труда 
на пенсионные накопления работников. Итак, работа-
ющий ежемесячно вносит на свой счет некую сумму, а 
государство ее фактически софинансирует льготами по 
уплате социальных взносов и налогу на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ). Предполагается, что постепенно 
образуется мощный инвестиционный капитал, однов-
ременно сильно увеличится пенсия. Такую концепцию 
реформы предлагают министерство финансов и Банк 
России.

Чтобы это заработало, чтобы какое-то количество лю-
дей посчитало более выгодным копить так, а не через 
простой депозит в банке, нужно назвать три числа. Пер-
вое — какая будет у человека пенсия, если он в этой систе-
ме участвовать не будет, второе — если он будет отчи-
слять на нее один процент с зарплаты и третье — если 6 
процентов.

Пока эти цифры не названы. Нам предлагают совсем 
другое: перевоспитаться. С юности не только беречь 
честь, но и копить на старость вместо того, чтобы вести 
совершенно безответственную жизнь. Если мы примем 
эту версию протестантской этики, то будем жить благо-
получно.

Беда в том, что со своими деньгами человек так 
просто не расстанется. Перед ним дилемма — отнести 
деньги в банк или в негосударственный пенсионный 
фонд. Стимулы, чтобы выбрать именно НПФ, следую-
щие. Во-первых, государство увеличит ваши взносы на 
сумму подоходного налога, который был бы уплачен с 
них, во-вторых, гарантирует, что они не пропадут, в-тре-
тьих, обещает вернуть накопления до выхода на пенсию 
в случае острой необходимости.

Я бы в предлагаемую систему перешел, если Цен-
тральный банк мне гарантировал, что рубль не обесце-
нится ни при каких условиях. Но это не обсуждается, и в 
нее людей собираются вводить в интересном порядке — 
добровольно-принудительном. Зачислят всех, но дадут 
право заявить о выходе.

Все 22 процента с фонда оплаты труда, которые сей-
час платят работодатели, пойдут в распределительную 
систему на текущие выплаты, а на пенсионные накопле-
ния в первый год ничего взимать не будут, во второй 
возьмут дополнительно к тем 22 процентам еще один 
процент уже непосредственно с вашей зарплаты, в сле-
дующем — 2 процен-
та и так далее, пока 
не дойдет до 6 про-
центов. Такой мяг-
кий и спокойный 
ввод в систему напо-
минает рекламу сла-
бительного: дейст-
вует нежно, не пре-
рывая сна.

Зачем вообще это 
все придумано? Я 
считаю, что только 
для того, чтобы со-
хранить идеологию. 
Экономики в этом 
нет. При таком под-
ходе в накопительной системе в первый год будут оста-
ваться почти все включенные туда граждане, но с ка-
ждым годом их число будет таять по мере роста взносов. 
Недовольство ими неизбежно, на второй или третий год 
люди понесут заявления об отказе от этой системы. 

Останутся в лучшем случае те, кто решился участво-
вать в программе софинансирования пенсионных нако-
плений. Их сейчас 2,5 миллиона человек.

Остальные пойдут проторенными путями, чтобы на-
копить на старость. Первый — довериться американско-
му казначейству и хранить все сбережения в долларах. 
Второй — сочетать доверие к американскому казначейст-
ву с доверием к банку (валютный депозит). Третий — до-
вериться банку и рублю (рублевый депозит), что дает 
вполне приличные проценты.

Конечно, пенсионная система должна включать в 
себя накопительный компонент. И реформа абсолютно 
необходима, но только тогда, когда окажется, что на 
среднюю зарплату можно прилично жить. Расчеты пока-
зывают, что как только мы с нынешних 34 тысяч рублей 
выйдем на 50—60 тысяч в неизменных ценах, реформа 
может быть оправдана.

Надо понимать, что все удачные социальные рефор-
мы — это не способ найти деньги, а способ их потратить. 
Если быть честным, то сегодня у государства денег на эф-
фективную пенсионную реформу нет.

А если нет, то зачем же идти на заведомую неудачу и 
раздражать общество? 

Все удачные соци-
альные реформы — 
это не способ найти 
деньги, а способ 
их эффективно 
потратить

Когда средняя 
зарплата с 34 тысяч 
рублей выйдет 
на 50—60 тысяч, 
реформа пенсий 
может быть 
оправдана 

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народно-хозяйственного прогнозирования 
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Ресурсы В России появилась новая отрасль — добыча ценных костей 
доисторических животных

Пираты 
ледникового периода
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ПРОИЗВОДСТВО Металлурги 
снижают цены

Сталь гнется

Сергей Куликов

ДЕВАЛЬВАЦИЯ рубля, наличие дешевого угля и рабо-
чей силы позволят уже через два года восстановить ры-
нок черной металлургии в России, считают западные эк-
сперты. Как ни странно, но даже западные ограничения 
могут сослужить хорошую службу, заставив отечествен-
ных производителей снижать цены внутри страны, отме-
чают уже российские аналитики. 

Из-за кризиса, затронувшего большинство про-
мышленных отраслей страны, потребление отечест-
венного металлопроката на внутреннем рынке резко 
снизилось, и это явно негативный факт. В 2015 году 
спрос на сталь в России упал на 10 процентов — до 39 
миллионов тонн. Вместе с тем резко снизились импор-
тные поставки. 

Как отмечают специалисты аудиторской компании 
Deloitte, объемы импорта металлопроката упали по 
итогам прошлого года на 27,3 процента, в результате 
чего его доля составила менее 10 процентов. 

Напомним, что металлургия — вторая по значимости 
отрасль российской 
промышленности 
после нефтегазовой. 
По данным Минпро-
мторга России, в 
2015 году доля ме-
таллургической 
промышленности в 
валовом внутрен-
нем продукте (ВВП) 
страны составила 
4,7 процента, про-
мышленном произ-
водстве — 12 про-
центов, экспорте — 
14 процентов, налоговых платежах во все уровни бюд-
жетов — более 5 процентов. Это при том, что в прошлом 
году отечественная металлургия пережила самый се-
рьезный спад за последние пять лет.

Несмотря на все трудности, с которыми сталкива-
ются российские металлурги, исследователи отмеча-
ют, что в 2015 году общий финансовый результат отра-
сли достиг максимального исторического значения в 
572,4 миллиарда рублей, увеличившись за год в 3,2 
раза. 

Каким образом удалось поставить такой рекорд, 
учитывая, что отрасль в кризисе? Основная причи-
на — девальвация российского рубля, которая позво-
лила металлургическим компаниям компенсировать 
финансовые потери от падения цен на мировых рын-
ках, полагают эксперты. По этой же причине резко 
выросла и конкурентоспособность российской ме-
таллургической продукции, экспорт которой совер-
шил скачок за последний год. Сгладить кризис помо-
гли и ранее вложенные инвестиции в развитие и об-
новление мощностей. 

Снижение импортных поставок позволило россий-
ским металлургам увеличить свою роль в обеспечении 
металлопродукцией отечественных потребителей. Это 

позволило удержать цены стабильными по отношению 
к котировкам международного рынка. По данным меж-
дународного консалтингового агентства Platts, цены на 
горячекатаный прокат в долларовом выражении в Рос-
сии по итогам 2015 года снизились на 24 процента. 

В итоге западные эксперты сходятся в том, что рос-
сийские металлурги и по итогам 2016 года сохранят 
свою конкурентоспособность на международном 
рынке, а средняя загрузка металлургических мощно-
стей в России останется гораздо выше 80 процентов. 
По прогнозу экспертов международного рейтингово-
го агентства Moody’s, падение цен на сталь на экспор-
тных рынках окажет меньшее влияние на российские 
компании, так как стоимость производства стали в 
России обычно ниже, чем у европейских конкурентов. 

Впрочем, председатель совета директоров «Инжи-
ниринговой компании «2К» Иван Андриевский не 
столь оптимистичен в прогнозах относительно экспор-
та. По его словам, Еврокомиссия антидемпинговыми 
пошлинами практически закрыла для нас европейские 
рынки. 

«Пока речь идет о холодном прокате, но расследова-
ние Еврокомиссии продолжается и в отношении горя-
чего проката, — напомнил эксперт. — Кроме того, напри-
мер, в отношении российских сталепрокатчиков сей-
час в разных странах действуют 28 заградительных 
пошлин». Таким образом, экспортные рынки для рос-
сийских металлургов сокращаются. С другой стороны, 
вырастут поставки на внутренний рынок. Что, в свою 
очередь, рано или поздно приведет производителей к 
демпингу. В результате себестоимость производства в 
тех секторах промышленности, где используется ме-
таллопродукция, будет снижаться.  «Потребительские 
цены в связи с этим вряд ли снизятся, но замедление 
темпов роста цен, например на автомобили, вполне 
возможно», — считает Иван Андриевский.

СТАТИСТИКА

По данным Минпромторга России, доля металлургической про-

мышленности в ВВП России составляет порядка 5 процентов, а на 

долю в экспорте приходится около 14 процентов.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Цены на картошку падают, но могут еще взлететь

Чисть мундиры
Сергей Куликов

П
обить рекорд прошлого 
года по сбору в стране 
картофеля в этом сезоне 

не получится, однако резких ко-
лебаний цен на него ждать не 
стоит. В этом уверены произво-
дители, которые ждут снижения 
транспортных тарифов и роста 
потребления «второго хлеба» в 
стране.

В августе аналитики Банка 
России предположили, что про-
изводство картофеля в стране в 
2016 году может снизиться на 
2,2 процента по сравнению с 

прошлогодним урожаем — до 
32,86 миллиона тонн. Это не 
беда, поскольку и такой объем с 
лихвой обеспечит внутреннее 
потребление. Проблема в дру-
гом: во-первых, из-за плохой по-
годы страдает качество, а во-
вторых, могут произойти рез-
кие колебания цен на рынке. 

В минсельхозе урожай про-
гнозируют на еще более низком 
уровне. Как сообщили «РГ» в ве-
домстве, «валовой сбор карто-
феля — 31,8 миллиона тонн». 
Впрочем, пока картошки выко-
пано только с 37 процентов по-
севной площади, к тому же уро-

жайность оказалась даже выше 
прошлогодней — почти 222 цен-
тнера с гектара против 210 цен-
тнеров в 2015 году. Так что ситу-
ация может улучшиться.

Сами производители не хо-
тят соглашаться ни с чиновни-
ками, ни с аналитиками. О том, 
что в этом сезоне стоит ожидать 
какого-то неурожая или его сни-
жения, говорить не стоит, пола-
гает глава подмосковной компа-
нии «М9 АГРО» Кирилл Моро-
зов.

Называть конкретные цено-
вые показатели эксперты не 
спешат, поскольку на их форми-
рование влияет слишком много 
факторов. Однако они полагают, 
что резкого падения цен на кар-
тошку не произойдет. Но и зна-
чительного роста тоже не пред-
видится, поскольку урожай бу-
дет внушительным, и вряд ли 
производители захотят его сра-
зу распродавать. Все будет в 
рамках сезонности — осенью 
картофель подешевеет, а зи-
мой — восстановится до средне-
го уровня. Как это и наблюда-
лось в предыдущие годы.

К тому же на цены в 2015 
году повлияли и сами граждане, 
которые, как отмечает глава ап-
парата Картофельного союза Та-
тьяна Губина, стали массово пе-

реходить с картофеля на крупу и 
макароны. 

В результате к новогодним 
праздникам ценники на «второй 
хлеб» пришлось переписывать: 
килограмм подешевел с 24,5 ру-
бля в августе до 20 в декабре. 
«Мы рассчитываем, что потре-
бление в этом году будет все-та-
ки выше», — говорит Губина.

Поддержка производителям 
ожидается и со стороны госу-
дарства .  Премьер-министр 
Дмитрий Медведев дал распоря-
жения, в которых ведомствам 
было поручено проработать во-
просы финансовой помощи и 
снижения тарифов на перевозку 
овощей и фруктов из европей-
ской части страны в Сибирь и на 
Дальний Восток. Какие именно 

меры будут приняты, станет 
ясно к концу октября, когда 
ФАС, минсельхоз, минтранс и 
минэкономразвития совместно 
с РЖД внесут свои предложения 
в правительство.

«Замечательно, что вопрос 
транспортировки будет каким-
то образом решаться, — воскли-
цает Губина. — Ведь дело дошло 
до того, что в восточных регио-
нах из-за роста транспортных 
расходов стало выгоднее поку-
пать продукцию в соседнем Ки-
тае. Надеюсь, что теперь ситуа-
ция изменится к лучшему». 
К тому же снижение накладных 
расходов поможет быстро пере-
брасывать продукцию в нужный 
регион, сглаживая ценовую раз-
ницу.

ТЕНДЕНЦИЯ

Спрос 
на бизнес 
в индустрии 
красоты 
растет

ДОСТАЛИ
КОСМЕТИЧКУ

Елена Березина

ИНДУСТРИЯ красоты сейчас 
на подъеме. Несмотря на кризис, 
в этом году вырос втрое спрос на 
beauty-бизнес (магазины косме-
тики и парфюмерии, дистрибью-
торы мировых косметических 
брендов, средств по уходу за со-
бой и т. д.).

Это данные Re:Sale Expert. Эк-
сперты зафиксировали и другие 
тренды. Если ранее стоимость 
бизнеса в среднем едва дотягива-
ла до пяти миллионов рублей, 
сейчас это минимальная цена. В 
большинстве случаев beauty-биз-
нес реализуется в диапазоне от 5 
до 15 миллионов рублей при оку-
паемости до двух лет (в зависимо-
сти от размера). Однако стои-
мость может доходить до несколь-
ких десятков миллионов рублей.

Объяснений популярности 
объектов beauty несколько. «Это 
несложный бизнес: классиче-
ская дистрибуция и оптовые 

продажи. Не требует специаль-
ных навыков. Товар «ходовой» и 
востребованный», — рассказал 
«РГ» Павел Горбов, исполнитель-
ный директор Re:Sale Expert.

Ситуация на рынке, несмотря 
на кризис, а может, и благодаря 
ему, выглядит позитивно. Игро-
ки говорят пусть о медленном, 
но росте. «Когда дела идут не-
важно, люди еще сильнее хотят 
выглядеть красиво. Это психоло-
гический феномен: так они пы-
таются сами себя настроить на 
позитивный лад и дают понять 
окружающим, что все будет хо-
рошо», — говорит Павел Горбов.

«В России в первом полуго-
дии 2016 года рынок средств по 
уходу за собой продемонстриро-
вал рост продаж на 2,3 процента 
в натуральном и на 9,9 в денеж-
ном выражении, — отмечает Ма-
рина Лапенкова, директор по ра-
боте с глобальными компаниями 
Nielsen Россия. — Среди катего-
рий средств по уходу за собой 
средства для очищения и ухода 
за кожей лица показывают наи-
больший рост (+18 процентов в 
натуральном выражении). При 
этом транснациональные ком-
пании теряют свою долю рынка, 
а российские компании и част-
ные марки наращивают показа-
тели в продажах. Среди каналов 
продаж средств по уходу за со-
бой рост демонстрируют только 
гипермаркеты и супермаркеты. 
Продажи парфюмерных и хозяй-
ственных магазинов падают, 
этот канал снизил темп по от-
крытию новых магазинов».

У бизнеса в этой области свои 
особенности. Он сильно зависит 
от курса валют, так как в основ-
ном завязан на импорте.

Тем не менее эксперты ожи-
дают, что спрос на объекты 
beauty сохранится минимум до 
конца года. Причем в онлайне. 
Так, по данным «Яндекса», в не-
больших городах (с населением в 
100—500 тысяч человек) в 2015 
году через Интернет хотя бы раз 
совершили покупку в категории 
«косметика и парфюмерия» 34 
процента пользователей.

«Причина в неразвитой ин-
фраструктуре. За качественной 
продукцией жителям удаленных 
городов проще «сходить» в Ин-
тернет, чем съездить в соседний 
город», — объясняет Евгений 
Сафронов, коммерческий дирек-
тор деловой сети n4.biz. 

Ирина Жандарова 

В 
начале учебного года за 
парты садятся не только 
школьники, но и взро-
слые. Многие решают 
получить новые знания 

и даже профессию. Популярно-
стью пользуются курсы кондите-
ров и швей, а также новые специ-
альности для работы в Интернете. 

Чаще всего люди задумывают-
ся о смене профессии в возрасте 
30—40 лет. «Это некие погранич-
ные даты, совпадающие с личны-
ми и профессиональными кризи-
сами», — поясняет Анна Чуксее-
ва, шеф-редактор «Работа.ру». 
Это время разочарований в вы-
бранной еще в молодости про-
фессии и финансового благопо-
лучия, когда на первый план вы-
ходит удовольствие от труда, а не 
денежное вознаграждение. 

При этом каждый возраст ме-
няет профессию по-своему. «В 
возрасте до 30 люди чаще реша-
ются на кардинальную смену сфе-
ры деятельности. У них есть время 
выучиться, начать все с нуля», — 
считает Анна Чуксеева. Чем стар-
ше человек, тем сложнее ему от-
казаться от наработанного опыта 
и связей. Поэтому он часто выби-
рает профессию смежных обла-
стей. «Например, он может на-
чать преподавать, консультиро-
вать или работать на себя», — го-
ворит эксперт.

Уходят в сеть
Существует несколько сце-

нариев смены сферы деятель-
ности. К примеру, юристы, бух-
галтеры и другие специалисты, 
занимающиеся монотонным 
трудом, часто уходят в творче-
ские профессии. Они становятся 
кондитерами, дизайнерами оде-
жды и интерьеров, кузнецами и 
столярами, флористами и фо-
тографами. Несмотря на то, что 
профессией в этом случае ста-
новится хобби, многие заканчи-
вают курсы, чтобы восполнить 
пробелы в образовании. 

Другое популярное сегодня 
направление переквалифика-
ции — «оцифровка» профессии. 
«Из маркетинга — в интернет-
маркетинг, из дизайна — в веб-ди-
зайн», — приводит примеры Анна 
Чуксеева. Многие профессиона-
лы видят в этом новый виток ка-
рьеры. «При таком сценарии вы 
остаетесь в профессии и можете 

продать  свой  предыдущий 
опыт», — говорит эксперт. В этом 
случае получение дополнитель-
ного образования — обязатель-
ный пункт перехода на очеред-
ной профессиональный уровень.

Диплом не предлагать
Среди тех, кто меняет профес-

сию в зрелом возрасте, очень 
мало людей, готовых пойти в вуз 
и получить диплом. Отчасти это 
связано с тем, что бесплатным в 
нашей стране является только 
первое высшее образование. 
Кроме того, для возрастных но-
вичков в профессии пять лет об-
учения кажется непозволитель-
ной роскошью. 

Большим спросом пользуются 
курсы, которые можно найти на 
любой вкус и кошелек. К примеру, 
кондитеры и повара могут зани-
маться на разовых занятиях на 
кухнях ресторанов под руковод-
ством шеф-поваров (2—3 тысячи 
рублей за занятие), на краткос-
рочных курсах (10—15 тысяч за 
неделю) или закончить долгос-
рочную программу (от 19 до 95 
тысяч за 2—8-месячные курсы). 

Такой же принцип работа-
ет и при обучении шитью. 
Есть короткие курсы по по-
шиву одной вещи (юбки, 
брюк, пиджака, пальто) из 
2—4 занятий. Их стоимость ва-
рьируется от 5 до 10 тысяч ру-
блей. Кстати, курсы по шитью 
окупятся быстрее всего. Пара 
юбок и курс по их пошиву прошел 
не зря. Можно выбрать более пол-
ную программу обучения, точнее 
две. Базовыми для швей являются 
курсы кройки и шитья (от 9 тысяч 
рублей) и конструирования и мо-
делирования (от 12 тысяч). 

Одной из самых дорогих про-
фессий при переквалификации 
является дизайнер интерьера. За 
месяц обучения в среднем при-
дется отдавать 15 тысяч рублей. 
Но проблема в том, что краткос-

рочных программ по этой специ-
альности практически нет. Курс 
на 8 месяцев для дизайнера счита-
ется кратким. Кроме того ди-
зайнеры интерьеров се-
годня ценятся, только 
если умеют делать 3D ви-
зуализацию интерьера. 
Обучится ей стоит 30—
40 тысяч рублей. Впро-

чем, и заработок у дизайнеров не-
плохой. Цена работы новичка — 
500 рублей на метр площади, уве-
ренного профессионала — 1000 ру-
блей, именитого дизайнера — 
1500—3000 рублей. Вот и выходит, 
что курс визуализации новичок 

окупит за 1—2 месяца, выполнив 
первый же проект дизайна квар-
тиры.

Закончить курсы удаленно 
можно по интернет-специально-
стям. К примеру, обучиться на ад-
министратора социальных сетей 
(7—15 тысяч для каждой соцсети), 
дизайнера в соцсетях (от 6 тысяч 
рублей), получить навыки про-
движения аккаунтов в «Ин-
стаграм» (от 6 тысяч рублей). И 
это самая доходная переквалифи-
кация, так как средняя зарплата 
каждого из этих специалистов со-
ставляет около 30 тысяч рублей. 

Удаленное обучение и ра-

бота больше всего востребована у 
мам, которые находятся в отпуске 
по уходу за ребенком. 

Получить новую профессию 
можно и бесплатно. К примеру, 
пройти переквалификацию при 
центре занятости. Причем в спи-
ске есть и популярные профессии: 
швеи, повара, мастера маникюра 
и педикюра, визажисты, парикма-
херы, флористы. Но есть у таких 
курсов минусы. Получить бес-
платное образование может толь-
ко безработный. А большинство 

людей не готовы терять суще-
ствующий заработок ради 

бесплатных курсов.
Второй минус  — 

бесплатное образо-
вание не предпо-
лагает высокую 

квалификацию вы-
пускника. К приме-

ру, поваров на бес-
платных курсах учат 

для столовых, а не для рестора-
нов высокой кухни. Швей для 
рядовых ателье, а не для созда-
ния собственной марки оде-
жды. И так далее.

Платные курсы ориенти-
рованы на тех, кто откроет, 
пусть даже и маленькое, но 
свое дело. На таких заняти-
ях дается много информа-
ции о новых технологиях 
и материалах, секретах 
организации бизнеса. 
Все то, что без курсов 

ученик узнал бы только 
ценой собственных ошибок.

Акцент

 Чаще всего люди задумыва-
ются о смене профессии 
в 30—40 лет, когда происхо-
дит переоценка ценностей

Акцент

 Будут снижены тарифы 
на перевозку овощей 
и фруктов из европейской 
части страны в Сибирь 
и на Дальний Восток 

Карьера Россияне бросают профессию ради выпечки 
и групп в соцсетях 

Пусть меня научат

Когда дела идут 
неважно, люди 
еще сильнее хотят 
выглядеть красиво. 
Так они настраива-
ют себя на позитив

Снижение импор-
тных поставок 
позволило метал-
лургам увеличить 
свою долю на вну-
треннем рынке
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Чаще люди задумываются о смене 
профессии после 30 лет, однако 
решаются все изменить немногие.
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В целях обеспечения единства практи-
ки применения судами общей юрисдикции 
законодательства об административном 
судопроизводстве Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, руководству-
ясь статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде 
Российской Федерации», постановляет 
дать следующие разъяснения.

Основные положения
1. Исходя из закрепленного частью 2 

статьи 46 Конституции Российской Феде-
рации права на обжалование решений и 
действий (бездействия) органов государст-
венной власти, органов местного самоу-
правления, общественных объединений и 
должностных лиц и в соответствии со ста-
тьей 1 Кодекса административного судо-
производства Российской Федерации 
(далее — КАС РФ, Кодекс) суды общей 
юрисдикции, Верховный Суд Российской 
Федерации (далее также — суды) рассма-
тривают и разрешают подведомственные 
им дела, возникающие из административ-
ных и иных публичных правоотношений 
(далее — административные дела):

о защите нарушенных или оспаривае-
мых прав, свобод и законных интересов 
граждан, прав и законных интересов орга-
низаций (части 1 и 2 статьи 1 КАС РФ);

связанные с осуществлением судебно-
го контроля за законностью и обоснован-
ностью реализации государственных и 
иных публичных полномочий, в том числе 
административные дела, связанные с осу-
ществлением обязательного судебного 
контроля за соблюдением прав и свобод 
человека и гражданина, прав организаций 
при реализации отдельных административ-
ных властных требований к физическим 
лицам и организациям (части 1 и 3 статьи 1 
КАС РФ).

К административным делам, рассма-
триваемым по правилам КАС РФ, относят-
ся дела, возникающие из правоотношений, 
не основанных на равенстве, автономии 
воли и имущественной самостоятельности 
их участников, в рамках которых один из 
участников правоотношений реализует 
административные и иные публично-
властные полномочия по исполнению и 
применению законов и подзаконных актов 
по отношению к другому участнику.

По смыслу части 4 статьи 1 КАС РФ и 
части 1 статьи 22 Гражданского процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
(далее — ГПК РФ), а также с учетом того, 
что гражданские права и обязанности воз-
никают, в частности, из актов государствен-
ных органов и органов местного самоу-
правления (статья 8 Гражданского кодекса 
Российской Федерации (далее — ГК РФ), 
споры о признании таких актов недействи-
тельными (незаконными), если их исполне-
ние привело к возникновению, изменению 
или прекращению гражданских прав и обя-
занностей, не подлежат рассмотрению в 
порядке, предусмотренном КАС РФ.

Например, не подлежат рассмотрению 
по правилам КАС РФ служебные споры, в 
том числе дела, связанные с доступом и 
прохождением различных видов государ-
ственной службы, муниципальной службы, 
а также дела, связанные с назначением и 
выплатой пенсий, реализацией граждана-
ми социальных прав, дела, связанные с 
предоставлением жилья по договору соци-
ального найма, договору найма жилищно-
го фонда социального использования, 
договору найма специализированного 
жилищного фонда.

Не подлежат рассмотрению в порядке, 
предусмотренном Кодексом, экономиче-
ские споры и другие дела, которые связаны 
с осуществлением предпринимательской и 
иной экономической деятельности и отне-
сены законом к компетенции арбитражных 
судов (§ 1 главы 4 Арбитражного процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
(далее — АПК РФ).

2. Согласно пункту 2 части 2 статьи 1 
КАС РФ в порядке, предусмотренном 
Кодексом, суды рассматривают и разреша-
ют подведомственные им административ-
ные дела об оспаривании решений, дейст-
вий (бездействия) органов государствен-
ной власти, иных государственных органов.

Под иными государственными органа-
ми понимаются, в частности, Центральная 
избирательная комиссия Российской 
Федерации, другие избирательные комис-
сии, Счетная палата Российской Федера-
ции.

Согласно пункту 3 части 2 статьи 1 КАС 
РФ в порядке, предусмотренном назван-
ным кодексом, суды рассматривают и раз-
решают административные дела об оспа-
ривании решений, действий (бездействия) 
некоммерческих организаций, наделенных 
отдельными государственными или иными 
публичными полномочиями, в том числе 
саморегулируемых организаций субъектов 
профессиональной деятельности, если 
оспариваемые решения, действия (бездей-
ствие) являются результатом осуществле-
ния (неосуществления) указанных полно-
мочий. В то же время не подлежат рассмо-
трению по правилам КАС РФ не связанные 
с реализацией публичных полномочий 
дела по внутрикорпоративным спорам, 
возникающим между адвокатами и адво-
катскими палатами, нотариусами и нотари-
альными палатами, медиаторами и посто-
янно действующим коллегиальным орга-
ном управления саморегулируемой орга-
низации медиаторов, а также между члена-
ми и органами управления иных саморегу-
лируемых организаций, которые подлежат 
разрешению в исковом порядке.

Дела об оспаривании решений, дейст-
вий (бездействия) саморегулируемых 
организаций субъектов предприниматель-
ской деятельности рассматриваются в 
порядке, предусмотренном АПК РФ.

3. В силу части 4 статьи 11 КАС РФ каж-
дый имеет право знакомиться в установ-
ленном порядке со вступившим в законную 
силу судебным решением по рассмотрен-
ному в открытом судебном заседании 
административному делу, за исключением 
случаев ограничения этого права в соответ-
ствии с законом.

Порядок реализации данного права 
лицами, не являющимися участниками 
административного судопроизводства, 
регулируется нормами Федерального зако-
на от 22 декабря 2008 года № 262-ФЗ «Об 
обеспечении доступа к информации о дея-
тельности судов в Российской Федера-
ции». Так, согласно части 2 статьи 15 данно-
го закона тексты судебных актов, подлежа-
щих в соответствии с законом опубликова-
нию, за исключением текстов судебных 
актов, указанных в части 4 названной ста-
тьи, размещаются в сети «Интернет».

4. Решения суда, затрагивающие права 
и законные интересы несовершеннолет-
них, в полном объеме не объявляются (не 
оглашаются). Оглашению подлежит только 
резолютивная часть таких решений незави-
симо от того, в закрытом или открытом 
судебном заседании рассматривалось дело 
(часть 10 статьи 11, часть 2 статьи 174 КАС 
РФ).

5. Согласно части 11 статьи 11 КАС РФ 
решения судов по административным 
делам подлежат обязательному опублико-
ванию в случаях, предусмотренных Кодек-
сом. Такому опубликованию подлежат, в 
частности, решения по делам об оспарива-
нии нормативных правовых актов (пункт 2 
части 4 статьи 215 КАС РФ).

Вопрос о том, что подлежит опублико-
ванию (решение или сообщение о его при-

нятии), разрешается судом с учетом кон-
кретных обстоятельств дела. При этом сле-
дует иметь в виду, что в случае, если судеб-
ное разбирательство по делу об оспарива-
нии нормативного правового акта осу-
ществлялось в закрытом судебном заседа-
нии, опубликованию подлежит сообщение 
о принятии решения.

6. Ознакомление лиц, участвующих в 
деле, с записями, сделанными в ходе 
аудио- и (или) видеопротоколирования 
закрытого судебного заседания, их воспро-
изведение осуществляются в условиях, 
обеспечивающих невозможность их копи-
рования и передачи другим лицам. Копии 
соответствующих записей лицам, участву-
ющим в деле, не выдаются (статья 11, пункт 
5 части 1 статьи 45, статьи 204, 205, 207 КАС 
РФ).

7. В ходе рассмотрения административ-
ного дела может быть объявлен перерыв в 
судебном заседании. В период объявленно-
го перерыва не исключается возможность 
рассмотрения судом других дел (часть 4 
статьи 2 КАС РФ, статья 163 АПК РФ).

Подсудность 
административных дел

8. В случае, если полномочия органа 
государственной власти, иного государст-
венного органа, органа местного самоу-
правления, организации, наделенной 
отдельными государственными или иными 
публичными полномочиями, должностно-
го лица, государственного или муници-
пального служащего распространяются на 
несколько районов, административное 
исковое заявление подается в суд того рай-
она, на территории которого возникли или 
могут возникнуть правовые последствия 
оспариваемых административным истцом 
действий (бездействия) либо на террито-
рии которого исполняется оспариваемое 
решение (часть 2 статьи 22 КАС РФ).

Указанные положения применяются 
также при оспаривании решений, действий 
(бездействия) судебных приставов-испол-
нителей.

Административное исковое заявление 
об оспаривании решений, действий (без-
действия) органов государственной власти, 
иных государственных органов, органов 
местного самоуправления, организаций, 
наделенных отдельными государственны-
ми или иными публичными полномочиями, 
должностных лиц (за исключением судеб-
ных приставов-исполнителей), государст-
венных и муниципальных служащих может 
подаваться также в суд по месту жительст-
ва гражданина, являющегося администра-
тивным истцом, а в случаях, предусмотрен-
ных Кодексом, — по месту нахождения 
организации, являющейся административ-
ным истцом (часть 3 статьи 24 КАС РФ).

Состав суда
9. В соответствии с частью 2 статьи 28 

КАС РФ административное дело, рассмо-
трение которого начато одним судьей или 
составом суда, должно быть рассмотрено 
этим же судьей или этим же составом суда.

Замена судьи или нескольких судей, 
приступивших к рассмотрению админи-
стративного дела, возможна в случаях, 
предусмотренных частью 3 указанной ста-
тьи КАС РФ, на основании определения 
председателя суда, его заместителя или 
председателя судебного состава, которое 
выносится в виде отдельного судебного 
акта без проведения судебного заседания.

Права и обязанности лиц, 
участвующих в деле

10. Административный истец вправе 
увеличить или уменьшить размер требова-
ний имущественного характера, поскольку 
такое увеличение или уменьшение являет-
ся уточнением заявленных требований 
(часть 1 статьи 46, пункт 1 части 2 статьи 
135 КАС РФ).

11. При применении частей 1, 2 статьи 
44 КАС РФ следует иметь в виду, что рас-
смотрение дела осуществляется не только 
судом первой и апелляционной инстанции, 
но и судами кассационной, надзорной 
инстанций, при пересмотре вступивших в 
законную силу судебных актов по новым 
или вновь открывшимся обстоятельствам, 
поэтому процессуальное правопреемство 
может осуществляться и на данных стадиях 
административного судопроизводства 
(статьи 308, 326, 340, 351 КАС РФ).

На стадии исполнения судебного акта 
по административному делу также воз-
можна замена должника и (или) взыскате-
ля его правопреемником (статья 52 Феде-
рального закона от 2 октября 2007 года 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном производ-
стве», статья 363 КАС РФ).

12. Общие положения об участии про-
курора в административном деле закрепле-
ны в статье 39 КАС РФ, которая предусма-
тривает обращение прокурора в суд с адми-
нистративным исковым заявлением в 
защиту прав, свобод, законных интересов 
других лиц, а также вступление прокурора в 
процесс и дачу им заключения по админи-
стративным делам, указанным в Кодексе и 
других федеральных законах (часть 1 ста-
тьи 2, части 1, 7 статьи 39 КАС РФ).

Административное исковое заявление 
прокурора и прилагаемые к нему докумен-
ты должны соответствовать специальным 
требованиям, предъявляемым к ним частя-
ми 6, 7 статьи 125, пунктом 1 части 1 статьи 
126 КАС РФ. В частности, к административ-
ному исковому заявлению прокурора при-
лагаются уведомления о вручении или 
иные документы, подтверждающие вруче-
ние другим лицам, участвующим в деле, 
направленных в соответствии с частью 7 
статьи 125 Кодекса копий административ-
ного искового заявления и приложенных к 
нему документов, которые у них отсутству-
ют.

13. По смыслу части 6 статьи 39, части 7 
статьи 40 КАС РФ, в случаях, когда при 
отказе прокурора, органов, организаций и 
граждан от административного иска, 
поданного в защиту прав, свобод и закон-
ных интересов гражданина, данный гра-
жданин, обладающий административной 
процессуальной дееспособностью, его 
представитель или законный представи-
тель гражданина, не обладающего админи-
стративной процессуальной дееспособно-
стью, заявляет о том, что он поддерживает 
административный иск, суду следует рас-
смотреть принятый к производству адми-
нистративный иск по существу.

Аналогичные изложенным выше пра-
вила применяются в случаях отказа от 
административного иска, предъявленного 
в соответствии с законом в интересах 
публично-правового образования либо 
иного лица (часть 4 статьи 2 КАС РФ).

При последующем отказе в удовлетво-
рении такого административного иска 
судебные расходы подлежат взысканию с 
лица, в интересах которого подан админи-
стративный иск (статьи 111, 112, часть 2 
статьи 114 КАС РФ).

14. При обращении в суд с коллектив-
ным административным исковым заявле-
нием должны соблюдаться общие требова-
ния к форме и содержанию администра-
тивного искового заявления, документам, 
прилагаемым к административному иско-
вому заявлению (статьи 125, 126 КАС РФ), а 
также требование об указании лица или 
нескольких лиц, которым поручено веде-
ние соответствующего административного 
дела в интересах группы лиц, и условие о 
том, что ко дню обращения в суд лица, выд-
винувшего требование о защите прав и 
законных интересов группы лиц, к указан-
ному требованию присоединилось не 
менее двадцати лиц (части 2, 3 статьи 42 
КАС РФ).

В случае несоблюдения таких требова-
ний и названного выше условия коллектив-
ное административное исковое заявление 
может быть оставлено без движения (ста-
тья 130 КАС РФ), возвращено (статья 129 
КАС РФ). В определении об оставлении 
коллективного административного исково-
го заявления без движения в связи с несо-
блюдением условия о присоединении 
двадцати лиц к требованию должно быть 
разъяснено, что лица, подавшие данное 
заявление, имеют право на индивидуаль-
ное обращение в суд с административным 
исковым заявлением в случае, если в уста-
новленный судьей срок к коллективному 
административному иску не присоединит-
ся достаточное число лиц.

15. Основания для обращения в суд 
группы лиц с коллективным администра-
тивным исковым заявлением, предусмо-
тренные пунктами 1—4 части 1 статьи 42 
КАС РФ, устанавливаются после принятия 
заявления к производству. Отсутствие этих 
оснований влечет оставление коллективно-
го административного искового заявления 
без рассмотрения (часть 4 статьи 42 КАС 
РФ).

16. По смыслу части 3 статьи 42 КАС 
РФ, лицо, ведущее административное дело 
в интересах группы лиц, действует в судеб-
ном процессе без доверенности, пользует-
ся всеми правами и несет процессуальные 
обязанности административного истца, в 
том числе пользуется правом отказаться от 
административного иска, заключить согла-
шение о примирении (статьи 45, 46, 295, 
318, часть 1 статьи 332, часть 1 статьи 346, 
часть 3 статьи 353 КАС РФ). При этом, если 
такое лицо не является членом группы, оно 
должно отвечать требованиям части 1 ста-
тьи 55 КАС РФ.

Лица, являющиеся членами группы 
лиц, в защиту нарушенных или оспаривае-
мых прав и законных интересов которых 
подано коллективное административное 
исковое заявление, вправе знакомиться с 
материалами административного дела, 
делать из них выписки, снимать с них копии 
(часть 4 статьи 2 КАС РФ, часть 3 статьи 
22516 АПК РФ).

Поскольку нормы Кодекса не предпо-
лагают непосредственного участия указан-
ных лиц в судебных заседаниях по админи-
стративному делу, эти лица не извещаются 
о времени и месте проведения судебных 
заседаний.

17. Согласно части 5 статьи 42 КАС РФ в 
случае обращения в суд лица с администра-
тивным исковым заявлением, содержа-
щим требование, аналогичное требованию, 
указанному в коллективном администра-
тивном исковом заявлении, находящемся в 
производстве суда, суд предлагает этому 
лицу присоединиться к указанному коллек-
тивному заявлению. Изложенное правило 
подлежит применению и в тех случаях, 
когда коллективное административное 
исковое заявление принято к производству 
позднее, чем данное административное 
исковое заявление.

Предложение о присоединении к кол-
лективному административному исковому 
заявлению может содержаться в определе-
нии о принятии административного иско-
вого заявления к производству суда, ином 
определении. Согласие на присоединение к 
коллективному административному иско-
вому заявлению должно быть выражено в 
письменном заявлении.

Если лицо, обратившееся в суд с адми-
нистративным иском, присоединилось к 
заявленному группой лиц требованию, суд 
соединяет предъявленные требования в 
одно производство. Если указанное лицо 
отказалось присоединиться к заявленному 
группой лиц требованию, суд приостанавли-
вает производство по его административно-
му исковому заявлению до принятия реше-
ния по административному делу о защите 
прав и законных интересов группы лиц.

После принятия соответствующего 
решения приостановленное производство 
подлежит возобновлению. Суд рассматри-
вает и разрешает заявленное в рамках 
этого производства требование, учитывая 
обстоятельства, установленные в решении, 
принятом по коллективному администра-
тивному исковому заявлению (часть 1 ста-
тьи 70, часть 2 статьи 190, статья 192 КАС 
РФ). Несогласие суда с обстоятельствами, 
установленными в решении суда по кол-
лективному административному иску, 
должно быть мотивировано.

18. Апелляционная, кассационная 
жалоба, частная жалоба на судебный акт, 
принятый по административному делу, 
рассмотренному по правилам статьи 42 
КАС РФ, подается лицом, которому было 
поручено ведение соответствующего дела 
в интересах группы лиц, лицом, которое не 
привлечено к участию в административном 
деле и вопрос о правах и обязанностях 
которого был разрешен судом (часть 3 ста-
тьи 42, часть 2 статьи 295, часть 1 статьи 
318 КАС РФ).

Представительство в суде
19. Права и законные интересы недее-

способных граждан, граждан, ограничен-
ных в дееспособности, граждан, которые не 
достигли возраста восемнадцати лет, по 
общему правилу защищают их законные 
представители (части 2, 3 статьи 54 КАС 
РФ). Права и законные интересы организа-
ции могут защищаться единоличным орга-
ном управления этой организации или упол-
номоченными ею лицами, действующими в 
пределах полномочий, предоставленных им 
федеральными законами, иными норматив-
ными правовыми актами или учредитель-
ными документами организации (часть 5 
статьи 54 КАС РФ). От имени органов госу-
дарственной власти, иных государственных 
органов, органов местного самоуправления 
имеют право выступать в суде их руководи-
тели (часть 8 статьи 54 КАС РФ).

Следует иметь в виду, что основания 
участия в процессе и процессуально-пра-
вовой статус указанных выше лиц отлича-
ются от оснований участия в процессе и 
статуса представителей. В частности, пол-
номочия таких лиц не удостоверяются 
доверенностью (ордером) и могут быть 
ограничены различными правовыми акта-
ми (например, законом, уставом организа-
ции), к ним не предъявляются требования о 
наличии у них высшего юридического 
образования. Вместе с тем в случае, если 
данные лица не ведут административное 
дело в суде лично, а поручают ведение дела 
представителю, такое лицо должно отве-
чать требованию о наличии у него высшего 
юридического образования (часть 1 статьи 
55 КАС РФ).

20. Согласно части 5 статьи 57 КАС РФ 
полномочия представителя также могут 
быть выражены в заявлении представляе-
мого лица, сделанном в судебном заседа-
нии в устной форме, на что указывается в 
протоколе судебного заседания, или пред-
ставленном в суд в письменной форме.

Такое оформление полномочий пред-
ставителя осуществляется представляе-
мым лицом непосредственно в ходе судеб-
ного заседания по административному 
делу. Соответствующие полномочия пред-
ставителя действуют лишь в том судебном 
заседании, в котором сделано указанное 
заявление.

21. По смыслу части 2 статьи 56 КАС 
РФ, указание в доверенности права пред-
ставителя на подписание административ-
ного искового заявления и подачу его в суд 
означает также наличие у него права на 
подписание и подачу заявления о вынесе-
нии судебного приказа.

22. Если у административного ответчи-

ка, место жительства которого неизвестно, 
нет представителя, суд назначает в качестве 
представителя адвоката и рассматривает 
административное дело с участием назна-
ченного представителя (часть 4 статьи 54 
КАС РФ).

Данное положение подлежит примене-
нию и в тех случаях, когда явка в судебное 
заседание административного ответчика 
признана судом обязательной или является 
обязательной в соответствии с законом, 
например, в случае отсутствия в месте 
жительства (пребывания) гражданина, в 
отношении которого подано администра-
тивное исковое заявление о госпитализа-
ции в медицинскую противотуберкулезную 
организацию в недобровольном порядке.

23. Если лицо, участвующее в деле и не 
обладающее административной процессу-
альной дееспособностью, не имеет пред-
ставителя либо если законный представи-
тель такого лица не вправе вести админи-
стративные дела в суде по основаниям, 
предусмотренным законом, суд приоста-
навливает производство по администра-
тивному делу и инициирует перед соответ-
ствующими органами и лицами вопрос о 
назначении представителя либо о замене 
законного представителя (часть 5 статьи 
58, часть 2 статьи 190 КАС РФ).

Под органами, перед которыми может 
быть инициирован вопрос о назначении 
представителя, понимаются адвокатские 
палаты субъектов Российской Федерации; 
под органами, перед которыми может быть 
инициирован вопрос о замене законного 
представителя, — органы опеки и попечи-
тельства.

Обращение суда к указанным субъек-
там по вопросу о назначении представите-
ля или замене законного представителя 
должно быть изложено в определении о 
приостановлении производства по админи-
стративному делу и является обязатель-
ным и подлежащим неукоснительному 
исполнению (часть 1 статьи 6 Федерально-
го конституционного закона от 31 декабря 
1996 года № 1-ФКЗ «О судебной системе 
Российской Федерации»).

Доказательства 
и доказывание

24. Доказывание по административ-
ным делам осуществляется на основе 
принципа состязательности и равноправия 
сторон при активной роли суда (пункт 7 ста-
тьи 6, статья 14 КАС РФ).

Указанный принцип выражается в том 
числе в принятии предусмотренных Кодек-
сом мер для всестороннего и полного уста-
новления всех фактических обстоятельств 
по административному делу, для выявле-
ния и истребования по собственной иници-
ативе доказательств в целях правильного 
разрешения дела (часть 1 статьи 63, части 
8, 12 статьи 226, часть 1 статьи 306 Кодек-
са).

25. Согласно части 2 статьи 61 КАС РФ 
суд признает доказательства недопустимы-
ми по письменному ходатайству лица, уча-
ствующего в деле, или по собственной ини-
циативе.

По смыслу статьи 154 КАС РФ, вопрос о 
допустимости доказательства, ходатайство 
об исключении доказательства из админи-
стративного дела ввиду его недопустимо-
сти разрешаются судом после заслушива-
ния мнений лиц, участвующих в деле, их 
представителей путем вынесения опреде-
ления, в том числе протокольного.

26. В соответствии с частью 2 статьи 64 
КАС РФ обстоятельства, установленные 
вступившим в законную силу решением 
суда по ранее рассмотренному им граждан-
скому или административному делу либо 
по делу, рассмотренному ранее арбитраж-
ным судом, не доказываются вновь и не 
подлежат оспариванию при рассмотрении 
судом другого административного дела, в 
котором участвуют лица, в отношении 
которых установлены эти обстоятельства, 
или лица, относящиеся к категории лиц, в 
отношении которой установлены эти 
обстоятельства.

При применении данной правовой 
нормы нужно исходить из того, что под 
лицами, относящимися к категории лиц, в 
отношении которой установлены назван-
ные выше обстоятельства, понимаются, в 
частности, органы государственной власти, 
входящие в единую систему государствен-
ных органов (например, налоговые органы, 
таможенные органы и т.п.), должностные 
лица соответствующей системы государст-
венных органов.

Меры предварительной защиты 
по административному иску

27. Согласно части 2 статьи 85 КАС РФ 
суд может приостановить полностью или в 
части действие оспариваемого решения, 
запретить совершать определенные дейст-
вия, принять иные меры предварительной 
защиты по административному иску в слу-
чаях, предусмотренных частью 1 указанной 
статьи, если КАС РФ не предусмотрен 
запрет на принятие мер предварительной 
защиты по определенным категориям 
административных дел.

Судам следует учитывать, что к иным 
мерам предварительной защиты, которые 
могут быть приняты судом, в частности, 
относятся:

наложение ареста на имущество, при-
надлежащее административному ответчи-
ку и находящееся у него или других лиц;

возложение на административного 
ответчика, других лиц, в том числе не явля-
ющихся участниками судебного процесса, 
обязанности совершить определенные 
действия или воздержаться от совершения 
определенных действий;

приостановление взыскания по испол-
нительному документу, оспариваемому в 
судебном порядке.

В необходимых случаях не исключает-
ся возможность принятия судом несколь-
ких мер предварительной защиты по одно-
му административному иску.

До предъявления административного 
искового заявления в суд и принятия его к 
производству судьей меры предваритель-
ной защиты по административному иску не 
принимаются.

28. По смыслу статьи 91 КАС РФ, заме-
на мер предварительной защиты по адми-
нистративному иску допускается по заяв-
лению лица, участвующего в деле, в поряд-
ке, установленном статьями 86—88 Кодек-
са. Поскольку такое заявление рассматри-
вается судом без извещения лиц, участвую-
щих в деле, для его рассмотрения не требу-
ется проведение судебного заседания.

29. Как следует из части 1 статьи 90 КАС 
РФ, на определения суда о применении мер 
предварительной защиты по администра-
тивному иску или об отказе в этом, об отме-
не мер предварительной защиты по адми-
нистративному иску или об отказе в этом 
может быть подана частная жалоба. Жало-
ба на названные определения судов апел-
ляционной инстанции подается в порядке, 
установленном статьей 319 КАС РФ.

Процессуальные сроки
30. По смыслу части 2 статьи 95 КАС 

РФ, заявление о восстановлении пропу-
щенного процессуального срока рассма-
тривается судом без извещения лиц, участ-
вующих в деле, поэтому для его рассмотре-
ния не требуется проведение судебного 
заседания.

Вместе с тем с учетом характера и 
сложности вопроса о восстановлении про-
пущенного процессуального срока суд 
вправе рассмотреть данный вопрос в 
судебном заседании по общим правилам 
его проведения, предусмотренным, в част-
ности, нормами глав 9 и 20 КАС РФ.

31. Частью 2 статьи 87, статьями 130, 
255, 300 и другими нормами КАС РФ пред-
усмотрено оставление заявления, админи-
стративного искового заявления, апелля-
ционной жалобы (далее в настоящем пун-
кте — заявление) без движения.

Заявление оставляется без движения 
на разумный срок. При определении про-
должительности данного срока судьей 
должно учитываться время, необходимое 
для устранения недостатков поданного 
заявления, а также время на доставку 
почтовой корреспонденции. В свою оче-
редь, лицо, подавшее заявление, должно 
предпринять все зависящие от него меры 
для устранения указанных судьей недо-
статков заявления и поступления в суд 
соответствующих документов (например, в 
электронном виде) либо информации об их 
направлении (например, телеграммы, 
телефонограммы и т.п.) до окончания уста-
новленного судьей срока (части 6, 7 статьи 
45 КАС РФ).

Если документы, свидетельствующие 
об устранении недостатков поданного 
заявления, поступят в суд в установленный 
в определении об оставлении заявления 
без движения срок, заявление считается 
поданным в день первоначального обраще-
ния в суд. При этом время, истекшее до 
поступления указанных документов в суд, 
не включается в срок рассмотрения и раз-
решения административного дела.

В противном случае заявление подле-
жит возвращению (пункт 7 части 1 статьи 
129, пункт 2 части 1 статьи 301 КАС РФ).

32. По смыслу положений главы 16 КАС 
РФ, приостановление производства по 
административному делу влечет приоста-
новление течения срока рассмотрения и 
разрешения административного дела.

33. Административные дела рассма-
триваются и разрешаются Верховным 
Судом Российской Федерации до истече-
ния трех месяцев, а другими судами до 
истечения двух месяцев со дня поступле-
ния административного искового заявле-
ния в суд, включая срок на подготовку 
административного дела к судебному раз-
бирательству, если иные сроки рассмотре-
ния и разрешения административных дел 
не установлены Кодексом (часть 1 статьи 
141 КАС РФ).

При этом по сложному административ-
ному делу срок рассмотрения и разреше-
ния дела, установленный в статье 141 КАС 
РФ или другой специальной статье Кодек-
са, может быть продлен не более чем на 
один месяц определением, вынесенным 
председателем суда без проведения судеб-
ного заседания.

Председатель суда, рассматривающий 
административное дело, вправе разрешить 
вопрос о продлении срока рассмотрения 
соответствующего дела (часть 2 статьи 141 
КАС РФ).

34. Не подлежат продлению сроки рас-
смотрения и разрешения следующих адми-
нистративных дел:

о защите избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации (глава 24 КАС РФ);

о помещении иностранного граждани-
на, подлежащего депортации или реадмис-
сии, в специальное учреждение или о про-
длении срока пребывания иностранного 
гражданина, подлежащего депортации или 
реадмиссии, в специальном учреждении 
(глава 28 КАС РФ);

об административном надзоре за лица-
ми, освобожденными из мест лишения сво-
боды (глава 29 КАС РФ);

о госпитализации гражданина в меди-
цинскую организацию, оказывающую пси-
хиатрическую помощь в стационарных 
условиях, в недобровольном порядке, о 
продлении срока госпитализации гражда-
нина в недобровольном порядке или о пси-
хиатрическом освидетельствовании гра-
жданина в недобровольном порядке (глава 
30 КАС РФ);

о защите интересов несовершеннолет-
него или лица, признанного в установлен-
ном порядке недееспособным, в случае 
отказа законного представителя от меди-
цинского вмешательства, необходимого 
для спасения жизни (глава 311 КАС РФ).

35. При применении части 2 статьи 141 
КАС РФ следует иметь в виду, что о сложно-
сти административного дела могут свиде-
тельствовать, в частности, такие обстоя-
тельства, как значительное число участни-
ков судебного процесса, рассмотрение в 
рамках одного административного дела 
нескольких требований, значительный 
объем исследуемых судом доказательств, а 
также обстоятельства, влекущие необходи-
мость подготовки административного дела 
к судебному разбирательству, разбира-
тельство административного дела сначала 
(часть 4 статьи 28, часть 7 статьи 41, часть 6 
статьи 42, часть 3 статьи 43, часть 1 статьи 
46, часть 6 статьи 47, часть 7 статьи 136 КАС 
РФ).

Судебные извещения и вызовы
36. Согласно части 1 статьи 96 КАС РФ 

лицо, участвующее в деле, с его согласия 
может извещаться путем отправки ему 
CMC-сообщения или направления извеще-
ния или вызова по электронной почте. 
Согласие лица, участвующего в деле, на 
извещение посредством CMC-сообщения 
либо по электронной почте должно быть 
подтверждено распиской, в которой наряду 
с данными об этом лице и его согласием на 
уведомление такими способами указыва-
ется номер его мобильного телефона или 
адрес электронной почты, на которые 
направляется извещение. Такое согласие 
может быть выражено также в администра-
тивном исковом заявлении, письменных 
возражениях на административное иско-
вое заявление.

По смыслу изложенных правовых 
норм, не исключается возможность полу-
чения судом согласия органа государствен-
ной власти, иного государственного орга-
на, органа военного управления, органа 
местного самоуправления, организации, 
должностного лица, государственного и 
муниципального служащего на направле-
ние им судебных извещений и вызовов 
путем отправки CMC-сообщений на кон-
кретный номер мобильного телефона или 
адрес электронной почты по всем рассма-
триваемым и подлежащим рассмотрению с 
их участием административным делам.

Лица, давшие согласие на извещение 
посредством CMC-сообщения либо по 
электронной почте, обязаны сообщить суду 
о перемене номера мобильного телефона, 
адреса электронной почты, на которые 
должны направляться судебные извеще-
ния и вызовы. При отсутствии такого сооб-
щения направление судебной повестки или 
иного судебного извещения по известному 
суду номеру мобильного телефона, адресу 
электронной почты считается надлежащим 
извещением (часть 4 статьи 2, статья 101 
КАС РФ).

37. Исходя из взаимосвязанных поло-
жений части 2 статьи 96, статей 182, 201 
КАС РФ независимо от способа извещения 
о времени и месте проведения судебных 
заседаний по административному делу 
(например, заказным письмом с уведомле-
нием о вручении, путем отправки CMC-
сообщения) лицам, участвующим в деле, 
направляются копии судебных актов по 
административному делу, в том числе 
копии определений о принятии админи-
стративного искового заявления к произ-
водству, о подготовке административного 
дела к судебному разбирательству, о воз-
обновлении производства по администра-
тивному делу.

38. В соответствии с частью 7 статьи 96 
КАС РФ информация о принятии админи-
стративного искового заявления, жалобы 
или представления к производству, о вре-
мени и месте судебного заседания или 
совершения отдельного процессуального 
действия размещается судом на официаль-
ном сайте соответствующего суда в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» не позднее чем за пятнадцать 
дней до начала судебного заседания или 
совершения отдельного процессуального 
действия, если иное не предусмотрено 
Кодексом.

Вместе с тем, если установленный 
законом срок рассмотрения и разрешения 
административного дела, жалобы состав-
ляет 15 дней или менее, а также в случаях 
удовлетворения ходатайства администра-
тивного истца или его представителя о 
неотложном рассмотрении и разрешении 
административного дела, отложения 
судебного разбирательства администра-
тивного дела на срок менее 15 дней, назна-
чения предварительного судебного заседа-
ния, судебного заседания по администра-
тивному делу ранее чем по истечении 15 
дней со дня принятия административного 
искового заявления к производству судьей 
(со дня проведения предыдущего заседа-
ния), указанная информация размещается 
на официальном сайте суда в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» не позднее следующего дня со дня 
вынесения определения (часть 1 статьи 92, 
часть 2 статьи 93 КАС РФ).

39. По смыслу пункта 1 статьи 1651 ГК 
РФ, извещения, с которыми закон связыва-
ет правовые последствия, влекут для соот-
ветствующего лица такие последствия с 
момента доставки извещения ему или его 
представителю.

Извещение считается доставленным и 
в тех случаях, если оно поступило лицу, 
которому оно направлено (адресату), но по 
обстоятельствам, зависящим от него, не 
было ему вручено или адресат не ознако-
мился с ним.

Изложенные правила подлежат приме-
нению в том числе к судебным извещениям 
и вызовам (глава 9 КАС РФ), если законода-
тельством об административном судопро-
изводстве не предусмотрено иное.

Бремя доказывания того, что судебное 
извещение или вызов не доставлены лицу, 
участвующему в деле, по обстоятельствам, 
не зависящим от него, возлагается на дан-
ное лицо (часть 4 статьи 2, часть 1 статьи 62 
КАС РФ).

Судебные расходы
40. В силу части 1 статьи 114 КАС РФ 

судебные расходы, понесенные судом в 
связи с рассмотрением административного 
дела, и государственная пошлина, от упла-
ты которых административный истец был 
освобожден, в случае удовлетворения 
административного искового заявления 
взыскиваются с административного ответ-
чика, не освобожденного от уплаты судеб-
ных расходов. В этом случае взысканные 
суммы зачисляются в доход федерального 
бюджета.

При разрешении коллизий между ука-
занной нормой права и положениями Бюд-
жетного кодекса Российской Федерации 
судам необходимо руководствоваться 
положениями Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации как специального 
федерального закона, регулирующего 
отношения, связанные с формированием 
доходов бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации.

41. Вопросы о судебных расходах, 
понесенных в связи с рассмотрением дела 
в порядке упрощенного (письменного) про-
изводства, разрешаются по общим прави-
лам, предусмотренным главой 10 КАС РФ, 
в решении или определении суда.

Меры процессуального 
принуждения

42. Частью 1 статьи 117 КАС РФ уста-
новлено правило о том, что мера процессу-
ального принуждения применяется немед-
ленно после совершения предусмотренно-
го нормами КАС РФ процессуального нару-
шения.

Вместе с тем необходимо учитывать, 
что такая мера процессуального принужде-
ния, как судебный штраф, не во всех случа-
ях может быть применена немедленно, 
поскольку согласно части 1 статьи 123 КАС 
РФ вопрос о наложении судебного штрафа 
разрешается в судебном заседании, в том 
числе проводимом после принятия реше-
ния по административному делу (напри-
мер, когда штраф налагается за непред-
ставление или несвоевременное представ-
ление доказательств на лицо, не являвшее-
ся участником судебного разбирательства).

43. С учетом того, что обязательство о 
явке представляет собой оформленное в 
письменном виде обязательство лица, ука-
занного в части 1 статьи 121 Кодекса, сво-
евременно являться по вызову суда в 
судебное заседание, а в случае перемены 
места жительства или места пребывания 
(нахождения) незамедлительно сообщать 
об этом суду, применение такой меры не 
обусловлено установлением факта неи-
сполнения процессуальной обязанности 
(совершения процессуального наруше-
ния).

44. По смыслу части 4 статьи 117, ста-
тьи 118 КАС РФ, принятие такой меры про-
цессуального принуждения, как ограниче-
ние выступления участника судебного раз-
бирательства или лишение участника 
судебного разбирательства слова, не тре-
бует вынесения определения в виде 
отдельного судебного акта. Разрешение 
вопроса о применении данной меры осу-
ществляется председательствующим в 
судебном заседании, о чем указывается в 
протоколе судебного заседания. Обжало-
вание ее применения возможно лишь при 
обжаловании итогового судебного акта, 
принятого на соответствующей стадии про-
цесса (статья 202 КАС РФ).

45. О применении мер процессуального 
принуждения, предусмотренных пунктами 
2—6 части 2 статьи 116 КАС РФ, выносится 
определение в виде отдельного судебного 
акта, в котором помимо общих сведений, 
указываемых в определении в силу части 1 
статьи 199 КАС РФ, должны содержаться 
основания применения меры процессуаль-
ного принуждения, наименование или 
фамилия, имя, отчество лица, в отношении 
которого вынесено определение, место 
жительства или место пребывания физиче-
ского лица, место нахождения органа, 
организации.

На определение о применении такой 
меры процессуального принуждения 
может быть подана частная жалоба, пред-
ставление прокурора, поэтому исходя из 
частей 3, 5 статьи 198 КАС РФ оно выносит-
ся в совещательной комнате по правилам, 
установленным для принятия решений. С 
учетом того, что разрешение указанных 
жалобы, представления не влияет на 
результат рассмотрения административно-
го дела по существу, сама по себе их подача 
не может служить основанием для отложе-
ния судебного разбирательства по админи-
стративному делу.

46. Меры процессуального принужде-
ния могут быть применены на любой ста-
дии административного судопроизводства. 
Определение о применении меры процес-
суального принуждения может быть выне-
сено как судьей единолично (например, в 
ходе подготовки административного дела к 
рассмотрению), так и коллегиальным 
составом суда.

47. Суд вправе признать обязательной 

явку в судебное заседание лиц, участвую-
щих в деле, в случаях, предусмотренных 
законом, в частности:

представителей органа государствен-
ной власти, иного государственного орга-
на, органа местного самоуправления, иного 
органа, уполномоченной организации или 
должностного лица, принявших оспарива-
емый нормативный правовой акт (часть 6 
статьи 213 КАС РФ);

представителей органа, организации, 
лица, наделенных государственными или 
иными публичными полномочиями, при-
нявших оспариваемое решение либо 
совершивших оспариваемое действие или 
бездействие (часть 7 статьи 226 КАС РФ);

лиц, привлеченных к участию в деле в 
качестве административных ответчиков по 
административным делам об оспаривании 
результатов определения кадастровой сто-
имости (часть 4 статьи 247 КАС РФ);

представителя исправительного учре-
ждения или органа внутренних дел, под-
надзорного лица по административным 
делам об административном надзоре 
(части 4, 5 статьи 272 КАС РФ);

представителей органов государствен-
ной власти, иных государственных органов, 
органов местного самоуправления, других 
органов, наделенных в соответствии с 
федеральным законом функциями контр-
оля за уплатой обязательных платежей 
(части 2, 4 статьи 289 КАС РФ).

В случае неявки указанных лиц в суд 
без уважительных причин к ним могут быть 
применены меры процессуального прину-
ждения, предусмотренные, в частности, 
частью 1 статьи 120, частями 3, 4 статьи 150 
КАС РФ.

Производство 
по административным делам 

о вынесении судебного приказа
48. Возвращение заявления о вынесе-

нии судебного приказа не препятствует 
взыскателю повторно обратиться в суд с 
таким заявлением после устранения недо-
статков, указанных в определении мирово-
го судьи (части 1 и 2 статьи 1234 Кодекса).

Если в принятии заявления о вынесе-
нии судебного приказа было отказано, взы-
скатель не лишен возможности обратиться 
в суд в порядке главы 32 КАС РФ в течение 
шести месяцев с момента истечения срока 
исполнения требования об уплате обяза-
тельного платежа, санкции в доброволь-
ном порядке. В данном случае в админи-
стративном исковом заявлении указыва-
ются сведения об отказе в принятии заяв-
ления о вынесении судебного приказа; к 
административному исковому заявлению 
прилагается соответствующее определе-
ние мирового судьи (пункт 2 статьи 48 НК 
РФ, часть 3 статьи 1234, часть 1 статьи 286, 
статья 287 Кодекса).

49. Согласно пункту 3 части 3 статьи 
1234 КАС РФ судья отказывает в принятии 
заявления о вынесении судебного приказа, 
если из заявления и приложенных к нему 
документов усматривается, что требование 
не является бесспорным.

О спорности заявленных требований 
может свидетельствовать, в частности, 
поступление от должника возражений 
относительно данных требований, в том 
числе до вынесения судьей судебного при-
каза.

50. При применении пункта 8 части 1 
статьи 1236 КАС РФ судам следует иметь в 
виду, что под взыскателем в данном случае 
понимается лицо, на счет которого в соот-
ветствии с бюджетным и иным законода-
тельством подлежат перечислению взы-
сканные обязательные платежи, санкции. В 
качестве такого счета может выступать 
соответствующий счет Федерального каз-
начейства.

51. По смыслу статьи 95, части 3 статьи 
1235, частей 1, 4 статьи 1237 КАС РФ, пропу-
щенный по уважительной причине срок 
представления возражений относительно 
исполнения судебного приказа подлежит 
восстановлению мировым судьей, о чем 
указывается в определении об отмене 
судебного приказа.

В качестве соответствующих причин 
могут рассматриваться такие обстоятель-
ства, как неполучение должником копии 
судебного приказа в связи с нарушением 
правил доставки почтовой корреспонден-
ции, ввиду отсутствия должника в месте 
жительства, обусловленного болезнью, 
нахождением в командировке, отпуске, 
переездом в другое место жительства, и 
другие.

52. Исходя из положений пункта 2 
части 1, пункта 1 части 2 статьи 313 КАС РФ 
определение мирового судьи о возвраще-
нии заявления о вынесении судебного при-
каза, а также об отказе в его принятии 
может быть обжаловано в районный суд.

Частные жалобы, представления про-
курора на указанные определения мирово-
го судьи подаются и рассматриваются в 
порядке и сроки, которые установлены ста-
тьями 314—317 Кодекса.

Предъявление административного 
искового заявления

53. По смыслу норм статей 124, 125 КАС 
РФ, административный истец вправе сое-
динить в одном административном иско-
вом заявлении несколько требований, свя-
занных между собой и подлежащих рас-
смотрению по правилам КАС РФ, если из 
положений, регулирующих особенности 
производства по отдельным категориям 
административных дел, не следует иное. 
Так, исходя из взаимосвязанных положе-
ний части 8 статьи 208, статьи 212 КАС РФ 
не допускается рассмотрение в рамках дел 
об оспаривании нормативных правовых 
актов иных административных исковых 
требований.

54. Наличие вступившего в законную 
силу решения суда по спору, возникшему 
из публичных правоотношений, между 
теми же сторонами, о том же предмете и по 
тем же основаниям, определения суда о 
прекращении производства по соответст-
вующему делу в связи с принятием отказа 
от заявления, утверждением мирового 
соглашения, определения об отказе в при-
нятии тождественного заявления, вынесен-
ных по правилам подраздела III ГПК РФ до 
вступления в силу КАС РФ, является осно-
ванием для отказа в принятии администра-
тивного искового заявления, прекращения 
производства по административному делу 
(пункт 4 части 1 статьи 128, пункт 2 части 1 
статьи 194 КАС РФ).

55. Если иное не установлено КАС РФ, к 
административному исковому заявлению 
прилагаются уведомления о вручении или 
иные документы, подтверждающие вруче-
ние другим лицам, участвующим в деле, 
направленных в соответствии с частью 7 
статьи 125 Кодекса копий административ-
ного искового заявления и приложенных к 
нему документов, которые у них отсутству-
ют (пункт 1 части 1 статьи 126 КАС РФ).

При разрешении вопроса об исполне-
нии административным истцом соответст-
вующей процессуальной обязанности 
судье необходимо исходить из того, что 
копии административного искового заяв-
ления и приложенных к нему документов 
считаются доставленными (врученными) и, 
соответственно, требования изложенной 
нормы права соблюденными и в тех случа-
ях, когда они поступили лицу, которому они 
направлены (адресату), но по обстоятель-
ствам, зависящим от него, не были ему вру-
чены или адресат не ознакомился с ними 
(пункт 1 статьи 1651 ГКРФ).

56. При устранении лицом, подавшим 
административное исковое заявление, 
обстоятельств, послуживших основанием 

для оставления его без движения, лицо, не 
обладающее государственными или иными 
публичными полномочиями, представляет 
в суд необходимое число копий докумен-
тов, подтверждающих исправление таких 
недостатков, а лицо, обладающее назван-
ными полномочиями, обеспечивает их вру-
чение (получение) лицам, участвующим в 
деле (часть 7 статьи 125, пункт 1 части 1 
статьи 126, часть 1 статьи 130 КАС РФ).

Указанная выше обязанность должна 
быть разъяснена судьей в определении об 
оставлении административного искового 
заявления без движения (часть 2 статьи 14 
КАС РФ).

Подготовка 
административного дела 

к судебному разбирательству
57. По смыслу части 4 статьи 135 КАС 

РФ, административный истец или его пред-
ставитель вправе заявить ходатайство о 
неотложном рассмотрении и разрешении 
административного дела. Такое ходатайст-
во рассматривается судом без извещения 
лиц, участвующих в деле, не позднее следу-
ющего рабочего дня после дня его посту-
пления в суд. О разрешении ходатайства 
выносится определение (часть 4 статьи 2, 
статья 87 КАС РФ). Данное определение не 
подлежит обжалованию отдельно от реше-
ния суда (часть 1 статьи 202 КАС РФ).

58. При подготовке административного 
дела к судебному разбирательству судья 
вправе провести предварительное судеб-
ное заседание. Такое заседание может быть 
назначено при возникновении необходи-
мости уточнения обстоятельств, имеющих 
значение для правильного рассмотрения и 
разрешения административного дела; 
определения достаточности доказательств 
по административному делу; выявления 
фактов пропуска сроков обращения в суд с 
административным исковым заявлением; 
процессуального закрепления распоряди-
тельных действий сторон, совершенных 
при подготовке административного дела к 
судебному разбирательству; выяснения 
возможности урегулирования администра-
тивного спора до судебного разбирательст-
ва (пункт 11 части 3 статьи 135, часть 1 ста-
тьи 138 КАС РФ).

59. Как следует из части 2 статьи 138 
КАС РФ, лица, участвующие в деле, извеща-
ются о времени и месте проведения предва-
рительного судебного заседания по прави-
лам главы 9 КАС РФ; ненадлежащее изве-
щение их о времени и месте проведения 
предварительного судебного заседания 
является препятствием для его проведения.

В определении, направляемом лицам, 
участвующим в деле, вместе с извещением 
о проведении предварительного судебного 
заседания, разъясняется возможность про-
ведения судебного разбирательства данно-
го дела по существу непосредственно 
после окончания предварительного судеб-
ного заседания, в том числе в случае неявки 
в предварительное судебное заседание 
кого-либо из лиц, участвующих в деле, и 
отсутствия их возражений относительно 
этого (часть 2 статьи 14, статья 96, часть 2 
статьи 138, часть 1 статьи 140 КАС РФ).

Получение (вручение) названного 
определения свидетельствует о надлежа-
щем извещении лица, участвующего в 
деле, о проведении как предварительного 
судебного заседания, так и судебного засе-
дания по административному делу.

Вместе с тем в случае своевременного 
поступления от не явившегося в предвари-
тельное судебное заседание лица, участву-
ющего в деле, возражений относительно 
рассмотрения административного дела в 
его отсутствие в связи с необходимостью 
представления им дополнительных дока-
зательств и (или) ознакомления с доказа-
тельствами, представленными другими 
участниками процесса, либо иными заслу-
живающими внимания причинами судья 
назначает другую дату судебного разбира-
тельства административного дела по суще-
ству.

60. Определение о назначении админи-
стративного дела к судебному разбира-
тельству может быть вынесено по итогам 
проведения предварительного судебного 
заседания в виде протокольного определе-
ния (часть 6 статьи 138, часть 1 статьи 139, 
статья 198 КАС РФ).

Судебное разбирательство
61. Исходя из статьи 178, части 8 статьи 

226 КАС РФ при рассмотрении админи-
стративного дела об оспаривании решений, 
действий (бездействия) органов государст-
венной власти, органов местного самоу-
правления, иных органов, организаций, 
наделенных отдельными государственны-
ми или иными публичными полномочиями, 
должностных лиц, государственных и 
муниципальных служащих суд не связан 
основаниями и доводами, содержащимися 
в административном исковом заявлении.

При этом суд не вправе признать обо-
снованным оспариваемое решение, дейст-
вие, бездействие со ссылкой на обстоя-
тельства, не являвшиеся предметом рас-
смотрения соответствующего органа, орга-
низации, лица, изменяя таким образом 
основания принятого решения, совершен-
ного действия, имевшего место бездейст-
вия.

Например, при недоказанности обстоя-
тельств, указанных в оспариваемом реше-
нии органа государственной власти и 
послуживших основанием для его приня-
тия, суд не вправе отказать в признании 
такого решения незаконным, ссылаясь на 
наличие установленных им иных основа-
ний (обстоятельств) для принятия подоб-
ного решения.

62. Суд не осуществляет проверку целе-
сообразности оспариваемых решений, 
действий (бездействия) органов государст-
венной власти, органов местного самоу-
правления, иных органов, организаций, 
наделенных отдельными государственны-
ми или иными публичными полномочиями, 
должностных лиц, государственных и 
муниципальных служащих, принимаемых, 
совершаемых ими в пределах своего усмо-
трения в соответствии с компетенцией, 
предоставленной законом или иным нор-
мативным правовым актом.

При этом следует иметь в виду, что пре-
вышение указанных полномочий либо 
использование их вопреки законной цели и 
правам, законным интересам граждан, 
организаций, государства и общества явля-
ется основанием для признания оспаривае-
мых решений, действий (бездействия) 
незаконными (пункт 4 части 9 статьи 226 
КАС РФ, часть 3 статьи 55 Конституции Рос-
сийской Федерации).

Определение суда
63. Согласно части 6 статьи 198 КАС РФ 

определение суда объявляется немедленно 
после его вынесения. При этом по слож-
ным процессуальным вопросам суд вправе 
объявить лишь резолютивную часть опре-
деления. В этом случае составление полно-
го текста определения суда может быть 
отложено на срок не более чем пять дней со 
дня объявления его резолютивной части, 
если иное не предусмотрено КАС РФ. Объ-
явленная резолютивная часть определения 
суда должна быть подписана судьей, а при 
рассмотрении административного дела 
судом в коллегиальном составе всеми 
судьями, участвовавшими в вынесении 
определения, и приобщена к администра-
тивному делу (часть 4 статьи 2, часть 2 ста-
тьи 177 КАС РФ).

64. При подаче частной, кассационной 
жалобы, представления прокурора на 
определение суда, которым производство 
по делу не завершено (например, на опре-
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деление о принятии мер предварительной 
защиты, об отказе в удовлетворении хода-
тайства об объединении административ-
ных дел в одно производство или о выделе-
нии заявленных требований в отдельное 
производство), в целях соблюдения разум-
ных сроков административного судопроиз-
водства (статья 10 КАС РФ) в суд вышесто-
ящей инстанции направляется вместе с 
описью всех имеющихся в деле документов 
сформированный по соответствующим 
жалобе, представлению прокурора матери-
ал, состоящий из оригинала жалобы или 
представления прокурора и обжалуемого 
определения суда, а также из заверенных 
судом необходимых для их рассмотрения 
копий документов.

После рассмотрения частной, кассаци-
онной жалобы, представления прокурора 
на определение суда сформированный по 
ним материал приобщается к соответству-
ющему административному делу.

Протоколы
65. По смыслу статьи 204 КАС РФ, в 

целях наиболее полной фиксации устной 
информации в ходе каждого судебного 
заседания судов первой и апелляционной 
инстанций (включая предварительное 
судебное заседание), а также при соверше-
нии вне судебного заседания отдельного 
процессуального действия ведется аудио-
протоколирование.

Аудиопротоколирование не осуществ-
ляется при неявке в судебное заседание 
или в место совершения процессуального 
действия участников судебного процесса, а 
также при совершении процессуального 
действия, рассмотрении административно-
го дела (заявления, ходатайства) без изве-
щения лиц, участвующих в деле (без прове-
дения судебного заседания), так как в дан-
ных случаях информация суду участниками 
судебного процесса в устной форме не 
представляется.

При проведении судебного заседания в 
каждом случае составляется письменный 
протокол.

66. Как следует из части 4 статьи 205 
КАС РФ, при ведении аудио- и (или) видео-
протоколирования судебного заседания в 
протоколе судебного заседания должны 
быть указаны сведения, предусмотренные 
пунктами 1 — 5, 7 — 9, 12, 18 и 19 части 3 
статьи 205 Кодекса.

67. Протоколирование судебного засе-
дания с использованием средств аудиоза-
писи ведется непрерывно в ходе судебного 
заседания (часть 1 статьи 206 КАС РФ). 
Если выявлено, что аудиопротоколирова-
ние не осуществляется (не осуществля-
лось), в судебном заседании объявляется 
перерыв (часть 4 статьи 2 КАС РФ, статья 
163 АПК РФ). После окончания перерыва 
судебное заседание продолжается с 
момента, когда произошел сбой аудиопро-
токолирования.

С момента объявления присутствую-
щим в зале судебного заседания об удале-
нии суда в совещательную комнату и до 
момента объявления решения или опреде-
ления суда (статьи 174, 198 КАС РФ) либо 
до возобновления рассмотрения админи-

стративного дела по существу (статья 172 
КАС РФ) аудиопротоколирование не ведет-
ся. Остановка аудиопротоколирования в 
данном случае перерывом в протоколиро-
вании не является.

68. Исходя из систематического толко-
вания пункта 5 части 1 статьи 45, статей 204 
и 207 КАС РФ лица, участвующие в деле, их 
представители в течение трех дней со дня 
подписания протокола вправе подать в суд 
замечания в письменной форме на прото-
кол, а также в отношении результатов 
аудио- и (или) видеопротоколирования с 
указанием на допущенные в них неточно-
сти, их неполноту и (или) иные существен-
ные недостатки.

Замечания рассматриваются судом в 
течение трех дней со дня их поступления в 
суд без извещения лиц, участвующих в деле 
(без проведения судебного заседания).

Упрощенное (письменное) производство 
по административным делам

69. Административное дело может 
быть рассмотрено судом первой инстанции 
в порядке упрощенного (письменного) про-
изводства в случае, если:

всеми лицами, участвующими в деле, 
заявлены ходатайства о рассмотрении 
административного дела в их отсутствие и 
их участие при рассмотрении данной кате-
гории административных дел не является 
обязательным;

ходатайство о рассмотрении админи-
стративного дела в порядке упрощенного 
(письменного) производства заявлено 
административным истцом и администра-
тивный ответчик не возражает против при-
менения такого порядка рассмотрения 
административного дела;

указанная в административном иско-
вом заявлении общая сумма задолженно-
сти по обязательным платежам и санкциям 
не превышает двадцати тысяч рублей;

в судебное заседание не явились все 
лица, участвующие в деле, надлежащим 
образом извещенные о времени и месте его 
рассмотрения, явка которых не является 
обязательной или не признана судом обя-
зательной, или представители этих лиц;

при рассмотрении дела об оспаривании 
нормативного правового акта имеются 
основания, предусмотренные частью 5 ста-
тьи 216 КАС РФ.

В случае наличия любого из указанных 
оснований суд на стадии подготовки адми-
нистративного дела к судебному разбира-
тельству, стадии судебного разбирательст-
ва по административному делу вправе 
вынести определение о рассмотрении дела 
в порядке упрощенного (письменного) про-
изводства.

70. При решении вопроса о возможно-
сти рассмотреть дело в порядке упрощен-
ного (письменного) производства суду 
необходимо учитывать предусмотренные 
Кодексом особенности рассмотрения кон-
кретных категорий административных дел.

Так, административные дела о госпита-
лизации гражданина в медицинское учре-
ждение, оказывающее психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, в недо-
бровольном порядке, о госпитализации 

гражданина в медицинскую противотубер-
кулезную организацию в недобровольном 
порядке, а также о помещении иностранно-
го гражданина, подлежащего депортации 
или реадмиссии, в специальное учрежде-
ние или о продлении срока пребывания 
иностранного гражданина, подлежащего 
депортации или реадмиссии, в специаль-
ном учреждении не могут быть рассмотре-
ны в порядке упрощенного (письменного) 
производства, поскольку данные споры 
связаны с ограничением прав и свобод гра-
жданина, в связи с чем при их рассмотре-
нии требуется присутствие административ-
ного ответчика или его представителя.

По правилам упрощенного (письмен-
ного) производства также не могут разре-
шаться административные дела, срок рас-
смотрения которых менее срока, установ-
ленного для рассмотрения дела в порядке, 
предусмотренном главой 33 Кодекса 
(например, административные дела об 
оспаривании решений, действий (бездей-
ствия) судебного пристава-исполнителя).

Кроме того, в силу прямого указания 
части 6 статьи 243 КАС РФ правила упро-
щенного (письменного) производства не 
подлежат применению при рассмотрении 
дел о защите избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации.

71. Если при принятии административ-
ного искового заявления к производству 
или на стадии подготовки административ-
ного дела к судебному разбирательству, 
стадии судебного разбирательства в суде 
первой инстанции судья приходит к выводу 
о том, что административное дело может 
быть рассмотрено в порядке упрощенного 
(письменного) производства, он выносит 
подлежащее направлению лицам, участву-
ющим в деле, определение (например, 
определение о подготовке административ-
ного дела к судебному разбирательству), 
которое должно содержать:

сведения об основаниях, дающих воз-
можность применения правил упрощенно-
го (письменного) производства по рассма-
триваемому административному делу;

разъяснение того, что возражения 
относительно применения порядка упро-
щенного (письменного) производства и 
(или) доказательства в письменной форме 
(включая отзыв, объяснения и возражения 
по существу заявленных требований, а 
также заключение в письменной форме 
прокурора, если Кодексом предусмотрено 
вступление прокурора в судебный процесс) 
представляются в суд в десятидневный 
срок со дня получения копии определения 
(часть 2 статьи 14, статья 292 КАС РФ).

В случаях, указанных в части 5 статьи 
216, пункте 2 статьи 291 КАС РФ, возраже-
ния административного ответчика относи-
тельно рассмотрения административного 
дела в порядке упрощенного (письменно-
го) производства являются препятствием 
для его рассмотрения в таком порядке.

Изложенные положения о содержании 
определения суда не распространяются на 
случаи перехода к рассмотрению дела в 
порядке упрощенного (письменного) про-

изводства при неявке в судебное заседание 
всех лиц, участвующих в деле (часть 7 ста-
тьи 150 КАС РФ), с учетом того, что у них 
имелась возможность дачи объяснений, 
заключения, представления в судебное 
заседание письменных доказательств. В 
иных случаях переход к рассмотрению 
административного дела в порядке упро-
щенного (письменного) производства в 
суде первой инстанции осуществляется 
лишь после вынесения указанного выше 
определения и по истечении срока для 
представления возражений относительно 
применения порядка упрощенного (пись-
менного) производства и (или) объяснений 
(возражений) по существу спора, заключе-
ния прокурора в письменной форме, пись-
менных доказательств по административ-
ному делу (часть 4 статьи 292 КАС РФ).

72. Административные дела рассма-
триваются в порядке упрощенного (пись-
менного) производства в срок, не превы-
шающий десяти дней со дня вынесения 
определения о рассмотрении администра-
тивного дела в порядке упрощенного (пись-
менного) производства (часть 6 статьи 292 
КАС РФ). Судебное решение по админи-
стративному делу может быть принято 
судом в любой из дней в пределах данного 
срока.

73. Заключение прокурора, участие 
которого в рассмотрении административ-
ного дела является обязательным, пред-
ставляется суду в письменной форме 
(часть 1 статьи 292 КАС РФ).

74. Административные дела в порядке 
упрощенного (письменного) производства 
рассматриваются без проведения устного 
разбирательства, судебные заседания по 
ним не назначаются, в связи с этим аудио-
протоколирование не осуществляется, про-
токол в письменной форме не составляет-
ся, правила об отложении судебного разби-
рательства, о перерыве в судебном заседа-
нии, об объявлении судебного решения не 
применяются, резолютивная часть реше-
ния отдельно не изготавливается (статьи 
152, 174, часть 1 статьи 292 КАС РФ).

75. Принимая во внимание отсутствие 
устного судебного разбирательства и 
сокращенный срок рассмотрения дела в 
порядке упрощенного (письменного) про-
изводства, а также необходимость обеспе-
чения права административного ответчика 
на защиту от предъявленных требований, в 
случаях изменения административным 
истцом при рассмотрении дела в порядке 
упрощенного (письменного) производства 
основания или предмета административно-
го иска, увеличения им размера заявлен-
ных требований суд вправе вынести опре-
деление о рассмотрении административно-
го дела по общим правилам администра-
тивного судопроизводства либо вновь 
установить десятидневный срок для 
направления в суд доказательств в пись-
менной форме, включая отзыв, объяснения 
и возражения по существу заявленных тре-
бований, а также заключение в письменной 
форме прокурора, если КАС РФ предусмо-
трено вступление прокурора в судебный 
процесс (части 1, 2 статьи 292 КАС РФ).

После истечения данного срока суд 
выносит определение о рассмотрении 
административного дела в порядке упро-
щенного (письменного) производства по 
уточненным требованиям. Решение по 
такому делу принимается судом в срок, не 
превышающий десяти дней со дня вынесе-
ния указанного определения (часть 6 ста-
тьи 292 КАС РФ).

76. Решение суда, принятое по резуль-
татам рассмотрения административного 
дела в порядке упрощенного (письменно-
го) производства, может быть обжаловано 
в апелляционном порядке в срок, не превы-
шающий пятнадцати дней со дня получения 
лицами, участвующими в деле, копии 
решения (статья 294 КАС РФ).

Из взаимосвязанных положений статьи 
294 и части 1 статьи 314 Кодекса следует, 
что апелляционная жалоба (представле-
ние) на определение суда, принятое по 
административному делу, рассматривае-
мому в порядке упрощенного (письменно-
го) производства, подается в течение пят-
надцати дней со дня получения лицами, 
участвующими в деле, копии определения.

Копия решения (определения) суда 
считается доставленной лицу, участвующе-
му в деле (полученной им), и в тех случаях, 
когда она поступила данному лицу, но по 
обстоятельствам, зависящим от него, не 
была ему вручена или адресат не ознако-
мился с ней. В таких случаях срок обжало-
вания судебного акта начинает течь с даты, 
указанной на почтовом штемпеле возвра-
щенного почтового отправления с отмет-
кой о невозможности вручения в связи с 
истечением срока хранения, отказом от 
получения почтового отправления (пункт 1 
статьи 1651 ГК РФ).

При этом лицо, участвующее в деле, 
вправе ходатайствовать о восстановлении 
пропущенного процессуального срока на 
подачу апелляционной жалобы (представ-
ления), представив доказательства нали-
чия уважительных причин неполучения или 
несвоевременного получения почтового 
отправления с копией судебного акта (ста-
тья 95 КАС РФ).

77. Апелляционные жалоба, представ-
ление на судебные акты по административ-
ному делу, рассмотренному в порядке 
упрощенного (письменного) производства, 
рассматриваются судом апелляционной 
инстанции в порядке, предусмотренном 
главой 34 Кодекса.

Производство в суде апелляционной 
инстанции

78. По смыслу части 1 статьи 306, части 
2 статьи 308 КАС РФ, суд апелляционной 
инстанции вправе отказать лицу, участвую-
щему в деле, в удовлетворении ходатайства 
о приобщении или об истребовании допол-
нительных доказательств, только если 
судом установлено, что непредставление 
этих доказательств в суд первой инстанции 
было направлено на затягивание рассмо-
трения дела или представляло собой иное 
злоупотребление процессуальными права-
ми.

В случае, если доказательства были 
необходимы для принятия законного и обо-

снованного решения и в связи с этим под-
лежали истребованию судом первой 
инстанции по своей инициативе независи-
мо от волеизъявления участников спора 
(часть 3 статьи 62, часть 1 статьи 63 КАС 
РФ), при решении на стадии производства 
по делу в суде апелляционной инстанции 
вопроса об их приобщении или истребова-
нии не имеет значения, могли ли эти дока-
зательства быть представлены лицами, 
участвующими в деле, в суд первой инстан-
ции.

Вопрос о принятии доказательств 
решается судом апелляционной инстанции 
с учетом мнений лиц, участвующих в деле 
(часть 1 статьи 307, часть 2 статьи 308 КАС 
РФ). При этом лица, участвующие в деле, 
вправе возражать относительно принятия 
доказательств, ссылаясь на их неотноси-
мость и (или) недопустимость (статьи 60, 
61 КАС РФ), злоупотребление процессу-
альными правами и др.

79. В силу части 1 статьи 308 КАС РФ 
суд апелляционной инстанции рассматри-
вает административное дело в полном объ-
еме и не связан основаниями и доводами, 
изложенными в апелляционных жалобе, 
представлении и возражениях относитель-
но жалобы, представления.

Вместе с тем следует иметь в виду, что 
суд апелляционной инстанции осуществля-
ет проверку судебных актов по апелляцион-
ным (частным) жалобам и представлени-
ям, а не полное повторное рассмотрение 
административного дела по правилам суда 
первой инстанции (часть 1 статьи 295, часть 
1 статьи 313, статьи 309, 316 КАС РФ), поэ-
тому оглашение им имеющихся в материа-
лах дела письменных доказательств, 
заключений экспертов, воспроизведение 
аудио- и видеозаписей осуществляется при 
наличии необходимости в совершении 
соответствующих процессуальных дейст-
вий.

80. Вопросы о применении мер предва-
рительной защиты и (или) о приостановле-
нии исполнения судебного решения могут 
быть решены судьей, осуществляющим 
подготовку административного дела к рас-
смотрению в суде апелляционной инстан-
ции, как по ходатайству лиц, участвующих в 
деле, доказавших основания совершения 
соответствующих процессуальных дейст-
вий, так и по собственной инициативе 
(часть 1 статьи 306 КАС РФ).

81. В соответствии с частью 1 статьи 
312 КАС РФ в случае, если после рассмо-
трения административного дела по апелля-
ционным жалобе, представлению поступят 
иные апелляционные жалобы, представле-
ния, по которым срок апелляционного 
обжалования был восстановлен, они под-
лежат рассмотрению судом апелляцион-
ной инстанции. Как следует из части 2 ста-
тьи 312 КАС РФ, суд апелляционной 
инстанции вправе отменить ранее вынесен-
ное апелляционное определение при уста-
новлении его незаконности или необосно-
ванности и вынести новое апелляционное 
определение.

Поскольку нормами КАС РФ не предус-
мотрено иного, апелляционные жалоба, 

представление, поступившие после рас-
смотрения административного дела судом 
апелляционной инстанции, могут быть рас-
смотрены тем же или иным составом судей.

С учетом того, что предметом такого 
рассмотрения выступает решение суда пер-
вой инстанции, а не ранее вынесенное 
апелляционное определение, в случае, 
если суд апелляционной инстанции при 
повторной проверке решения суда первой 
инстанции придет к выводу, что апелляци-
онная жалоба (представление) не подле-
жит удовлетворению, в резолютивной 
части апелляционного определения указы-
вается на оставление апелляционной жало-
бы (представления) без удовлетворения; 
указания на оставление без изменения 
ранее вынесенных судебных актов по адми-
нистративному делу в резолютивной части 
не требуется.

Пересмотр вступивших 
в законную силу судебных актов

82. Исходя из взаимосвязанных поло-
жений частей 4, 5 статьи 318, части 8 статьи 
320 и статьи 321, частей 4, 5 статьи 333, 
части 6 статьи 334 и статьи 335 КАС РФ под 
судом в отдельных положениях Кодекса 
понимается судья, действующий на соот-
ветствующем этапе административного 
судопроизводства единолично.

83. Поскольку вопрос о возвращении 
кассационных жалобы, представления без 
рассмотрения по существу в связи с пропу-
ском срока обжалования судебного акта в 
кассационном порядке решается в течение 
десяти дней со дня их поступления в суд 
кассационной инстанции, вопрос о восста-
новлении пропущенного срока подачи кас-
сационных жалобы, представления должен 
быть разрешен в этот же срок (пункт 3 
части 1, часть 2 статьи 321 КАС РФ).

Данный вопрос разрешается судьей 
суда кассационной инстанции единолично.

С учетом того, что определения об отка-
зе в восстановлении пропущенного срока 
подачи кассационных жалобы, представле-
ния и о возвращении кассационных жало-
бы, представления без рассмотрения по 
существу выносятся на основании одних и 
тех же обстоятельств, не исключается воз-
можность их изготовления в виде единого 
документа.

На восстановление пропущенного 
срока подачи кассационных жалобы, пред-
ставления с обоснованием мотивов такого 
решения может быть указано в определе-
нии о передаче кассационных жалобы, 
представления с административным делом 
для рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции или об отка-
зе в этом (статьи 324, 325 КАС РФ).

84. По смыслу пунктов 1, 3 части 2 ста-
тьи 319 КАС РФ, кассационные (частные) 
жалобы, представления на решения и опре-
деления районных судов, решения и опре-
деления верховных судов республик, крае-
вых, областных судов, судов городов феде-
рального значения, суда автономной обла-
сти, судов автономных округов (далее — 
областные или равные им суды), вынесен-
ные ими в качестве судов первой инстанции 
и подлежащие обжалованию в апелляци-

онном порядке в том же суде, а также на 
апелляционные определения областных 
или равных им судов подаются в Судебную 
коллегию по административным делам 
Верховного Суда Российской Федерации, 
если соответствующие судебные акты 
были обжалованы в президиум областного 
или равного ему суда.

85. На определение судьи областного 
или равного ему суда о восстановлении 
пропущенного срока подачи кассационных 
жалобы, представления или об отказе в его 
восстановлении, о предоставлении отсроч-
ки или рассрочки уплаты государственной 
пошлины либо об уменьшении ее размера 
или освобождении от ее уплаты частная 
жалоба, представление не подаются.

Возражения относительно определе-
ния указанного судьи о восстановлении 
пропущенного срока подачи кассационных 
жалобы, представления, о предоставлении 
отсрочки или рассрочки уплаты государст-
венной пошлины либо об уменьшении ее 
размера или освобождении от ее уплаты 
могут быть заявлены в кассационных 
жалобе, представлении на судебный акт 
суда кассационной инстанции, подлежа-
щий самостоятельному обжалованию (ста-
тьи 202, 330 КАС РФ).

В случае отказа указанным судьей в 
восстановлении пропущенного срока пода-
чи кассационных жалобы, представления, 
отказа в предоставлении отсрочки или рас-
срочки уплаты государственной пошлины, 
уменьшении ее размера или освобождении 
от ее уплаты кассационные жалоба, пред-
ставление на соответствующий обжалован-
ный судебный акт с заявлением о восста-
новлении пропущенного срока их подачи 
(при его пропуске) могут быть поданы в 
порядке, предусмотренном статьей 319 
Кодекса, в Судебную коллегию Верховного 
Суда Российской Федерации.

86. Разъяснения, касающиеся рассмо-
трения судами общей юрисдикции дел в 
порядке административного судопроиз-
водства по правилам КАС РФ, не применя-
ются арбитражными судами при рассмо-
трении ими дел в порядке административ-
ного судопроизводства по правилам АПК 
РФ.

87. В связи с принятием настоящего 
постановления признается не подлежащим 
применению постановление Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 10 
февраля 2009 года № 2 «О практике рас-
смотрения судами дел об оспаривании 
решений, действий (бездействия) органов 
государственной власти, органов местного 
самоуправления, должностных лиц, госу-
дарственных и муниципальных служащих» 
(с изменением, внесенным постановлени-
ем Пленума от 9 февраля 2012 года № 3).

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их производство или хранение в целях 
распространения. В случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских 
материалов является правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года «О противодействии 
экстремистской деятельности» с изменениями на 29 апреля 2008 года).

3867. Информационный материал — текст, размещенный в режиме свободного 
доступа в сети «Интернет» на страницах http://pikabu.ru/story/taras_grigorevich_
shevchenko_o_quotkhokhlakhquot_2058481 и http://elemental1111.livejournal.com/31022.htm, 
начинающегося словами: «Хохол останется хохлом...» и заканчивающегося словами: «...И 
тут же в суп тебе нагадит», содержащий высказывания, в которых негативно оценивается 
человек или группа лиц по признакам национальности, происхождения; имеются 
высказывания побудительного характера, призывающие к враждебным действиям одну 
группу лиц по отношению к другой группе лиц, выделенных по признакам национальности, а 
также высказывания по смысловому пониманию, возбуждающие ненависть или вражду по 
признакам национальности (решение Центрального районного суда г. Сочи от 24.03.2016);

3868. Текстовые материалы, начинающиеся словами «Мы не Украина..., и 
заканчивающиеся словами «Мы встаем на ноги и добиваем...!», размещенные в социальной 
сети «ВКонтакте» в информационно-коммуникационной сети «Интернет» по электронному 
адресу: http://vk.com/kraru (заочное решение Советского районного суда г. Краснодара от 
27.04.2016 и определение Советского районного суда г. Краснодара от 01.06.2016);

3869. Аудиофайл под названием «Я рисую на асфальте — хватит чурок», размещенный в 
сети «Интернет» по адресу: http://vk.com/audios105481419 (решение Воркутинского 
городского суда Республики Коми от 12.07.2016).

Исключены из федерального списка экстремистских материалов, размещенного на 
официальном сайте Министерства юстиции Российской Федерации в информационно-
коммуникационной сети Интернет, информационные материалы под номерами: 2127, 3700, 
3701, 3702.

Дополнение в перечень общественных объединений и религиозных организаций, 
иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом принято вступившее 

в законную силу решение о ликвидации или запрете деятельности
50. Местная религиозная организация Свидетелей Иеговы города Старый Оскол 

(решение Белгородского областного суда от 10.02.2016 и апелляционное определение 
Судебной коллегии по административным делам Верховного Суда Российской Федерации от 
16.06.2016);

51. Местная религиозная организация Свидетелей Иеговы города Белгорода (решение 
Белгородского областного суда от 11.02.2016 и апелляционное определение Судебной 
коллегии по административным делам Верховного Суда Российской Федерации от 
09.06.2016).

Список предоставлен Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений окончательного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по реализации проекта «Хвостовое хозяйство и оборотное 
водоснабжение. Реконструкция объектов хвостового хозяйства и 
оборотного водоснабжения АО «Михеевский ГОК» в связи с уве-
личением интенсивности намыва хвостов при суммарной перера-
ботке 27,0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн обогатительной фабри-
ки ООО «Инвест Развитие», без увеличения площади хвостохра-
нилища» и проектной документации «Хвостовое хозяйство и обо-
ротное водоснабжение. Реконструкция объектов хвостового хо-
зяйства и оборотного водоснабжения АО «Михеевский ГОК» в 
связи с увеличением интенсивности намыва хвостов при суммар-
ной переработке 27,0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн обогатитель-
ной фабрики ООО «Инвест Развитие», без увеличения площади 
хвостохранилища».

Цель намечаемой деятельности: планирование деятельности по 
размещению отходов при переработке на обогатительной фабрике 
ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» руды производительностью 9,0 млн 
тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ», 
454006, Россия, г. Челябинск, ул. Российская, д. 110, стр. 2, офис 
№ 001.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: I квартал 2016 г. — IV квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания состоятся 3 ноября 2016 года 
в 11.00 в актовом зале Администрации Варненского муниципаль-
ного района по адресу: Челябинская область, Варненский район, 
с. Варна, ул. Советская, 135.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по реализации проекта «Хвосто-
вое хозяйство и оборотное водоснабжение. Реконструкция объек-
тов хвостового хозяйства и оборотного водоснабжения АО «Михе-
евский ГОК» в связи с увеличением интенсивности намыва хвостов 
при суммарной переработке 27,0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн 
обогатительной фабрики ООО «Инвест Развитие», без увеличения 
площади хвостохранилища» и проектной документации «Хвосто-
вое хозяйство и оборотное водоснабжение. Реконструкция объек-
тов хвостового хозяйства и оборотного водоснабжения АО «Михе-
евский ГОК» в связи с увеличением интенсивности намыва хвостов 
при суммарной переработке 27,0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн 
обогатительной фабрики ООО «Инвест Развитие», без увеличения 
площади хвостохранилища», представить свои замечания и пред-
ложения в письменной форме в журнале обращений с 03.10.2016 
по 02.11.2016 по адресам:

1. Варненский МФЦ 
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с .Варна, 

пер. Кооперативный, 31а.
Режим работы: пн, ср, чт, пт — с 8.00 до 18.00 без перерыва, 

вт — с 8.00 до 20.00 без перерыва, сб — с 9.00 до 12.00.
2. Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1. 
Режим работы: пн — пт с 8.00 до 17.00, перерыв — с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться к на-

чальнику отдела охраны окружающей среды, охраны труда и про-
мышленной безопасности ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» — Кудряв-
цевой Татьяне Александровне, тел.: 8-967-862-71-61, e-mail: 
kydryavceva_tatyana@investrazvitie.ru (время работы: пн — пт с 9.00 
до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «МИХЕЕВСКИЙ ГОК»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», АО «Михеевский ГОК» извеща-
ет о проведении общественных обсуждений окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности по реализации проекта «Михеевский горно-
обогатительный комбинат. Открытый рудник производительностью 
27 млн т» и проектной документации «Михеевский горно-
обогатительный комбинат. Открытый рудник производительностью 
27 млн т».

Цель намечаемой деятельности: увеличение производительности 
по добыче и переработке медно-порфировых руд Михеевского место-
рождения до 27 млн тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский муни-
ципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Михеевский горно-
обогатительный комбинат», 457218, Россия, Челябинская область, 
Варненский район, п. Красноармейский, Промышленная зона, владе-
ние 1, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2016 г. — IV квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Варненского муниципального района Челябинской 
области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Общественные слушания состоятся 3 ноября 2016 года в 11.00  
в актовом зале Администрации Варненского муниципального района 
по адресу: Челябинская область, Варненский район, с. Варна, ул. Со-
ветская, 135.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным ва-
риантом материалов по оценке воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности по реализации проекта «Михеевский горно-
обогатительный комбинат. Открытый рудник производительностью 
27 млн т» и проектной документацией «Михеевский горно-
обогатительный комбинат. Открытый рудник производительностью 
27 млн т», представить свои замечания и предложения в письменной 
форме в журнале обращений с 03.10.2016 по 02.11.2016 по адресам:

1. Варненский МФЦ 
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с .Варна, пер.Коо-

перативный, 31а.
Режим работы: пн, ср, чт, пт — с 8.00 до 18.00 без перерыва, вт — 

с 8.00 до 20.00 без перерыва, сб — с 9.00 до 12.00.
2. Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1. 
Режим работы: пн — пт с 8.00 до 17.00, перерыв — с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться:
В АО «Михеевский ГОК», Челябинская область, Варненский район, 

п. Красноармейский, Промышленная зона, владение 1, строение 1, на-
чальник отдела охраны окружающей среды — Азарова Юлия Викто-
ровна, тел./факс: 8 (351-42)3-10-02, e-mail: office@mgok.rcc-group.ru 
(время работы: пн — пт — с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(АСВ) сообщает о наступлении 19 сентября 2016 г. страхового случая 
в отношении кредитной организации Акционерное общество Коммерчес-
кий Банк «РосинтерБанк» (далее — АО КБ «РосинтерБанк»), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 226, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России от 19 сентября 
2016 г. № ОД-3141. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 177-
ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Феде-
рации» (далее — Федеральный закон) вкладчики АО КБ «РосинтерБанк», 
в том числе открывшие в банке вклады (счета) для осуществления пред-
принимательской деятельности, имеют право на получение возмещения 
по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее 
функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов сум-
мы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осущест-
вления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 млн руб. 
в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 19 сен-
тября 2016 г. Если имеются встречные требования банка к вкладчику, 
то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (сче-
тов), при этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отношении 
банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, — в составе 
третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления 
о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также вы-
плата возмещения будут осуществляться с 3 октября 2016 г. по 3 октяб-
ря 2017 г. через ВТБ 24 (ПАО), АО «Россельхозбанк» и ПАО Банк «ФК 
Открытие», действующие от имени АСВ и за его счет в качестве банков-
агентов. После 3 октября 2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, 
иных необходимых документов и выплата возмещения будут осущест-
вляться либо через банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о чем будет 
сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ВТБ 24 (ПАО), АО «Россельхозбанк» и ПАО 
Банк «ФК Открытие» и режим их работы размещены на официальном 
сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи») (далее 
— официальный сайт АСВ). Кроме того, информацию о перечне подраз-
делений банков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режи-
ме их работы вкладчики АО КБ «РосинтерБанк» могут получить по сле-
дующим телефонам горячих линий: ВТБ 24 (ПАО) — 8.800-505-24-24, 
АО «Россельхозбанк» — 8.800-200-02-90, ПАО Банк «ФК Открытие» 
— 8.800-700-78-77, АСВ — 8.800-200-08-05 (звонки на все телефоны горя-
чих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осущест-
вляется до дня завершения в отношении банка конкурсного производства 
(ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для 
обращения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его на-
следника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, указан-
ных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномо-
чен проводить выплату возмещения только определенной группе 
вкладчиков АО КБ «РосинтерБанк» в зависимости от места житель-
ства (адреса регистрации) вкладчика и начальной буквы фамилии 
вкладчика. Распределение вкладчиков АО КБ «РосинтерБанк» осущест-
влялось с учетом сведений об их адресе места жительства (адреса регист-
рации), имеющихся в банке. 

Для определения банка-агента можно воспользоваться сервисом «Най-
ти свой банк-агент» на официальном сайте АСВ (раздел «Страховые слу-
чаи/АО КБ «РосинтерБанк»)

Регион проживания 

Начальная 
буква 

фамилии 
вкладчика

Банк-агент

Все субъекты  
Российской Федерации  

(за исключением 
Московской и  

Тюменской областей)

А–О, A–Z ВТБ 24 (ПАО)

П-Ч ПАО Банк «ФК 
Открытие»

Ш-Я АО «Россельхозбанк»

Московская область Все буквы ВТБ 24 (ПАО)

Тюменская область
А–О, A–Z ВТБ 24 (ПАО)

П–Я АО «Россельхозбанк»

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое подраз-
деление своего банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ.

Вкладчики АО КБ «РосинтерБанк» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприниматель-
ской деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы обя-
зательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только путем 
перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования вкладов, открытый для 
осуществления предпринимательской деятельности. Если на момент вы-
платы возмещения индивидуальный предприниматель признан несосто-
ятельным (банкротом), такая выплата производится путем перечисления 
суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 

счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения необхо-
димо приложить справку (или иной документ), выданную конкурсным уп-
равляющим либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом 
судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом должника), используе-
мым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного производства, 
либо расчетным счетом должника, открытым от его имени конкурсным 
управляющим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель утратил свой статус, вы-
плата производится как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке, указанный вкладчиком. 
В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить 
документ, подтверждающий государственную регистрацию факта утраты 
статуса индивидуального предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удостоверя-
ющий личность документ, а также заполнить заявление о выплате возме-
щения по установленной форме. Бланки заявлений можно получить и за-
полнить в подразделениях банков-агентов или скопировать с официально-
го сайта АСВ (раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (при-
мерный текст доверенности размещен на официальном сайте АСВ, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО КБ «РосинтерБанк», проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банков-агентов, осу-
ществляющих выплату возмещения, также могут направить заявление 
о выплате возмещения по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. 
Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществляться 
в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в за-
явлении о выплате возмещения, или наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме возме-
щения по вкладам (счетам), открытым для осуществления предпринима-
тельской деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте 
(при размере возмещения более 3000 рублей), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлин-
ность подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное должностное 
лицо органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостоверяюще-
го личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается не-
погашенной часть обязательств банка по банковским вкладам (сче-
там), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликвидации) 
в отношении банка при условии предъявления своих требований к АО 
КБ «РосинтерБанк». Для этого вкладчику необходимо заполнить соот-
ветствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обращении 
в подразделение банка-агента для выплаты возмещения. Оформление та-
ких требований производится подразделениями банков-агентов, осущест-
вляющих выплату возмещения, с 3 октября 2016 г.

Вниманию вкладчиков АО КБ «РосинтерБанк», открывших сче-
та (вклады) либо пополнивших счета (вклады) в г. Москве после 
18 июля 2016 г.: в связи с разрушением бухгалтерского учета банка и не-
передачей руководством банка временной администрации электронных 
баз данных, сведения о таких операциях могут быть не учтены в реестре 
обязательств банка перед вкладчиками. В этой связи указанным вкладчи-
кам рекомендуется при обращении в банк-агент за выплатой возмещения 
иметь при себе подлинники или надлежащим образом заверенные 
копии документов, подтверждающих указанные операции. 

В случае возникновения разногласий, связанных с размером воз-
мещения по вкладам, или отсутствия данных о вкладчике в реестре 
обязательств АО КБ «РосинтерБанк» перед вкладчиками вкладчик 
может подать заявление о несогласии с размером возмещения (далее — за-
явление о несогласии) в банк-агент для передачи его в АСВ с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных копий дополнитель-
ных документов, подтверждающих обоснованность требований вкладчи-
ка: договор банковского вклада (счета), приходные и расходные кассовые 
ордера и т.д. (далее — дополнительные документы), а также копии доку-
мента, удостоверяющего личность. 

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополнительных 
документов, то банк-агент осуществляет их копирование, свидетельствует 
верность копии оригиналу и приобщает копии документов к заявлению 
о несогласии, которое передается в АСВ. Оригиналы документов банк-
агент возвращает заявителю. Если вкладчик представляет в банк-агент 
надлежащим образом заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, которое передается 
в АСВ. 

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогласии 
по почте в АСВ с приложением подлинников или надлежащим образом 
заверенных копий дополнительных документов, а также копии документа, 
удостоверяющего личность. 

Информация о регистрации в АСВ заявления о несогласии, о начале его 
рассмотрения и о возможности получения дополнительной суммы страхо-
вого возмещения будет доступна для вкладчиков АО КБ «РосинтерБанк» 
через специальный сервис «Узнать статус заявления о несогласии» на офи-
циальном сайте АСВ (раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»/
АО КБ «РосинтерБанк» ). 

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения мож-
но получить по телефону горячей линии АСВ (8-800-200-08-05) (звонки 
по России бесплатные), а также на официальном сайте АСВ (раздел «Стра-
хование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ

«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»

ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «РОСИНТЕРБАНК»
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НАГРАДА Сегодня мир узнает имена первых лауреатов самой престижной 
международной премии 

Вавилонский Нобель 
Юрий Медведев 

С
егодня будут названы по-
бедители в области меди-
цины и физиологии. Затем 

в течение недели мир будет узна-
вать лауреатов в области физи-
ки, химии, экономики, литерату-
ры, лауреата премии  мира. Глав-
ная примета этого года — рекор-
дное число номинантов. Почти 
380! В прошлом году их было 278 
человек. Имена держатся в стро-
жайшей тайне, однако некото-
рые все же просочились в запад-
ные СМИ. В частности, на пре-
мию мира могут претендовать 
бывший агент спецслужб США 
Эдвард Сноуден и Папа Римский 
Франциск. 

Отбор кандидатов состоит из 
нескольких этапов. Последнее 
слово за нобелевскими комите-
тами, каждый из которых состо-
ит из 5 членов, выдвинутых учре-
дителями-наделителями — Коро-
левской академией наук Швеции, 
Каролинским институтом, Швед-
ской академией и Комитетом 
мира. А первоначальным пои-
ском претендентов занимается 
«команда» из нескольких тысяч 
крупных ученых разных стран, в 

том числе и России, которым 
присылают персональные при-
глашения. 

Процесс отбора с каждым го-
дом становится все сложней. 
Если до Второй мировой войны 
общее число экспертов по разде-
лам физики и химии не превыша-
ло 50—60 человек, то сейчас эта 
цифра перевалила за тысячу. 
Причина понятна: наука развет-
вляется, появляются все новые 
направления, поэтому даже «со-
седи» плохо понимают, что про-
исходит у коллег. «Кухня» нобе-
левских комитетов строго засе-
кречена, узнать, как и почему 
был избран тот или иной ученый, 
можно только через 50 лет. 

Раз в год наука на целую неде-
лю овладевает  массами. Она при-
влекает внимание далекой от на-
уки широкой публики не менее 
успешно, чем киношный Оскар. 
И дело не только в денежном раз-
мере награды — около миллиона 
долларов. Сегодня есть научные 
премии, которые будут потяже-
лей нобеля. Но нобель — мировой 
бренд, абсолютный авторитет. 
Для широкой публики он гаран-
тия, что здесь без обмана! Награ-
да как бы ставит печать: лауреат 

действительно выдающийся уче-
ный. Неудивительно, что лауреа-
ты несказанно счастливы, с этого 
момента они переходят в новую 
ипостась — почти небожителей. 
Их слово теперь приобретает 
особый вес.  

Страсти вокруг нобеля это 
первоклассное шоу. Различные 
международные организации со-
ставляют шорт-листы, напомина-
ющие  голливудские. К примеру, 
начиная с 2002 года авторитетная 
фирма Thomson Reuters сумела 
угадать имена 35 обладателей 
премии. После такой череды успе-
хов, казалось бы, попадание уче-
ного в подобный список должно 
стать едва ли не гарантией успеха. 
Но в 2013 году прогнозная маши-
на вдруг дала серьезный сбой, уга-
дав только всего двоих лауреатов, 
а в 2014 и 2015 годах вообще ни 
одного.  

А ведь еще недавно казалось, 
что прогнозисты нашли верный 
ключ, рецепт успеха ученого. Это 
цитируемость его работ. Но Нобе-
левский комитет доказал, что все 
не так просто и очевидно. Сегодня 
никто не знает  правила игры «но-
белевских аксакалов», зато для 
широкой публики она  очень при-

влекательна.  И Thomson Reuters 
продолжает играть в нее, предло-
жив в этом году очередной список 
претендентов. Здесь есть два яв-
ных фаворита. Открытие  гравита-
ционных волн, которое стало глав-
ной научной сенсацией прошлого 
года. Они были предсказаны тео-
рией относительности Эйнштей-
на еще 100 лет назад. Второй фаво-
рит — технология CRISPR/Cas9, ко-
торая позволяет редактировать 
геном. Она открывает фантасти-
ческие возможности, и прежде 
всего в медицине, для лечения 
рака и некоторых генетических 

заболеваний, например, гемофи-
лии, которой страдал царевич 
Алексей. Но согласится ли с этими 
прогнозами непредсказуемый Но-
белевский комитет?

Неудивительно, что сразу по-
сле оглашения имен счастливцев 
начинается следующий акт шоу: 
гул недовольных голосов, считаю-
щих, что наградили вовсе не тех, а 
достойных обошли. Что такими 
решениями комитет подрывает 
свой авторитет, и более того, на-
носит ущерб науке. Но скоро ро-
пот смолкает, а имена победите-
лей навсегда остаются в истории.  

Авиация В России хотят создать федеральный реестр авиадебоширов

Выйди вон из самолета

Ирина Жандарова 

С
оставить общерос-
сийский список хули-
ганов, которые когда-
л и б о  у с т р а и в а л и 
скандалы и драки в са-

молетах, предлагают эксперты. 
Это даст право авиакомпаниям в 
течение как минимум пяти лет не 
пускать авиадебоширов на борт.

Новая инициатива стала ре-
зультатом участившихся авиаци-
онных происшествий. На днях 
сразу о двух случаях хулиганства 
на борту сообщили авиакомпа-
нии. Во Внуково в четверг задер-
жали пассажира, который устро-
ил дебош на борту самолета, при-
летевшего из Чукотки в Москву. 
Экипаж решил не сажать само-
лет, хотя рейс проходил неспо-
койно. Пассажир курил, вел себя 
агрессивно. Из-за инцидента по-
лет продлился на 1,5 часа дольше. 

А другой лайнер, летевший из 
Пекина в Москву, сел в Краснояр-
ске. Дебошира сдали полиции, он 
останется в городе до выяснения 
обстоятельств и прохождения 
медосвидетельствования.

Сейчас многие авиакомпании 
ведут внутренние «черные» спи-
ски и фиксируют все случаи ху-
лиганства на борту, но отказать 
дебоширу в перевозке они не мо-
гут. «Если компания объявляет 
об оказании услуги публично, то 
она не имеет право заниматься 
отбором пассажиров по нацио-
нальному признаку, половому и в 
том числе по благонадежности. 
Она должна оказать услугу 
всем», — говорит Роман Гусаров.

Выходит, что списки, которые 
ведутся сейчас, могут использо-
ваться только для внутреннего 
пользования. К примеру, увидев, 
что билет купил дебошир, авиа-
компания может подготовиться к 
рейсу с ним: посадить его на ме-
сто, которое хорошо просматри-
вается экипажем, усилить ко-
манду мужчинами, которые 

справятся с хулиганом в трудной 
ситуации, проявить к нему повы-
шенное внимание.

Президент Владимир Путин 
29 сентября поддержал предло-
жение гендиректора «Аэрофло-
та» Виталия Савельева ужесто-
чить ответственность для ави-
адебоширов. Речь идет о перево-
де административной ответст-
венности по ряду действий на 
борту в уголовную и увеличении 
штрафа до 500 тысяч рублей. Так-
же на борту могут появиться 
средства сдерживания — пласти-
ковые наручники и ремни. Саве-
льев также предложил легализо-
вать «черные списки» дебоши-
ров, которые ведут авиакомпа-
нии, что позволит отказывать ху-
лиганам в перевозке.

До сих пор принятие закона о 
дебоширах шло очень медленно. 
Еще весной 2012 года в Госдуму 
поступил законопроект, кото-
рым предлагалось разрешить 
авиакомпаниям отказывать в 
продаже билета тем пассажирам, 
которые за последние пять лет 
нарушали правила поведения на 
борту самолета. Весной 2014 
года законопроект о «черных» 
списках одобрил думский Коми-
тет по транспорту, в июне он был 
принят в первом чтении.

Проблемой остается то, что 
реестр одной компании не рас-
пространяется на другую. «Ну-
жен общий федеральный «чер-
ный» список дебоширов», — гово-
рит Гусаров. В этом случае отли-

чившийся на рейсе одной авиа-
компании пассажир не сможет 
спокойно летать на самолетах 
других перевозчиков. Кроме 
того, необходимо установить 
срок запрета на полеты людям, 
которые попали в этот список. 
«Нужно сделать его по аналогии 
с запретом на профессию, вве-
сти, к примеру, пятилетний за-

прет на продажу билетов дебо-
ширам. Естественно, это надо де-
лать по решению судьи», — счита-
ет эксперт.

Создание федерального рее-
стра дебоширов потребует фи-
нансовых ресурсов. А также не-
обходимо будет определить госо-
рган, ответственный за ведение 
реестра и обработку данных.

А пока авиакомпании исполь-
зуют другие рычаги воздействия 
на дебоширов. Например, в июле 
этого года авиакомпания «Аэ-
рофлот» оштрафовала жителя 
Нижнего Новгорода на 220 тысяч 
рублей за дебош на борту самоле-
та, летевшего из Москвы в Ми-
лан. В такую сумму перевозчик 
оценил экстренную посадку в 
Минске, внеплановое обслужи-
вание в аэропорту, перерасход 
топлива.

Чаще всего дебоширов судят 
за хулиганство и требуют возме-
стить потери перевозчика. Впро-
чем, если беспокойный пассажир 
«пошел штурмом» на кабину пи-
лотов, то тут и захват судна мож-
но инкриминировать. Самого из-
вестного авиадебошира России 
Сергея Кабалова суд приговорил 
к 3,5 года колонии строгого ре-
жима и штрафу 400 тысяч рублей 
именно с такой формулировкой.

Хулиганам из черного списка толь-
ко и останется любоваться самоле-
тами с безопасного расстояния.

Акцент

 Попавший в «черный» список 
дебошир не сможет пять лет 
купить билет ни в одной 
авиакомпании России

НОБЕЛЬ В ЦИФРАХ И ФАКТАХ 

Начиная с 1901 года премию получили 881 человек и 23 организации. Она не 

присуждалась в годы Первой и Второй мировых войн. Лидирует по числу лауре-

атов США — 359 человек, на втором месте Великобритания — 121, на третьем Гер-

мания — 104. У России 27 лауреатов. Самым молодым лауреатом стала 17-летняя 

Малала Юсуфзай, самым старым 90-летний Леонид Гурвич. Из почти 900 лауре-

атов только 47 женщин. 

Добровольно отказывались от премии по разным причинам французский писа-

тель Жан-Поль Сартр и вьетнамский политик Ле Дык Тхо. А вынужденно ее не 

получили трое. Адольф Гитлер запретил Рихарду Куну, Адольфу Бутенандту и 

Герхарду Домагку принять премию, а советский писатель Борис Пастернак сна-

чала согласился принять, но затем, под нажимом властей,  отказался. Премия 

присуждается только живому человеку. Однако если на момент объявления ре-

зультата он был еще жив, а к непосредственному вручению премии уже умер, 

тогда он все равно считается лауреатом. 
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На церемонию открытия памятника собрались сотни 
людей — ветераны Второй мировой войны, военные — 
от рядовых до генералов, горожане. 

Президент поддержал 
ужесточение 
ответственности 
для авиадебоширов — 
подробности узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1313843

А КАК У НИХ

ПРАВО НА ЭКСТРЕННУЮ ПОСАДКУ
Общее правило во французских авиакомпаниях в отноше-

нии агрессивных пассажиров полностью соответствует 

положению ИКАО, где сказано, что лица, представляющие 

собой потенциальную угрозу, не допускаются на борт са-

молета. Ну а если человек стал дебоширить после взлета?

Хотя официально на борту лайнеров нет сотрудников без-

опасности, все члены экипажа, включая бортпроводников, 

проходят специальные курсы, в ходе которых их обучают, 

как выявлять психически неуравновешенных пассажиров. 

Экипаж имеет право применить физическую силу к хулига-

ну, если иные меры воздействия не сработали, и при необ-

ходимости, совершив незапланированную посадку, сдать 

его полицейским, как это случилось в феврале этого года.

Подсчитано, что в год на борту лайнеров французского ави-

аперевозчика происходит свыше тысячи инцидентов раз-

ного свойства, о которых докладывают дирекции. Два с 

лишним десятка приводят к судебным искам. Что может 

грозить авиахулигану? Наиболее распространенная мера 

— внесение в «черный список» лиц, которым запрещен до-

ступ на лайнеры компании. При передаче дела в суд наказа-

ние может быть гораздо серьезнее — тюремный срок до 

пяти лет и штраф на многие десятки тысяч евро.

Итальянцы, несмотря на всю свою очевидную эмоциональ-

ность, довольно редко дебоширят в небе. Чаще всего стыч-

ки между пассажирами и персоналом случаются на южных 

направлениях — Калабрия, Салерно. Правда, в 90 процен-

тах случаев из ста подобные инциденты удается урегулиро-

вать полюбовно, без привлечения правоохранительных 

органов. Как показывает практика, опасаться на Апенни-

нах иногда стоит вовсе не тех, кто мирно попивает свой 

кофе в салоне, а тех, кому был доверен штурвал, а вместе с 

ним и жизни сотен людей. К примеру, в январе прошлого 

года итальянский пилот хотел разбить самолет с 200 пасса-

жирами на борту. Летчик написал своей супруге смс-сооб-

щение, в котором угрожал устроить катастрофу во время 

перелета из Рима в Японию, если та его бросит. К счастью, 

трагедию удалось предотвратить. 

Законодательство Республики Корея по поводу авиадебо-

широв существенно ужесточилось. Теперь им грозит тю-

ремное заключение вплоть до пяти лет либо как минимум 

крупный штраф в несколько тысяч долларов. Поводом для 

этого стала серия инцидентов, когда влиятельные лица, 

включая депутатов, крупных бизнесменов и певцов, вели 

себя неадекватно, допуская рукоприкладство и домога-

тельство к стюардессам. 

Подготовили: Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Нива Миракян, Рим, Олег Кирьянов, Пусан
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СОБЫТИЕ Памятник 
Александру 
Василевскому открыли 
в Хабаровске 

Маршал 
в полный рост

СОТРУДНИЧЕСТВО 
В столице Словении 
завершились Дни Москвы 

Время 
наверстывать 
упущенное 

Любовь Проценко 

РОССИЯ и Словения могут в полном объеме восстано-
вить экономическое сотрудничество, сократившееся за 
время экономических санкций Евросоюза. Такое заявле-
ние сделал Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ в 
Словении Доку Завгаев на инвестиционной конферен-
ции, состоявшейся в рамках Дней Москвы в Любляне. 

Он напомнил, что до введения санкций товарооборот 
между двумя странами составлял порядка 2 млрд долла-
ров США. Но потом он снизился на 40—42%. Связано это 
в основном, считает посол, с падением курса рубля и 
уменьшением цен на энергоресурсы. Тем не менее и сей-
час в России работают более 500 словенских компаний. 

О том, насколько привлекательной для инвесторов 
Словении может стать столица, на конкретных приме-
рах рассказал глава московской делегации руководитель 
департамента внешнеэкономических и международных 
связей Сергей Черемин. Он сообщил, что бюджет Мо-
сквы к концу 2016 года ожидается в размере 30 млрд 
евро. Большую часть средств город тратит на развитие 
социальной сферы и инфраструктуры. В последние годы 
Москва как никогда уделяет внимание реконструкции 
улиц, парков, набережных: «Мы, конечно, еще не самый 
зеленый город евра-
зийского простран-
ства, как Любляна, 
но думаю, что через 
несколько лет смо-
жем посоперни-
чать». 

Он напомнил, что 
за последние пять 
лет в Москве постро-
ено 400 км дорог, 
введены в строй 34 
км новых линий и 18 
станций метро, Московское центральное кольцо желез-
ной дороги. Все эти перемены благотворно сказались на 
качестве жизни в столице. Не случайно на Международ-
ной выставке недвижимости в Каннах в этом году Мо-
скве присудили первенство среди городов Восточной Ев-
ропы по устойчивому развитию. И работа с целью сде-
лать столицу еще более комфортной продолжается, под-
черкнул Черемин. Строится вторая кольцевая линия ме-
тро протяженностью 62 км. Вдоль нее возводятся тран-
спортно-пересадочные узлы, под которые уже одобрено 
100 площадок. Для инвесторов они крайне привлека-
тельны, так как там может быть построено 14 млн кв. м 
торговой, офисной и жилой недвижимости. 

Интересными словенским компаниям, по мнению 
Сергея Черемина, могут быть и закупки подвижного со-
става для метрополитена, которые Москва ведет по кон-
трактам жизненного цикла. Победители аукционов по-
лучают возможность сами обслуживать вагоны в тече-
ние 40 лет. Еще один привлекательный для инвесторов 
проект — создание медицинского кластера в Новой Мо-
скве, который может стать своеобразной офшорной зо-
ной со своими лечебным и диагностическим центрами 
для высококлассных специалистов всех стран. 

Впрочем, заметил министр, есть уже и проекты, в реа-
лизации которых словенские компании высказали наме-
рение принять участие. Один из них — это строительство 
развлекательного центра и аквапарка на Борисовских 
прудах. «Инвестиции в этот проект составят около 120 
млн евро. Мы постараемся создать максимально благо-
приятные условия для его реализации», — заверил Сер-
гей Черемин. 

В Российском центре науки и культуры Любляны мо-
сквичи встретились с соотечественниками, проживаю-
щими в Словении. Сергей Черемин напомнил, что прави-
тельство Москвы помогает не потерять связь с Родиной 
177 организациям выходцев из России: «В первую оче-
редь мы поддерживаем школы, в которых изучают рус-
ский язык. Поддерживаем литературой, организацией 
стажировок учителей, активизируем школьные обме-
ны». Популярностью пользуется и конкурс среди учите-
лей русского языка, который вот уже 15 лет проводит ве-
домство Черемина вместе с «Российской газетой». Толь-
ко в этом году на конкурсе было 700 лауреатов. 

Инвесторам 
из Словении 
интересны проекты, 
реализуемые 
сегодня в Москве

Как же работают ко-
миссии по независи-
мой медицинской эк-

спертизе в регионах?
В Смоленской врачебной 

палате досудебное урегулиро-
вание споров между врачами и 
пациентами началось пять лет 
назад. Там был создан Третей-
ский суд при Врачебной пала-
те. За это время он рассмотрел 
более пяти тысяч обращений 
людей, и только одно из них не 
решилось миром и переросло в 
иск к медицинской организа-
ции.

По словам вице-президента 
Национальной медицинской 
палаты, председателя правле-
ния Смоленской врачебной па-
латы Натальи Аксеновой, сей-
час организация сделала шаг 
вперед. За три года было прове-
дено 12 независимых экспер-
тиз, которые были запрошены 
юристами из следственных ко-
митетов регионов страны. В 
ходе проверок и разбира-
тельств в трех случаях была 
признана вина врача, два за-
ключения легли в основу су-
дебного разбирательства и 
смогли защитить людей в бе-
лых халатах.

В этом же регионе Врачеб-
ной палатой была открыта пер-
вая в России бесплатная «горя-
чая линия» как для пациентов, 
так и врачей. На нее только за 
первый месяц поступило более 
300 звонков. И, как правило, 
проблемы решаются быстро и в 
пользу пациента. Ведь, защитив 
его сразу, предотвращается раз-
витие конфликта, поскольку 83 
процента звонков — это жалобы 
на неправильное, некорректное 
обращение с пациентами.

В Свердловской области 
аналогичная работа началась 
три года назад. За этот период 
было рассмотрено 39 обраще-
ний, 17 из них уже находились 
в стадии гражданского судо-
производства. В первое время 
лишь в двух случаях удалось 
получить полный отказ в иско-
вых требованиях к врачам. Но 
зато снизилась сумма ущерба 
по компенсациям на 43 милли-
она рублей. 

Сейчас в комитет независи-
мых экспертов обращаются в 
основном сразу после возник-
новения конфликта, и часто их 
удается урегулировать в досу-
дебном порядке.

Омская региональная ассо-
циация врачей оказывает юри-
дическую помощь своим чле-
нам с 2013 года. А в этом году 
присоединилась к пилотному 
проекту по независимой ме-
дэкспертизе. И уже есть пер-
вый опыт, когда конфликт раз-
решился до суда. И после за-
ключения экспертов в ходе ми-
рового соглашения сумма 
искового возмещения снизи-
лась с 6 миллионов до 150 ты-
сяч рублей.

По мнению заместителя ру-
ководителя Росздравнадзора 
Ирины Серегиной, такой опыт 
нужно масштабировать на всю 
страну, потому что число жалоб 
от пациентов не уменьшается, и 
около 80 процентов из них свя-
заны с вопросами организации 
медпомощи.

Теперь ожидается, что право 
профессиональных обществен-
ных медицинских организаций 
на осуществление этой деятель-
ности будет закреплено в феде-
ральном законодательстве. 

По словам Леонида Рошаля, с 
этим подходом согласилось ми-
нистерство здравоохранения. 
Проектные документы по вне-
сению изменений в законода-
тельство уже находятся в Госу-
дарственной думе, уточнил он.

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
жалоб пациентов вызвано органи-
зацией медицинской помощи, и 
число обращений в Росздравнад-
зор постоянно растет.

МЕДИКОВ 
ПРОВЕРЯТ 
СТРОЖЕ

1

Комиссии 
по медицинской 
экспертизе 
помогают 
не доводить 
конфликты 
между врачами 
и пациентами 
до суда
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СБОРНАЯ РОССИИ 
Новый стадион примет 
матч против Коста-Рики

В Краснодаре 
будет жарко

Илья Зубко

В НАЧАЛЕ октября внимание футбольных болельщиков по 
традиции переключается с клубных дел на сборные. Бли-
жайшие дни национальные команды посвятят матчам ква-
лификации чемпионата мира-2018. А сборная России, кото-
рая гарантировала себе участие в этом турнире, 9 октября 
проведет контрольный матч против Коста-Рики.

Поездки главной команды страны в Краснодар в осенне-
весенний период стали уже доброй традицией. Заложил ее 
еще Фабио Капелло, отправившийся осенью 2012-го в юж-
ные широты играть товарищеский матч против США. Ита-
льянец был настолько впечатлен футбольной академией 
«Краснодара», что потом неустанно повторял: ничего луч-
ше он в жизни не видел. Следующий приезд сборной в этот 
город пришелся на весну 2014-го, когда был спарринг с Ар-
менией. А осенью 2015-го стадион «Кубань» стал местом 
встречи россиян и португальцев. Криштиану Роналду, прав-
да, к нам не приехал, и будущие чемпионы Европы в итоге 
проиграли команде уже не Капелло, а Леонида Слуцкого со 
счетом 0:1.

Прошел почти год, у нашей сборной снова другой глав-
ный тренер. Да и состав изменился прилично. Станислав 
Черчесов, возглавив команду, не делал громких заявлений 
по поводу тех футболистов, кто не самым удачным образом 
отыграл Евро-2016. Но теперь уже точно можно сказать, что 
выводы Станислав Саламович сделал. И обновил сборную 
больше чем наполо-
вину. Когда на первые 
матчи под его руко-
водством получили 
вызов лишь восемь 
человек из тех, кто 
ездил летом во Фран-
цию, это еще можно 
было списать на же-
лание дать игрокам 
отдохнуть. Но когда 
пропорция участни-
ков Евро осталась той 
же и на втором сборе, 
можно говорить уже о 
тенденции. Черчесов строит новую сборную России. И вся-
чески подчеркивает: в ней важно как футболисты ведут 
себя не только на поле, но и за его пределами. Так что оскан-
далившихся Александра Кокорина, а особенно Павла Мама-
ева и Игоря Денисова он, видимо, пригласит только в самом 
крайнем случае.

— Мы внимательно смотрим, поверьте. Оцениваем и де-
лаем для себя какие-то выводы, — многозначительно произ-
нес по этому поводу Станислав Саламович, комментируя 
на днях состав сборной. Но о тех, кого в списке 23 нет, гово-
рить отказался категорически.

Новшество нового тренерского штаба — приглашение 
игроков для знакомства. Помимо футболистов основной 
обоймы в тренировках будут участвовать два человека, 
для которых поездка в сборную пока выглядит авансом. 
Это защитник «Уфы» Виктор Васин и хавбек «Зенита» 
Павел Могилевец. При этом Черчесов не стал исключать, 
что данные игроки, если хорошо себя проявят, то получат 
шанс уже сейчас.

— У нас была ситуация, когда также вызвали Илью Ку-
тепова, и он в итоге был в основной заявке на матчи с Тур-
цией и Ганой. Работать они будут наравне со всеми осталь-
ными на сборе, — так пояснил роль Васина и Могилевца 
сам Станислав Саламович. — Просто они изначально по-
нимают, для каких целей они приезжают. И знают, что, 
возможно, в каком-то основном занятии он будет задейст-
вован не 50 минут, а, скажем, 30. Но не было ни разу, что-
бы они с нами не тренировались или не были задействова-
ны в упражнениях. Просто основной игрок чуть больше, а 
они — чуть меньше.

Сборная отправится в Краснодар уже 4 октября, и гото-
виться к спаррингу будет на полях местной футбольной ака-
демии. График у команды предельно плотный — тренировки 
запланированы на каждый день. И даже несмотря на то, что 
соперник у россиян вроде бы не самый именитый, эта игра 
должна пройти при аншлаге. Уже за десять дней до матча 
были проданы 23 тысячи билетов из 33 тысяч. А объясняет-
ся ажиотаж не только приездом национальной команды, но 
и местом, где состоится матч.

Дело в том, что игра сборной станет первой на новень-
ком стадионе клуба «Краснодар», который построили бук-
вально за три года. Даже сами «быки», как называют эту ко-
манду, отпразднуют новоселье только 20 октября, когда 
примут в Лиге Европы немецкий «Шальке-04». Интриги до-
бавляет и тот факт, что подробности церемонии открытия 
держатся в секрете.

Коста-Рика, быть может, оппонент не самый звездный. 
Но относиться к нему снисходительно нет никаких причин. 
Для справки, эта команда находится на 18-м месте в рейтин-
ге ФИФА, а Россия — на 38-м. Костариканцы успешно прош-
ли очередной раунд отбора на ЧМ-2018 в зоне КОНКАКАФ. 
Уверенно заняв первое место в квартете с Панамой, Гаити и 
Ямайкой, они попали в заключительный этап квалифика-
ции, где из шести команд три получат путевки на чемпионат 
мира. Так что велика вероятность, что в 2018-м мы вновь 
увидим сборную Коста-Рики в России уже в ранге участни-
ка финального турнира. А значит, сыграть с ней сейчас 
вдвойне полезно. Ведь при жеребьевке будет применяться 
континентальный принцип, и как минимум два наших со-
перника по групповому этапу окажутся не из Европы. Поэ-
тому попробовать свои силы на фоне непривычного по сти-
лю оппонента лучше как можно раньше.        

Футбол Клуб с берегов Невы обыграл «Спартак» и догнал москвичей в таблице

«Зенит» мало не забивает
Сергей Литвинов

П
итерский «Зенит» 
победил дома мо-
сковский «Спартак» 
в одном из самых 
зрелищных матчей 

старта сезона в Премьер-лиге. 
Команда Мирчи Луческу выигра-
ла со счетом 4:2 и сравнялась по 
очкам с «красно-белыми».

Встречи этих двух клубов 
всегда привлекают к себе огром-
ное внимание. Битва двух столиц 
— именно это словосочетание 
чаще всего применяют к матчам 
«Зенита» со «Спартаком». Двух 
команд, от которых в каждом се-
зоне их многомиллионные ар-
мии болельщиков ждут только 
побед. 

Помимо исторического под-
текста вчерашняя игра имела бо-
лее чем серьезную турнирную 
интригу. В случае успеха «Зенит» 
догнал бы «Спартак», а команда 
Массимо Карреры потерпела бы 
третье поражение кряду во всех 
турнирах и позволила бы конку-
рентам вплотную приблизиться 
к себе.

После яркой победы над гол-
ландским АЗ (5:0) в Лиге Европы 
Луческу произвел сразу две пе-
рестановки в стартовом составе, 
одна из которых была очень лю-
бопытной: место Михаила Кер-
жакова в воротах занял Юрий 
Лодыгин. Уже в который раз в 
этом сезоне Лодыгин совершил 
грубую ошибку, позволив «Спар-
таку» забить один из двух своих 
мячей в первом тайме.

Впрочем, промахи в этот день 
допускал не только Лодыгин, но 
и оборона «красно-белых». Если 
в первых матчах под руководст-
вом Карреры почти все специа-
листы единогласно подмечали 
положительные изменения в 
действиях защитников «Спарта-
ка», то игра с «Зенитом» вновь 
напомнила о том, что работы в 
этом направлении у москвичей 
хоть отбавляй. В мячах Артема 
Дзюбы с Акселем Витселем, как и 
в назначенных пенальти была 
большая «заслуга» спартаков-
цев, особенно Андрея Ещенко и 
Ильи Кутепова.

Впрочем, стоит сказать не-
сколько слов и об арбитре Сергее 
Иванове. В нескольких эпизодах 
он просмотрел явные нарушения 
правил. К примеру, в моменте с 
четвертым мячом «Зенита» он не 
усмотрел фол Доменико Криши-
то на Квинси Промесе. В резуль-
тате «сине-бело-голубые» пере-
хватили мяч, побежали 
в контратаку и зара-
ботали пенальти, с 
которого брази-
л е ц  Ж у л и а н о 
установил окон-
чательный счет. 
К чести Карреры, 
на послематчевой 
пресс-конференции 

он не стал заострять внимание на 
действиях Иванова. По словам 
итальянца, судьи порой помога-
ют и «Спартаку». Главное — ра-
ботать над собой, чтобы не по-
вторять тех ошибок, которые 
были во встрече с «Зенитом». 
«Судейство бывает разное. Се-
годня оно было против нас, но 
бывает и в нашу пользу. Мы иг-
рали с одной самой сильной ко-
мандой в чемпионате. Мы владе-
ли мячом, но в футболе побе-
ждает не тот, у кого больше про-
цент владения мячом, а тот, кто 
забивает. Мы не воспользова-
лись голевыми моментами», — 
отметил Каррера в эфире теле-
канала «Наш Футбол».

В отличие от Карреры доволь-
но резко в адрес арбитра выска-
зались лидеры «Спартака». В 
частности, капитан «красно-бе-
лых» Денис Глушаков и лучший 
бомбардир команды в этом сезо-
не Промес.

— Мне многие люди после 
встречи написали, что удивляют-
ся, как мы забили два гола с та-
ким судейством. Не знаю, как ре-
шать эту проблему. Мне стыдно 
за такой арбитраж, — сказал Глу-
шаков.

— Я скажу только два слова: 
отличный рефери. Лучший в чем-
пионате России, — отметил Про-
мес, который не может забить 
уже в третьем матче кряду во 
всех соревнованиях.

В отличие от 
П р о м е с а 
приличную 
форму в по-
следнее время 
набрал Дзюба. 
Вслед за четырь-
мя мячами в играх с 
«Арсеналом», «Руби-
ном» и «Анжи» пришел черед 
«Спартака», воспитанником ко-
торого является Артем. «Сегод-
ня была настоящая бойня, они 
молодцы, но «Зенит» сильнее. Я 
дал себе слово, что всегда буду 
биться против «Спартака», так 
как с их стороны была неспра-
ведливость. Никогда не прощу 
им определенные вещи», — от-
кровенничал Дзюба.

ЦСКА в отстающих 
Тем временем очередные 

очки потерял действующий 
чемпион России ЦСКА. 
Вслед за ничьей в матче с 

«Краснодаром» армейцы усту-
пили на выезде «Ростову» со 
счетом 0:2 и опустились на тре-
тью строчку в таблице.

С учетом поражений от «Ени-
сея» в Кубке страны «Тоттенхэ-
ма» в Лиге чемпионов неудачная 

серия «красно-синих» растяну-
лась на четыре встречи. Спра-
ведливости ради, на матч с ро-
стовчанами ЦСКА вышел далеко 
не в оптимальном составе: из-за 
травмы игру пропускал Алан 
Дзагоев, плюс москвичи недос-
читались по причине дисквали-
фикации Понтуса Вернблума. 

Были свои проблемы и у коман-
ды Ивана Данильянца. Ростовчане, 

как и армейцы, потеряли много 
сил на неделе в Лиге чемпионов. 
Но при этом хозяева стадиона 
«Олимп-2» смотрелись свежее ар-

мейцев. Гости уповали в основном 
на нестандартные действия Рома-
на Еременко и мощь Ласина Трао-
ре, а «Ростов» временами прово-
дил очень быстрые и эффективные 
контратаки.

Одна из них завершилась го-
лом Александра Гацкана, асси-
стировал которому ветеран ро-
стовчан Тимофей Калачев. Про-
пустив на 66-й минуте, у ЦСКА 
было достаточно времени, чтобы 
попытаться набрать хотя бы одно 
очко. Но, откровенно говоря, 
«красно-синие» не наиграли 
даже на ничью. За исключением 
опасного штрафного удара в ис-
полнении Бибраса Натхо мо-
сквичи за весь матч так и не побе-
спокоили Сослана Джанаева. А 
хозяева уже в компенсированное 
время во второй раз огорчили 
Акинфеева — отличился Кристи-
ан Нобоа. Как итог — армейцы по-
терпели первое поражение в 
Премьер-лиге и не смогли до-
гнать «Спартак» с «Зенитом». В 
свою очередь ростовчане подня-
лись на четвертое место. К слову, 
клуб с берегов Дона одержал пя-
тую победу подряд на своем поле 
в этом сезоне в чемпионате.   

Артур Нанян 

С
борная России по футзалу 
впервые в истории сыграла 
в финале чемпионата мира. 

В решающем матче команда Сер-
гея Скоровича в упорной борьбе 
уступила Аргентине со счетом 4:5.

Для «альбиселесты» этот три-
умф стал первым на чемпионатах 
мира. До того наивысшим дости-
жением латиноамериканцев оста-
вался выход в четвертьфинал в 
2012 году. Что касается россиян, 
то наша сборная становилась тре-
тьей в 1996 году. С тех пор ника-
ких значимых успехов на главном 
турнире четырехлетия команда 
не добивалась. Было два полуфи-
нала, но в обоих мы терпели неу-
дачи — сначала с Испанией (2:3), а 
затем с Бразилией (2:4). 

Практически все предматче-
вые расклады перед финалом 
были в пользу России. Из шести 
предыдущих встреч наши трижды 
победили и столько же раз сыгра-
ли вничью. В отличие от команды 
Диего Гистоцци, россияне не по-
теряли ни одного очка в группо-
вом этапе и уверенно расправи-
лись со всеми соперниками в 
плей-офф. Разве что в полуфинале 
с Ираном пришлось понервни-
чать (4:3). Ну а аргентинцы не 
смогли победить в группе Коста-
Рику (2:2).

Если разбираться в причинах 
поражения в финале, стоит отме-
тить слабые действия россиян в 
обороне. Дважды после забитых 
Эдером Лимой мячей россияне 
сразу же пропускали, что не мог-
ло не сказаться на уверенности. 
Фатальным для нашей сборной 
стал отрезок в начале второго 
тайма, когда в течение минуты 
латиноамериканцы дважды огор-

чили Густаво. Дублем отметился 
Алан Бранди. 

К чести нашей команды, она 
не собиралась сдаваться даже по-
сле того, как за минуту до конца 
встречи счет стал 5:2 в пользу со-
перника. В оставшееся время 
россияне забили два мяча, но по-
беда осталась за Аргентиной, а 
нападающий «альбиселесты» 

Фернандо Вильхельм был при-
знан лучшим игроком турнира.

Об уходе из сборной после фи-
нала объявил ее многолетний вра-
тарь Густаво. Серебряный призер 
трех чемпионатов Европы в со-
ставе нашей национальной ко-
манды, которому в феврале ис-
полнится 38 лет, признался: ему 
нужно беречь силы, чтобы дос-

тойно играть за свой клуб — под-
московное «Динамо». «Я спокой-
но принял это решение. Да, я вро-
де и хочу играть, но пора уходить. 
Благодарю руководство АМФР 
(Ассоциация мини-футбола Рос-
сии. — Прим. «РГ»), ребят, с кото-

рыми выступал за команду шесть 
лет. Но мне пора заканчивать. Мне 
нужны силы для выступлений за 
«Динамо», — отметил Густаво.

Кто точно останется в нацио-
нальной команде — так это Ско-
рович. Именно при нем россияне 
трижды выходили в финал чем-
пионатов Европы и вот теперь 
стали вторыми и на первенстве 
планеты. Контракт со Скорови-
чем будет продлен как минимум 
до конца Евро-2018. Впрочем, по-
сле матча с Аргентиной настав-
ник россиян предпочел не гово-
рить о будущем. Он признался, 
что ему не стыдно за результат на 
турнире. 

— Финал — это всегда особый 
матч. Сегодня мы играли хорошо, 
мне не в чем упрекнуть ребят. Ко-
манда была активна, созидала. К 
сожалению, все определили не-
сколько ошибок, которых вполне 
можно было не допускать. Мы еще 
раз убедились, что в таких играх 
нужно быть крайне осторожны-
ми. Российской команде не стыд-
но за результат, ведь мы впервые в 
истории стали вторыми в мире. 
Значит, мы шли верным путем. Но 
нам есть еще над чем работать и 
куда стремиться. Я верю в ребят, — 
подчеркнул Скорович.

Отдельно стоит сказать об ав-
торе хет-трика в ворота арген-
тинцев Лиме. Нападающий клуба 
«Газпром-Югра» получил две на-
грады по итогам турнира: «Сере-
бряную бутсу» как второму в 
списке лучших бомбардиров 
чемпионата с девятью мячами и 
«Серебряный мяч». Автор хет-
трика в ворота аргентинцев за-
помнился в Колумбии не только 
отличной игрой, но и благород-
ным поступком. 

Весь мир облетели кадры, как 

после матча с Ираном Лима пода-
рил футболку незрячему мальчи-
ку на трибунах. Бразилец должен 
был пойти на допинг-контроль и 
потому остался на площадке, пока 
его партнеры последовали в раз-
девалку. «Я сидел на скамейке за-
пасных, ждал приглашения в ком-
нату врачей, когда услышал, что 
кто-то кричит: «Эдер Лима, Эдер 
Лима! Я обернулся и увидел маль-
чика на трибуне, который страда-
ет слепотой. Я подошел к нему, и 
он спросил: «Ты правда Эдер 
Лима? Мне много рассказывали, 
как ты играешь». Я ответил, что 
да, я Эдер Лима, после чего попро-
сил для него футболку. Я помог 
ему надеть ее и обнял. Тогда он 
спросил еще раз: «Ты правда Эдер 
Лима?» Я ответил: «Правда». На 
что он сказал: «Тогда обними 
меня крепче». Я не смог сдержать 
слез», — отметил Лима.

Поступок Лимы отметили не 
только болельщики, но и Между-
народная федерация футбола 
(ФИФА). Пресс-служба организа-
ции подготовила в честь этого 
специальный видеоролик, а сам 
Лима признался, что это был один 
из самых трогательных моментов 
в его жизни.

Соперник наших 
футболистов 
располагается 
на высоком 
18-м месте 
в рейтинге ФИФА 

При Станиславе Черчесове в сборной России появилось 
много новых лиц.

ЦИФРА

356
МЯЧЕЙ
было забито на чемпионате мира 
в Колумбии.

МИНИ-ФУТБОЛ Наша национальная команда проиграла Аргентине в финале чемпионата мира

Вторые в зале

Россияне едва не отыгрались на 
последних минутах финала, но 
победа осталась за Аргентиной.  
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СТАТИСТИКА

«Томь» — «Урал» — 1:1
Голы: Пугин, 23 — Фонтанелло, 45.

«Крылья Советов» — «Анжи» — 2:1 
Голы: Молло, 18, Ткачев, 45+1 — 

Бериша, 90+1.

«Локомотив» — «Арсенал» — 1:1 
Голы: Самедов, пен, 90+1 — 

Форбс, 44.

«Терек» — «Оренбург» — 2:1 
Голы: Балай, 25, Лебеденко, 86 — 

Георгиев, пен, 90+3.

«Уфа» — «Амкар» — 1:1
Голы: Фатаи, 52 — Стоцкий, 75, 

автогол.

«Зенит» — «Спартак» — 4:2
Голы: Кришито, 20, пен, 

Дзюба, 33, Витсель, 61, 

Жулиано, 87, пен — 

Боккетти, 28, Зе Луиш, 37.

«Краснодар» — «Рубин» — 1:0
Гол: Ари, 45+1.

«Ростов» — ЦСКА — 2:0
Голы: Гацкан, 66, Нобоа, 90+3.

Акцент

 Артем Дзюба: Сегодня была настоящая битва. 
Спартаковцы молодцы, но «Зенит» сильнее

В последний раз спартаковцы 
обыгрывали «Зенит» осенью 
2013 года. 

Положение команд на 3 октября
И В Н П М О

Спартак 9 6 1 2 16-7 19

«Зенит» 9 5 4 0 22-8 19

ЦСКА 9 5 3 1 10-5 18

«Ростов» 9 5 1 3 13-8 16

«Амкар» 9 4 4 1 8-5 16

«Краснодар» 9 4 3 2 13-7 15

«Терек» 9 4 2 3 10-14 14

«Анжи» 9 3 3 3 7-9 12

«Уфа» 9 3 3 3 5-7 12

«Рубин» 9 2 3 4 9-12 9

«Урал» 9 2 3 4 6-8 9

«Томь» 9 2 2 5 6-13 8

«Локомотив» 9 1 5 3 6-8 8

«Арсенал» 9 1 4 4 3-13 7

«Крылья Советов» 9 1 3 5 5-9 6

«Оренбург» 9 0 4 5 3-9 4
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БАСКЕТБОЛ Стартовал новый 
сезон в Единой лиге

Полные 
корзины

Павел Петровский

В ПЕРВОМ матче Единой лиги ВТБ «Астана» из Казахста-
на на своей площадке принимала саратовский «Автодор» 
и добилась победы — 83:78.

Отметим, что по итогам трех четвертей «Автодор» шел 
впереди, однако рывок «Астаны» 12:0 в заключительной 
четверти кардинально изменил ход встречи. Понятно, по-
чему главный тренер «Астаны» Илиас Папатеодору све-
тился от счастья:

— Первая игра для нас стала стрессовой — хотелось по-
казать свои лучшие качества перед родными трибунами. 
Соперник сильный, учитывая, что в прошлом сезоне 
«Астана» два раза проигрывала Саратову. В течение матча 
был момент, когда мы уступали 10 очков, и я счастлив, что 
команда справилась.

Один из фаворитов сезона — казанский УНИКС на сво-
ей площадке уверенно переиграл «Нижний Новгород» — 
104:81.

Команда Евгения Пашутина захватила лидерство с 
первых минут и к большому перерыву обеспечила себе со-
лидное преимущество в счете. В дальнейшем игроки 
УНИКСа давление не ослабили и стали первой командой в 
нынешнем сезоне, которой удалось набрать за игру боль-
ше 100 очков.

«Начали сезон с хорошей, яркой победы. Создали хоро-
ший задел на будущее. Но нам еще предстоит создать ко-
мандную «химию». Хотим видеть и впредь такую агрес-
сивную защиту и самоотдачу. Тогда и результат будет со-
ответствующим. Однако эйфории нет. Сезон сложный, мы 
наделали немало ошибок. Команда приняла защитную 
философию, забивали почти все, а не как раньше — один 
лидер, остальные не участвуют. Ребята двигали мяч, ска-
мейка поддерживала», — отметил на послематчевой пресс-
конференции Евгений Пашутин. 

Тем временем генеральный директор Единой лиги 
Илона Корстин сообщила, что Матч звезд лиги запланиро-
ван на 11 февраля 2017 года.

«Планируем, что Матч звезд пройдет в Сочи на арене 
«Большой», но это пока не окончательное решение. Дата 
матча — суббота, 11 февраля, — сказала Корстин. — Мы ра-
ботали именно над этой датой вместе с Евролигой и 
ЦСКА, так как армейцы должны играть дома 10 февраля 
дома против «Црвены Звезды». Благодарю все стороны, за 
то, что удалось согласовать дату Матча звезд на 11 февра-
ля 2017 года». 

Отметим, что ранее Матч звезд ни разу не проводился 
в рамках Единой лиги.

ХОККЕЙ Следующий турнир 
лучших хоккейных 
сборных мира может 
пройти в 2020 году

Кубок мира стал 
Кубком Канады

Павел Петровский

ЗА ОКЕАНОМ продолжают смаковать красивую побе-
ду сборной Канады на Кубке мира. Напомним, что по 
итогам двух финальных поединков в Торонто «Кленовые 
листья» справились со сборной Европы — 3:1 и 2:1. 

По итогам турнира капитан сборной Канады и клуба 
«Питтсбург Пингвинз» Сидни Кросби стал третьим иг-
роком в истории хоккея, признававшимся самым цен-
ным игроком регулярного чемпионата НХЛ, плей-офф 
Кубка Стэнли и Кубка мира. В 1976-м полную коллек-
цию собрал Бобби Орр, 11 лет спустя его достижение по-
вторил Уэйн Гретцки. 

«Я считаю, что Сидни был сердцем канадской коман-
ды и во многом благодаря его мастерству Канада доказа-
ла что путь развития хоккея в этой стране самый пра-
вильный», отметил в беседе с журналистами Гретцки. 

Организаторы Кубка мира уверены, что завершив-
шийся турнир удался на славу, и не исключено, что уже в 
ближайшее время Кубок мира станет одним из пунктов 
международного календаря НХЛ. Об этом заявил комис-
сионер заокеанской лиги Гэри Беттмэн:

— Можно с уверенностью говорить о том, что будет 
очередной Кубок мира и Кубки мира будут проходить ре-
гулярно. Мы еще не вели переговоров с Ассоциацией иг-
роков НХЛ на тему того, как часто мы можем его органи-
зовывать: раз в четыре года, раз в три или раз в пять лет. 
Это еще подлежит обсуждению. Но думаю, что в следую-
щий раз команды соберутся в 2020 году. Сейчас же мы 
переведем дух, дадим отдохнуть людям и тогда соберем-
ся, проанализируем все, решим, что у нас получилось, 
что мы можем сделать лучше, что нам следует сделать 
иначе, и начнем планировать наше будущее.

Как отмечают аналитики NHL.com, среди возможных 
тем для обсуждения — места проведения матчей Кубка 
мира и способ их определения, формат турнира, а также 
состав участников, включая будущее сборных Европы и 
Северной Америки. 

Напомним, что в сборную Европы вошли 23 хоккеи-
ста из восьми стран континента, которые не были пред-
ставлены на турнире национальными командами. А за 
сборную Северной Америки выступали сильнейшие хок-
кеисты США и Канады не старше 23 лет. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Победу наших гандболисток на Играх в Рио вспомнили 
звездным гала-матчем

Мяч становится ручным
Алексей Павлов

Е
сть победы, которые носят 
статус знаковых, легендар-
ных. В новейшей россий-

ской истории к таковым можно 
причислить триумфы хоккеи-
стов на чемпионате мира в Кана-
де в 2008-м, баскетболистов на 
чемпионате Европы-2007, волей-
болистов в олимпийском Лондо-
не-2012, гандболистов в Сид-
нее-2000...

Победа женской гандбольной 
сборной на Олимпиаде в Рио, не-
сомненно, встала в этот же ряд 
знаково-легендарных. Да, прош-
ло слишком мало времени для 
осознания ее величия, еще свежи 
воспоминания и эмоции. Но за-
чем ждать годы и юбилейных 
дат?! Федерация гандбола России 
справедливо решила ковать же-
лезо (читай — олимпийское «зо-
лото»), пока горячо, организовав 
в честь триумфаторш Рио-2016 
специальный гала-матч.

В минувшие выходные на пар-
кет УСК ЦСКА вышли звезды оте-
чественного гандбола разных 
лет. Компанию им в сборных 
СССР и России составили глав-
ные героини этого праздника — 
наши действующие олимпийские 
чемпионки. А в качестве капита-
нов команд (не номинальных, а 
играющих!) выступили вице-
премьер правительства России, 
председатель Попечительского 
совета Федерации гандбола 
Дмитрий Рогозин и президент 
Федерации гандбола страны Сер-
гей Шишкарев.

Надо признать, что праздник 
гандбола удался на славу. Много-
численные зрители увидели яр-
кое предматчевое шоу и краси-
вую игру в исполнении признан-
ных мастеров ручного мяча. Сно-
ва радовал «сэйвами» лучший 
голкипер XX века и единствен-
ный в своем виде спорта трех-
кратный олимпийский чемпион 
Андрей Лавров, восхищал убой-
ными бросками бомбардир Алек-
сандр Тучкин, шел на таран обо-
роны Дмитрий Торгованов, раз-
ыгрывали эффектные комбина-

ции Андрей Тюменцев и Лев Во-
ронин… Ну и, конечно, не отста-
вали (а зачастую и опережали) 
игроков-мужчин золотые меда-
листки Рио.

Большая часть матча проходи-
ла под диктовку России под руко-
водством наставника олимпий-
ских чемпионок Евгения Трефи-
лова. Более опытная и титулован-
ная по составу сборная СССР, ка-
залось, не возражала этому. И 
все-таки во втором тайме, словно 
вспомнив, что игра идет на счет, 
разозлилась и сравняла его. Од-

нако ответный рывок соперника 
поставил под сомнения ожидае-
мый в подобных матчах ничей-
ный результат: чуть более чем за 
минуту до конца команда России 
имела в запасе солидные «+5»…

Благо Трефилов и его подопеч-
ные и не такие задачи решали. В 
концовке они, на радость зрите-
лям, сумели-таки «организо-
вать» итоговую ничью — 37:37! 
Победила, как водится, дружба. И 

конечно же, гандбол. Простая, 
доступная и вместе с тем краси-
вая и физически тяжелая игра с 
мячом. Игра, которая на Олимпи-
аде в Рио благодаря триумфу на-
шей женской сборной сделала 
счастливыми миллионы соотече-
ственников.

— Гандбол — это интересный, 
интеллектуальный вид спорта, — 
отметил вице-премьер прави-
тельства России, председатель 
Попечительского совета Федера-
ции гандбола Дмитрий Рогозин. — 
Его нельзя сравнивать с футбо-
лом, то, что там ждешь целые тай-
мы, в гандболе происходит за ми-
нуты. Надеюсь, что зрители и 
участники получили удовольст-
вие от сегодняшней игры. Было 
приятно видеть, насколько тепло 
общались наши чемпионы, для 
них такие встречи — настоящая 
радость, по-моему, даже больше, 
чем когда встречаются одноклас-
сники или однокурсники. 

— Получился настоящий ган-
дбольный праздник, — констати-
ровал президент Федерации ган-
дбола России Сергей Шишка-
рев. — На площадке играли ган-
дболисты разных возрастов, раз-
ных чемпионских эпох… Рад, что 
трибуны были заполнены. Мы 
показали, что гандбол жив, и 
вправе ожидать, что на матчах 
чемпионата России, Лиги чемпи-
онов, наших национальных ко-
манд будут аншлаги.

Акцент После очередной трагедии на ринге в Британии 
потребовали ужесточить правила бокса

Убийственный нокаут
Павел Зарудный 

Б
окс не зря считается 
одним из самых опа-
сных видов спорта в 
мире. По статистике, 
ежегодно от травм, 

полученных во время боя, поги-
бает порядка 40 спортсменов 
по всему миру. Очередной тра-
гический случай произошел в 
шотландском Глазго. 

Британский профессиональ-
ный боксер полусреднего веса 
(до 66,7 кг) Майк Тоуэлл скон-
чался в госпитале после пое-
динка со своим соотечествен-
ником Дэйлом Эвансом. 25-лет-
ний Тоуэлл имел на своем счету 
11 побед при одной ничьей, од-
нако бой против Эванса не за-
дался у него уже с самого нача-
ла. Майк был отправлен в нок-
даун в первом раунде, но бой 
решил продолжить. 

Поединок был остановлен 
рефери в пятом раунде, когда 
после серии мощных ударов 
Эванса Тоуэлл вновь оказался 
на полу. Спортсмен долго не 
мог прийти в себя и его неза-
медлительно отправили в боль-
ницу, где врачи диагностирова-
ли сильное кровотечение и отек 
головного мозга. Почти сутки 
доктора бились за жизнь боксе-
ра. Увы, тщетно. 

Важная деталь — девушка То-
уэлла после случившегося рас-
сказала  журналистам,  что 
Майк последнее время страдал 
от сильных головных болей, од-
нако тщательно скрывал этот 
факт от тренерского штаба, 
считая это обычной мигренью.

Смерть боксера стала шоком 
для его соперника. Эванс в сво-
ем обращении к семье погибше-
го отметил, что чувствует себя 
опустошенным.

«Я жалею, что так произош-
ло, и не могу себе представить, 
как его семья сможет пережить 
эту утрату. Я мысленно присое-
диняюсь к вам и приношу свои 
извинения. Он был настоящим 
воином. Поверьте, ни один бок-
сер в мире не хотел бы никогда 
видеть, как его соперника уно-
сят с ринга на носилках», — от-
метил Эванс на своей странич-
ке в одной из социальных сетей. 

Трагедия в Глазго вновь за-
ставила заговорить о том, что 
правила в современном боксе 
далеки от совершенства. 

Британский политик Пол 
Флинн заявил, что всему миру 
пора осознать, что голова у бок-
сера является очень хрупкой 
частью тела. Представитель 
лейбористов в британском пар-
ламенте потребовал в кратчай-
шие сроки изменить правила 
бокса:

— Нужно защитить головы 
спортсменов, свести к миниму-
му количество ударов, из-за ко-
торых может пострадать мозг. 
Вся цель бокса — довести сопер-

ника до бессознательного со-
стояния.

Отметим, что Флинна под-
держали Британская медицин-
ская ассоциация и Всемирная 
м е д и ц и н с ка я  а с с о ц и а ц и я . 
Впрочем, есть опасность, что их 
голоса не услышат.

Возьмите хотя бы завершив-
шуюся Олимпиаду в Рио, где 
впервые за 32 года боксерский 
турнир спортсмены проводили 
без использования защитных 
шлемов!

Это было решение Междуна-
родной ассоциации любитель-
ского бокса (AIBA), которое 
поддержали на исполкоме Меж-

дународного олимпийского ко-
митета (МОК).

Глава AIBA Чин-Коу Ву зая-
вил, что этот шаг добавит виду 
спорта зрелищности. «Это ре-
шение, которого ждали боксеры 
и поклонники вида спорта по 
всему миру. И наши статистиче-
ские исследования, и мнения 
боксеров и тренеров подтвер-
дили, что если убрать шлемы, 
наш вид спорта только выигра-
ет. С 2013 по 2015 год количест-
во сотрясений мозга на круп-
нейших турнирах снизилось на 
43 процента. Значит, выступать 
без шлема можно. То, что бокс 
без шлемов увидели на самом 

важном спортивном событии, — 
это, безусловно, большое дости-
жение и настоящий прорыв», — 
уверен Чин-Куо Ву.

А вот по мнению американ-
ских медиков, любой удар по го-
лове приводит в движение мозг 
внутри черепной коробки, что 
может приводить к сотрясению 
мозга  и  черепно-мозговым 
травмам. Учеными доказано, 
что любой удар по голове приво-

дит к деформации мозга, отми-
ранию тканей, провоцирует 
развитие в том числе болезни 
Паркинсона, приводит к инва-
лидности или даже к смерти. Как 
метко заметил доктор Энтони 
Джокл, на сегодняшний день но-
каут — единственный легальный 
способ убить человека...

У скончавшегося боксера 
Майка Тоуэлла (слева) остался 
маленький сынишка...

Дмитрий Рогозин вышел на пло-
щадку в качестве капитана сбор-
ной СССР.

Акцент

 На Олимпиаде в Рио впервые 
за 32 года боксеры выступали 
без защитных шлемов

Кубок мира по хоккею: итоги и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/hockeycup2016

Капитан сборной Канады Сидни Кросби был признан самым 
ценным игроком Кубка мира.

БОЛЕЛЬЩИКУ НА ЗАМЕТКУ

Самые опасные виды спорта в мире*
Единоборства (бокс, бои без правил)

Альпинизм

Парашютный спорт

Автоспорт (Ралли, «Формула-1»)

Мотоспорт

Конный спорт

Серфинг

Горные лыжи

Велоспорт

Спортивная гимнастика

Самые безопасные виды спорта
Шахматы

Шашки

Керлинг

Гребля на каноэ

Настольный теннис

Бадминтон

Волейбол

Академическая гребля

* — по данным экспертов 

Международного олимпийского 

комитета.

ФОРМУЛА-1

Чемпион «Ф-1» 
сошел с трассы 
на этапе 
в Малайзии

ПЛАМЕННЫЙ 
МОТОР

Данила Жиляев

В МАЛАЙЗИИ завершился оче-
редной этап «Формулы-1», побе-
дителем которого стал австра-
лийский пилот команды «Ред 
Булл» Даниэль Риккардо. Вто-
рым финишировал его партнер 
по команде Макс Ферстаппен, 
замкнул тройку Нико Росберг из 
«Мерседеса». Россиянин Даниил 
Квят из «Торо Россо» пересек 
финишную черту 14-м.

Триумф Риккардо нельзя на-
звать случайностью, но все же 
ему крупно повезло. Фактически 
принес ему победу, а себе до-
нельзя усложнил жизнь в чемпи-
онской гонке победитель прош-
лого сезона Льюис Хэмилтон из 
«Мерседеса». Британца подвела 
машина, когда он лидировал: на 
42-м круге на прямой без види-
мых причин у него загорелся мо-
тор, и Льюис был вынужден сой-
ти с трассы. Перед этой гонкой 
он отставал в личном зачете от 
лидирующего напарника Рос-
берга на восемь баллов. Нико до-
шел до финиша в тройке, теперь 
этот разрыв увеличился до 23 
очков, и Хэмилтону за оставшие-
ся пять гонок будет очень нелег-
ко сократить отставание.

Льюис уверен, что его мотор 
сгорел неспроста: по его словам, 
кто-то не хочет, чтобы он вновь 
стал чемпионом «королевских 
гонок». Обстановка в команде и 
впрямь напряженная, да и взаи-
моотношения Льюиса с Росбер-
гом оставляют желать лучшего. 
И очевидно, британский гонщик 
считает, что команда сейчас ра-
ботает на Росберга.

«У меня большие вопросы к 
«Мерседесу», и кто-то должен 
дать мне ответы. Такое недопу-
стимо, это новый мотор, и я с 
ним провел лишь одну гонку, — 
заявил Хэмилтон. — В чемпиона-
те используется 43 мотора «Мер-
седеса», а сломался только мой. 
Похоже, что-то или кто-то не хо-
чет, чтобы я стал чемпионом в 
этом году».

Между тем другой гонщик ве-
дет совершенно иную борьбу. 
Наш Даниил Квят раз за разом 
старается доказать, что достоин 
выступать в «Формуле-1». В ква-
лификации он стал 15-м и с горе-
чью признал, что это место соот-
ветствует уровню «Торо Россо». 
Кроме того, отметил Квят, маши-
на не способна сделать то, чего 
он от нее хочет.

Вопрос о будущем Даниила в 
«королевских гонках» остается 
открытым, и пока неизвестно, 
продолжит ли он карьеру в 
«Торо Россо» и останется ли во-
обще в «Ф-1». Квят заявил, что 
очень хочет продолжить высту-
пления на высшем уровне, но 
подчеркивает, что это зависит 
не от него. В то же время глава 
«Торо Россо» Франц Тост ут-
верждает обратное: по его сло-
вам, если Квят будет хорошо 
выступать, велика вероят-
ность, что он останется в ко-
манде. Правда, то, что в боль-
шинстве гонок россиянин не 
попадает в очки, едва ли можно 
назвать хорошим выступлени-
ем. Но, похоже, команда не го-
това идти ему навстречу и не 
слышит его жалобы в отноше-
нии болида. Стоит порадовать-
ся тому, что Даниил хотя бы до-
езжает до финиша: в середине 
сезона он несколько раз сходил 
с трассы, и далеко не всегда из-
за неисправностей машины 
ему удавалось полноценно про-
водить тренировки и высту-
пать в квалификациях.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Вопрос о будущем 
Даниила Квята 
в «Формуле-1» до сих 
пор остается откры-
тым. Известно лишь, 
что российским 
пилотом интересу-
ются в «Рено» 

ЦИФРА

23
ОЧКА
отделяют Льюиса Хэмилтона 
от первого места в общем зачете 
пилотов. 
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